
Таджикистан 
бежит впереди 
перевода
Нацбанк республики 
требует предоплаты 
от российских  
платежных систем 

Как стало известно „Ъ“, Нацио
нальный банк  Таджикистана 
(НБТ) вводит с 1 сентября наци
ональную систему денежных пе
реводов. После этого россий
ские и международные системы 
смогут осуществлять переводы 
в Таджикистан только в преде
лах размещенных в НБТ средств. 
Такой подход не применяет
ся ни в одной из стран СНГ, про
тиворечит российскому зако
нодательству и не согласован 
с Банком России. Между тем из
менение правил затронет ры
нок объемом более $2,5 млрд 
в год. ЦБ РФ и Минфин обещают 
«разобраться», но времени на это 
остается совсем немного.

„Ъ“ ознакомился с содержанием 
писем Национальной платежной 
ассоциации (НПА), направленных 
на днях в ЦБ РФ и министру финан-
сов, первому вице-премьеру Антону 
Силуанову. Причиной обращения 
стала инициатива НБТ по созданию 
нового механизма трансграничных 
переводов с Таджикистаном. В рам-
ках рабочего взаимодействия с пла-
тежными системами НБТ выступил 
с инициативой, которая, по сути, оз-
начает введение запрета на прямой 
доступ платежных систем на финан-
совый рынок Таджикистана, гово-
рится в письме НПА.

По информации „Ъ“, НБТ уведо-
мил российские и международные 
системы денежных переводов, что 
с 1 сентября внедряет националь-
ную систему для работы с операто-
рами и участниками рынка. После 
этого банки Таджикистана не смо-
гут взаимодействовать с система-
ми переводов напрямую, а исклю-
чительно через национальную сис-
тему. Для этого все системы должны 
будут открыть корреспондентские 
счета в НБТ, и переводы будут осу-
ществляться только при наличии 
на них средств.

В НБТ „Ъ“ пояснили, что основ-
ная цель новой схемы — «поддержа-
ние стабильности банковской сис-
темы Таджикистана в сфере оборо-
та денег, снижение операционных 
рисков и издержек, AML и прозрач-
ность операций, искоренение спе-
кулятивных манипуляций на рын-
ке денежных переводов». «Объем 
средств, который должны поддержи-
вать участники национальной систе-
мы по денежным переводам, рассчи-
тывается самими участниками в за-
висимости от объема переводов,— 
уточнили в НБТ.— Они смогут пре-
доставлять услуги в рамках предва-
рительно размещенных средств».

В ЦБ „Ъ“ подтвердили получение 
письма: «Мы планируем обсудить во-
прос с заинтересованными участни-
ками рынка. НБТ не обсуждал с нами 
заранее свои планы». В Минфине так-
же получили письмо, оно «на рассмо-
трении». У российских и междуна-
родных систем денежных переводов 
идея НБТ вызвала много вопросов.
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Плюс утилизация всей страны
Минприроды предлагает перерабатывать 100% товаров и упаковки
Правительство реанимировало идею 
ввести полную утилизацию товаров 
и упаковки. Сейчас тару, бумагу, шины, 
одежду, электронику и другие товары 
нужно утилизировать на 5–35% от реа
лизации или платить экосбор. В 2018 го
ду за счет него получено лишь 2,2 млрд 
руб., но теперь Минприроды рассчиты
вает увеличить доходы до 136 млрд руб. 
Заплатят в первую очередь потребите
ли, рост цен для которых может соста
вить 1–2%. Участники рынка считают, 
что резко поднять утилизацию до 100% 
невозможно, причем решение  окажет 
давление в первую очередь на тех, 
кто уже и так выполняет нормативы.

Как выяснил „Ъ“, вице-премьер Алексей 
Гордеев поручил Минфину, Минпромторгу 
и Минэкономики рассмотреть идеи Мин-
природы по повышению эффективности 
механизма расширенной ответственности 
производителя (утилизация товаров и упа-
ковки или уплата экосбора). Речь идет, в част-
ности, об увеличении нормативов утилиза-
ции до 100%, говорится в письме министер-
ства в правительство (титульная страница 
опубликована в Telegram-канале «Зеленый 
змий», полная версия есть у „Ъ“). Срок повы-
шения нормативов не называется: по дорож-
ной карте, правительство должно рассмо-
треть вопрос до середины 2020 года.

За счет повышения нормативов предла-
гается резко увеличить собираемость экос-
бора — с 2,2 млрд руб. (2018 год) до 136 млрд 
руб. ежегодно. Из этой суммы наибольший 
объем средств планируется собрать по груп-
пам электроники (47 млрд руб.), бумаж-
ных изделий и картона (22 млрд руб.), рези-
ны и шин (17,9 млрд руб.), стекла (14,4 млрд 
руб.). Наименьший — с производителей дре-
весных изделий (0,9 млрд руб.). Рост норма-
тивов утилизации до 100% (в 2019 году это 
5–35% в зависимости от групп товаров) мо-
жет спровоцировать рост цен на продукцию 
на 0,25–1,5%, говорится в документе.

В письме отмечается, что увеличение норма-
тивов позволит загрузить перерабатывающие 
мощности и соответствует европейскому опы-
ту, где плата рассчитывается исходя из необхо-
димости полной утилизации. Идея повысить 
нормативы уже возникала несколько лет назад 
у Минпромторга, но тогда именно Минприро-
ды выступило против. Минпромторг предла-
гал с 2018 года ввести полную утилизацию бы-
товых неэлектрических приборов, осветитель-
ного оборудования, а еще через год — бумаги, 
картона и изделий из них, а также шин и пласт-
массовых изделий, в 2021 году — для компью-
терной техники, электронной бытовой техни-
ки, аккумуляторов, холодильного и вентиля-
ционного промышленного оборудования. Чи-
новники ссылались на то, что норматив ути-
лизации в РФ пересматривается раз в три года 
и «при мощных лоббистских возможностях мо-
жет замереть на неопределенный срок или да-

же повернуться вспять», а «мощности перера-
ботчиков автошин, аккумуляторов, масел, тех-
нологических жидкостей, бумаги, металла, сте-
кла в РФ загружены на 50–60%».

Если будет принято требование о пол-
ной утилизации, индекс потребительских 
цен может вырасти на 1–2%, полагает генди-
ректор НАО «Евроэксперт» Екатерина Сино-
гейкина. В целом это «как минимум приве-
дет к скачку инфляции, а значит, будут про-
тив Минфин и ЦБ», считает она. Обязан-
ность платить экосбор или организовывать 
собственную систему вторичной переработ-
ки всей продукции и упаковки, по мнению 
госпожи Синогейкиной, может «отбросить 
многие предприятия за грань окупаемости».

Как отмечает исполнительный директор 
Ассоциации производителей шин Надежда 
Чурмеева, на 2019 год по изношенным ши-
нам установлен норматив утилизации в 25%, 
и он соответствует текущему уровню развития 
отрасли: «Если в 2020 году государство скажет 
утилизировать 100%, это будет недостижимая 
планка. Сбор изношенных шин невозмож-

но увеличить одномоментно, тем более что 
это не твердые коммунальные отходы (ТКО), 
а значит, надо организовывать абсолютно но-
вые точки сбора. Да и существующих мощно-
стей просто недостаточно для утилизации».

Непонятно, на какой зарубежный опыт 
ссылается министерство: последние четыре 
года с момента запуска реформы производи-
тели и импортеры шин в РФ работали в пол-
ном соответствии с европейской практикой 
обращения с шинными отходами — сотруд-
ничали с переработчиками напрямую или 
через отраслевой союз, подчеркивает госпо-
жа Чурмеева. По ее словам, в Европе объем 
захоронения шинных отходов снижался 
с 49% до 4% в течение 20 лет. По оценкам ас-
социации, в России за последние четыре го-
да доля собираемых и утилизируемых шин 
увеличилась с 15% до 25% от реализации. 
Своим предложением Минприроды просто 
перечеркнет результаты работы последних 
лет, уверена Надежда Чурмеева.

О том же говорят упаковщики. Крупней-
шие компании приняли непростое реше-

ние по инвестированию, готовятся посте-
пенно наращивать долю утилизации, раз-
вивают систему раздельного сбора отходов, 
а им в качестве «награды» предлагается ис-
полнять норму в 100% уже завтра, подчерки-
вает исполнительный директор РусПЭК Лю-
бовь Меланевская: «Давайте называть вещи 
своими именами: бизнес попросту толкают 
на уплату экосбора, что полностью противо-
речит приоритетам госполитики и приведет 
к росту потребительских цен и инфляции».

По ее словам, в Европе норматив утилиза-
ции, например, по пластику составляет 22,5% 
и будет расти постепенно. Вместо того чтобы 
вывести производителей и импортеров, укло-
няющихся от исполнения обязанности, в зако-
нодательное поле, регулятор предлагает ввес-
ти 100% для тех, кто уже и так исполняет обяза-
тельства, добавляет госпожа Меланевская, от-
мечая, что, по оценкам членов РусПЭК, сейчас 
в поле зрения регуляторов менее 1% тех, кто 
должен утилизировать отходы упаковки.

Ольга Никитина,  
Ольга Мордюшенко

Технологиям  
заглянут в паспорт
Льготные кредиты могут ограничить 
проектами на основе отечественных 
разработок

Бизнес и власти не могут договориться 
об условиях выдачи льготных кредитов 
до 3 млрд руб. каждый на развитие сквоз
ных технологий, включая искусственный 
интеллект, робототехнику и кванты. Бан
ки, готовые участвовать в программе, со
гласны кредитовать в том числе проекты 
на базе зарубежных разработок, но оте
чественные производители софта на
стаивают на полностью российском про
исхождении продуктов. В Минкомсвязи 
рассчитывают уладить разногласия и за
пустить программу до конца 2019 года.

Аналитический центр (АЦ) при правитель-
стве РФ 15 августа провел круглый стол, на ко-
тором представил модель отбора проектов, 
использующих сквозные технологии в прио-
ритетных отраслях экономики и претендую-
щих на льготное кредитование. В мероприя-
тии участвовали представители Минкомсвя-
зи, крупнейших банков и разработчиков оте-
чественного ПО. Заседание было закрыто для 
журналистов, обсуждавшийся проект есть 
у „Ъ“. В пресс-службе ВТБ подтвердили учас-
тие в мероприятии и отметили, что «банк за-
интересован в предоставлении финансиро-
вания проектов с субсидированием процент-
ной ставки» и уже «собирает и анализирует 
информацию по потенциальным проектам».

О том, что развитие в России сквозных 
технологий планируется поддержать льгот-

ными кредитами, на субсидирование ко-
торых из бюджета в 2019–2021 годах может 
быть выделено около 12,5 млрд руб., „Ъ“ со-
общал 5 июня. В список таких технологий 
входят в том числе искусственный интел-
лект, беспроводная связь, компоненты робо-
тотехники и сенсорика, квантовые техноло-
гии, системы распределенного реестра, вир-
туальная и дополненная реальность.

На совещании 15 августа было одобре-
но предложение АЦ увеличить максималь-
ный объем кредита до 3 млрд руб. (мини-
мальный составит 25 млн руб.). Ставка об-
суждается на прежнем уровне — 1–5%. При 
этом, согласно проекту, доля собственных 
средств заемщика должна будет состав-
лять не менее 20%, а доля расходов на оте-
чественные сквозные цифровые техноло-
гии — не менее 60% от общего финансиро-
вания проекта.

По данным участников совещания, актив-
ная дискуссия развернулась между предста-
вителями банков и разработчиков ПО. Бан-
ки готовы предоставлять более широкие воз-
можности использования кредита для по-
купки иностранных технологий и разрабо-
ток, в то время как отечественные разработ-
чики хотят гарантий того, что заемщик будет 
использовать только российские продукты.
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Деньги на все,  
кроме рек и дорог
Вопреки опасениям, бюджет в первом 
полугодии потратил почти все обещанное

Подробный анализ Счетной палаты (СП) 
итогов работы бюджетной системы в пер
вом полугодии 2019 года неожиданно по
казал, что принципиального отклонения 
финансирования госинвестиций,  кроме 
дорожного строительства и,  возможно, 
закрытой части расходов на оборону, 
в этот период не было. Большая часть за
блокированных федеральных расходов 
не имела отношения к нацпроектам. Исхо
дя из этого, снижение темпов роста ВВП 
и инвестиций должно относиться к со
стоянию формально негосударственно
го сектора экономики — госсектор, исходя 
из данных СП, находился в почти хорошем 
состоянии, которое, впрочем, не в состоя
нии обеспечить уверенный рост.

В распоряжении „Ъ“ оказались материа-
лы первого в новом формате мониторинга СП 
по исполнению бюджета и расходам всей бюд-
жетной системы в первом полугодии 2019 года. 
Материалы готовились в первую очередь для 
правительства, СП анализировала ситуацию 
с исполнением расходов всей бюджетной сис-
темой, включая социальные фонды, в том чи-
сле в разрезах нацпроектов. Напомним, имен-
но в течение первого полугодия низкий уро-
вень госрасходов считался фактором, обеспечи-
вающим снижение темпов роста инвестиций, 
промпроизводства и динамики ВВП в первом-
втором кварталах — это было бы рациональ-
ным объяснением, если бы эти расходы (пред-
положительно, заблокированные в долго обсу-

ждаемых Белым домом нацпроектах, техниче-
ски являющихся такими же расходами преи-
мущественно федерального бюджета, как и все 
прочие) приходились в большей части на капи-
тальные инвестиции. Впрочем, «ВТБ Капитал» 
отмечает, что в июле 2019 года некоторое отста-
вание федеральных расходов было преодолено, 
а лимиты годовых федеральных расходов даже 
немного увеличены (с 18 трлн до 18,3 трлн руб.)

Как показывают документы СП, как мини-
мум федеральный вклад в снижение темпов 
инвестиций не может быть слишком значи-
тельным и вряд ли оказывал сильное влияние 
на ВВП и инвестиции вообще. Нерадикальные 
(на уровне 2–3%) отклонения от графика ис-
полнения расходов наблюдались лишь во вто-
ром квартале. В первом полугодии наблюдал-
ся некоторый рост заблокированных лимитов 
бюджетных обязательств: с около 700 млрд руб. 
на 1 июля 2018 года до 912,9 млрд руб. на 1 ию-
ля 2019 года. Впрочем, средств нацпроектов 
(НП) в них почти нет: в них из-за невыполнения 
условий предоставления средств заблокирова-
но лишь 73,1 млрд руб., более половины из них 
(40 млрд руб.) — средства НП «Цифровая эконо-
мика» (37% его расходов на весь 2019 год), 12 мл-
рд и 11 млрд руб. заблокированы в НАП «Эко-
логия» и «Поддержка экспорта», 10 млрд руб.— 
во всех остальных НП, причем сумма средств, 
которые там пока невозможно тратить, состав-
ляет всего 0,7% от их общих расходов.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 10,8

миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, на 1 июля 2019 года объем вложений 
РФ в гособлигации США (US Treasuries, UST). В сравнении с предыдущим месяцем этот показатель 
сократился еще на $1,2 млрд. Годом ранее, на 1 июля 2018 года, он составлял $14,9 млрд. Как пояснял 
ранее Владимир Путин, Банк России был вынужден изменить структуру резервов из-за политических ри-
сков. Пик российских вложений в UST был достигнут в октябре 2010 года — $176,3 млрд. В апреле прош-
лого года, после объявления США жестких антироссийских санкций, начался вывод резервов РФ из UST. 
Тогда вложения России сократились вдвое, с $96,1 млрд до $48,7 млрд, в мае — еще втрое, до $14,9 млрд.

МИРОВАЯ ТОРГОВЛЯ

Барометр ВТО указал  
на мертвый штиль

Темпы роста мировой торговли 
в третьем квартале 2019 года будут 
оставаться ниже линии тренда, 
об этом свидетельствует индикатор 
«Торговый барометр», рассчи-
тываемый Всемирной торговой 
организацией (ВТО). В августе 
значение индекса составило 
95,7 пункта (показатель меньше 
100 пунктов указывает на снижение, 
больше 100 пунктов — на рост). 
Ниже 100 пунктов оказался уровень 
всех компонентов индекса: по экс-
портным заказам — это 97,5 пункта; 
по поставкам автомобилей — 93,5 
пункта, по обороту контейнеров — 
99 пунктов, по авиафрахту — 91,4 
пункта, по торговле электроникой 
— 90,7 пункта, по сельскохозяй-
ственному сырью — 97,1 пункта. 
По сравнению со значением индекса 
в мае наиболее сильный спад отме-
чен по части поставок электроники.

По данным статистики о миро-
вых объемах экспорта и импорта, 
в первом квартале 2019 года (более 
свежих данных нет) рост оборота 
торговли товарами составил 1,2% 
год к году, тогда как в первом 
квартале 2018 года — 4%. В част-
ности, из-за новых пошлин в июле 
импорт американских товаров в 
Китай год к году сократился на 19% 
(до $10,9 млрд), тогда как экспорт 
китайских товаров в США — на 6,5%, 
до $38,8 млрд. Американские пош-
лины в размере 25% сейчас затраги-
вают импорт из Китая на $250 млрд, 
Китай ввел ответные пошлины 
на $110 млрд импорта из США.

С 1 сентября США обложат 
десятипроцентными пошлинами 
часть остающегося объема поста-
вок, по ряду товаров Вашингтон 
отсрочил повышение тарифов 
до 1 декабря (мобильные телефо-
ны, персональные компьютеры, 
мониторы, игровые консоли, а 
также некоторые виды игрушек, 
обуви, одежды и ряд других това-
ров). В Пекине пообещали принять 
ответные меры, если тарифы будут 
увеличены в сентябре. Учитывая, 
что объем ввоза из США составил 
в прошлом году $155 млрд, Пекин 
может расширить действие пошлин 
лишь на $45 млрд.

Между тем на прошлой неделе 
Дональд Трамп заявил, что США 
могут вовсе выйти из ВТО, «если 
это потребуется». Господин Трамп 
указал, что Китай и Индия более 
не должны получать преимущества, 
связанные со статусом развиваю-
щихся стран. Отметим, что сейчас 
Вашингтон блокирует назначение 
новых судей в апелляционном 
органе ВТО, настаивая на реформе 
организации. В случае если страны 
не разработают альтернативный 
механизм, организация уже в 
декабре этого года фактически 
остановит свою работу.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ТОРГОВЛИ ТОВАРАМИ 
В МИРЕ, В ПУНКТАХ 
(100 — БЕЗ ИЗМЕНЕНИЙ)   ИСТОЧНИК: ВТО.
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Как следует из приложений к от-
чету СП, фактическое отставание 
кассовых расходов на капвложения 
от прогнозов составляло за полуго-
дие 24,1%, по госзакупкам — 5,1%, од-
нако в реальности суммы невелики: 
около 35 млрд руб. по капвложени-
ям и 16 млрд руб. по госзакупкам. В 
открытой части бюджета проблемы 
наблюдаются в финансировании го-
спрограмм по Крыму, по развитию 
электронной промышленности, раз-
витию Северного Кавказа и оборон-
ным программам. Отметим, силь-
нейшая нестабильность финансиро-
вания ОПК в открытой части бюдже-
та наблюдалась в марте—мае 2019 го-
да, нельзя исключать того, что какие-
то проблемы с финансированием го-
синвестиций были в засекреченной 
части (что, впрочем, противоречит 
консолидированным данным, хотя 
отчасти может подтверждаться отно-
сительно низким уровнем исполне-
ния «открытых» расходов на оборо-
ну). Некоторый уровень инвестспа-
да мог наблюдаться в региональных 
госинвестициях — тем не менее дан-
ные СП показывают, что большинст-
во (59) регионов РФ имели в первом 
полугодии сильный профицит (вме-
сте — 731 млрд руб., в 26 регионах 
имелся слабый дефицит — 35,3 мл-
рд руб.). Наконец, проблем в бюдже-
тах соцфондов также не было.

Среди нацпроектов за первое по-
лугодие, кроме НП «Цифровая эко-
номика», есть два внесших вклад в 

спад инвестиций. Вопреки ожида-
ниям, это не НП «Жилье», а автодо-
рожный и экологический НП. Про-

блемы с финансами в дорожной сфе-
ре наблюдались не только с финанса-
ми на федеральную инфраструктуру, 

но и с «дорожными» составляющими 
других НП, например аграрного. Су-
дя по всему, более важным предме-
том торга по НП между федеральным 
центром и регионами за их софинан-
сирование в апреле—мае 2019 года 
были именно дорожные расходы. По 
факту среди НП за первое полугодие 
регионы получили относительно ма-
ло трансфертов на НП «Жилье» и нац-
проект по экологии, исполняющий-
ся особенно проблемно,— там в пер-
вом полугодии половина составляю-
щих НП федеральных проектов во-
обще не потратила ни копейки бюд-
жетных средств, т. е. не работала. 

В целом «административный ха-
рактер наблюдаемых проблем в 
основном виден именно в не финан-
сируемых полностью в первом полу-
годии программах. Так, практически 
не тратила бюджетная система на 
многие проекты в СКФО, не наблю-
далось никаких расходов Минэнер-
го по ФЦП «Крым», в госпрограмме 
научно-технологического развития 
субсидии бюджетным, автономным 
и некоммерческим структурам не 
выделялись, а 32 региона РФ не ис-
пользовали субсидии на закупку тех-
ники по охране лесов. Но все эти от-
клонения от планов трат Белого дома 
и региональных бюджетов не могли 
сильно влиять на макропоказатели.

Таким образом, если не предпо-
лагать главной причиной замедле-
ния госинвестиций вложения в за-
крытой части бюджета, то не остает-
ся ничего, кроме объяснения наблю-
даемому торможению ВВП и инвес-

тиций во втором и начале третьего 
квартала в виде отложенного эффек-
та от стагнации госрасходов на доро-
ги и жилье и снижения частных вло-
жений, последние должны показы-
вать сильно негативную динамику. С 
точки зрения доходов и большей ча-
сти расходов государство в первом по-
лугодии работало беспроблемно. От-
метим, впрочем, что относить пробле-
му к «частному капиталу» тоже невоз-
можно: при высокой степени огосу-
дарствления экономики и учета ин-
вестиций государственных АО и го-
скорпораций в частных инвестици-
ях снижение вложений, оказываю-
щее воздействие на экономику в це-
лом, имеет смысл в первую очередь в 
государственной части сектора обра-
ботки. При этом, впрочем, чисто част-
ные инвестиции в экономике РФ уже 
вряд ли способны обеспечить (в си-
лу конкуренции с государственными 
за все виды ресурсов) полноценное 
ускорение ВВП — а развитие бюджет-
ного сектора и смежных с ним секто-
ров по крайней мере в первом полуго-
дии само по себе сильную экономиче-
скую динамику обеспечить было не в 
состоянии. Кроме того, учитывая за-
фиксированное СП отсутствие ради-
кального снижения госинвестрасхо-
дов в первом полугодии, преувели-
чивать потенциальный разгон эконо-
мического роста во втором полугодии 
также нет оснований — тогда как при-
чины, обеспечивающие депрессию в 
частных инвестициях, предположи-
тельно, никуда не исчезли.

Дмитрий Бутрин

Деньги на все, кроме рек и дорог
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Европейские работники обла-
дают наибольшим набором ком-
петенций, востребованным на 
мировом рынке труда, в сфе-
рах бизнеса, технологий и боль-
ших данных. В число стран ми-
ра, показавших относительно 
неплохие результаты в рейтин-
ге навыков Coursera, опубли-
ковавшей оценки на основании 
в том числе внутренней ана-
литики одной из крупнейших 
в мире образовательных плат-
форм, вошла и Россия. Однако, 
по оценке экспертов Coursera, 
ее образовательной системе и 
ее «продукту» — российским жи-
телям — по-прежнему не хвата-
ет ориентации на современные 
тренды развития производств.

Две трети населения планеты не 
имеют достаточных компетенций в 
таких сферах, как бизнес, новые тех-
нологии и большие данные. Такие 
выводы можно сделать из исследо-
вания американской образователь-

ной платформы Coursera, которая 
опубликовала собственный рейтинг 
востребованных навыков на основа-
нии в том числе данных внутренней 
аналитики компании. Ее специали-
сты оценили распространенность 
шести ключевых компетенций, на-

пример, знание статистки, финан-
сов, маркетинга, для каждой из трех 
вышеупомянутых сфер — именно 
они, по мнению авторов исследова-
ния, испытывают наибольшую по-
требность в новых специалистах.

Высокое владение навыками, не-
обходимыми для успешной карь-
еры в сферах бизнеса, новых тех-
нологий и больших данных, про-

демонстрировали специалисты 
из ЕС. Большинство из 24 европей-
ских стран заняли лидирующие по-
зиции в рейтинге Coursera по всем 
трем направлениям. Восемь стран 
— Финляндия, Швейцария, Ав-
стрия, Швеция, Германия, Бельгия, 

Норвегия, Нидерланды — находят-
ся в топ-10 рейтинга. В целом Запад-
ная Европа доминирует в сфере биз-
неса, а Восточная — в технологиях.

Россия, согласно результатам рей-
тинга, сильнее в технологиях (18-е 
место) по сравнению с бизнесом (28-
е место) и сферой больших данных 
(25-е место). Впрочем, результат Рос-
сии авторы рейтинга объясняют ско-

рее наследием советского времени, 
когда математике и другим точным 
наукам уделяли особое внимание на 
всех уровнях образования, чем до-
стижениями современной образо-
вательной системы РФ. При этом, хо-
тя технологический потенциал РФ 
является многообещающим, сейчас 
для России наступило критическое 
время инвестировать в будущие та-
ланты. С одной стороны, ее населе-
ние сокращается и стареет, с другой, 
его большая часть занята на низко-
технологичных рабочих местах, ко-
торые легко могут быть автоматизи-
рованы в ближайшем будущем.

США, по оценке аналитиков 
Coursera, находятся в середине каж-
дого из рейтингов по трем областям 
(бизнес — 18-е место, технологии — 
22-е место, большие данные — 16-
е место). Однако внутри страны на-
выки распределены неравномерно. 
Так, западные регионы лидируют 
в технологиях и больших данных, 
центральные районы показывают 

высокие результаты в сфере бизнеса.
Азиатско-Тихоокеанский регион, 

Ближний Восток и Африка, а также 
Латинская Америка имеют высокий 
уровень неравенства в навыках. Так, 
например, Азиатско-Тихоокеанский 
регион находится на крайних пози-
циях в глобальных рейтингах биз-
неса. Если Новая Зеландия (6-е ме-
сто) и Австралия (9-е место) прибли-
жаются к его вершине, то Пакистан 
(57-е место) и Бангладеш (59-е место) 
находятся на дне. На Ближнем Вос-
токе и в Африке Израиль является 
лидером в каждой из трех областей, 
в то время как Нигерия является по-
следней в области науки о данных. 
Наконец, в Латинской Америке Ар-
гентина находится на 1-м месте в об-
ласти технологий — что резко кон-
трастирует с низкими показателя-
ми в Колумбии (49-е место) и особен-
но Мексике (43-е место), традицион-
но гораздо более тесно связанной с 
рынком труда США.

Анастасия Мануйлова

Технологичные, но несовременные
Coursera оценила способности жителей России на мировом рынке труда

В 2020 году правительство смо-
жет начать инвестировать часть 
денег Фонда национального бла-
госостояния. По оценке эконо-
мистов Райффайзенбанка и «Ре-
нессанс Капитала», сумма таких 
вложений ежегодно может до-
стигать 2,7 трлн и 3 трлн руб. 
в 2020 и 2021 годах при сред-
ней цене нефти $65 за баррель. 
В Райффайзенбанке смоделиро-
вали, при каком соотношении на-
правлений этих вложений дости-
гается максимальный рост ВВП 
и минимальное изменение курса 
рубля и инфляции. Однако ана-
литики предупреждают: если 
проекты окажутся неэффектив-
ными, положительный эффект 
для ВВП прекратится вместе 
с прекращением инвестирова-
ния денег фонда.

Уже в 2020 году, по мере того как 
ликвидная часть Фонда национально-
го благосостояния (ФНБ) превысит 7% 
ВВП, правительство получит возмож-
ность инвестировать все деньги, кото-
рые превышают этот порог. На фоне 
обсуждения экономическими властя-
ми возможных вариантов и последст-
вий таких вложений в инфраструк-
турные проекты и поддержку экспор-
та. В частности, глава Минфина Антон 
Силуанов говорил лишь о возможных 
отдельных «целевых решениях» инве-
стирования денег ФНБ, а первый зам-
пред ЦБ Ксения Юдаева — о том, что 
можно допустить лишь вложения в 
активы, которые не влияют на агреги-
рованный спрос и макроэкономиче-
скую ситуацию внутри страны. Меж-
ду тем в Райффайзенбанке убеждены, 
что правительство будет вынуждено 
стимулировать деньгами фонда эко-

номику: «Серьезных стимулов для ро-
ста ВВП нет, а эффект от нацпроектов 
с учетом того, что они будут финанси-
роваться из налогов и проходить на 
фоне повышения НДС и пенсионной 
реформы, будет в лучшем случае сла-
боположительным (0,2–0,3 п. п. к ро-
сту экономики)». 

Помимо вложений в высокодо-
ходные иностранные активы, день-
ги ФНБ могут расходоваться на экс-
портные кредиты и внутренние ин-
вестпроекты. В Райффайзенбанке 
считают, что при среднегодовой це-
не нефти $65 за баррель ежегодный 
объем средств, доступных для тако-
го инвестирования, составит 2,7 тр-
лн руб., а по оценке «Ренессанс Ка-
питала» — 2,7 трлн руб. в 2020 году и 
3 трлн руб. в 2021 году.

«Хотя прогнозируемые объемы 
доступных средств будут значитель-

ными, мы считаем, что дополнитель-
ные инвестиции не превысят 1% ВВП 
в год»,— убеждена экономист «Ренес-
санс Капитала» Софья Донец, кото-
рая не видит «реального давления на 
ЦБ», в смысле увеличения инфляции 
от соответствующих внутренних ин-
вестиций. Ранее аналитики Fitch, ко-
торые оценивают ликвидную часть 
ФНБ в 10% ВВП, в 2020 году замечали, 
что «масштаб этих внутренних инве-
стиций не сможет обратить вспять 
прогресс в плане повышения макро-
экономической стабильности или 
снижения воздействия волатильно-
сти цен на нефть в экономике». 

В Райффайзенбанке же, оценив 
комплексное влияние на экономи-
ку нескольких вариантов распреде-
ления вложений денег ФНБ (2,7 тр-
лн руб. в год), обнаружили: макси-
мальный рост ВВП при минималь-

ном изменении курса рубля и инфля-
ции достигается из соотношения вло-
жений в экспортные кредиты и вну-
тренние проекты на уровне трех к се-
ми. «Если же соотношение сохраня-
ется, но власти вкладывают средст-
ва в иностранные активы, то просто 
уменьшается абсолютный эффект, 
тогда как структура портфеля остается 
максимально эффективной»,— уточ-
няют там. Такая пропорция вложений 
позволяет получить дополнительно 
один процентный пункт прироста 
ВВП ежегодно. Впрочем, долгосроч-
ный эффект от инвестиций средств 
ФНБ будет определяться эффективно-
стью проектов. «В противном случае 
рост ВВП прекратится одновремен-
но с прекращением трат фонда»,— 
заключает автор расчетов экономист 
банка Станислав Мурашов.

Алексей Шаповалов

Подушка для ВВП
Пропорциям вложений Фонда национального благосостояния ищут золотую середину
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Расчеты команды главы СП Алексея Кудрина показывают отсут-
ствие неожиданного провала госрасходов в первом полугодии   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Результат России авторы рейтинга  
объясняют наследием советского  
времени, когда математике и другим точ-
ным наукам уделяли особое внимание
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Иностранцев  
рассмотрят на комиссии
Совет Госдумы приступит к расследованию  
вмешательства во внутренние дела

На сегодня назначено внеоче-
редное заседание Совета Госду-
мы, на котором будет объявлено 
о создании специальной комис-
сии по изучению фактов вмеша-
тельства во внутренние дела РФ. 
По данным „Ъ“, возглавить ко-
миссию может председатель 
думского комитета по безопас-
ности и противодействию корруп-
ции  Василий Пискарев. Напом-
ним, на прошлой неделе господин 
Пискарев обсуждал создание ко-
миссии со спикером Государст-
венной думы Вячеславом Воло-
диным. Ранее о необходимости 
изучения иностранного вмеша-
тельства вполитическую ситуа-
цию в России заявили члены рабо-
чей группы временной комиссии 
Совета федерации по защите го-
сударственного суверенитета.

Комиссию Госдумы по изучению 
фактов иностранного вмешательства 
во внутренние дела РФ может возгла-
вить глава комитета по безопасности 
и противодействию коррупции еди-
норосс Василий Пискарев, сообщи-
ли источники „Ъ“ во фракции «Еди-
ной России»; другие кандидатуры не 
рассматривались. В пресс-службе Гос-
думы информацию подтвердить не 
смогли, телефон господина Пискаре-
ва был недоступен, его заместители 
по комитету вчера также были недо-
ступны для комментариев. Первый 
заместитель председателя комитета 
по госстроительству и законодатель-
ству Юрий Синельщиков подтвер-
дил, что комиссию, скорее всего, воз-
главит господин Пискарев.

Василию Пискареву 55 лет, в 1984 
году он окончил Свердловский юри-
дический институт, после чего сде-
лал карьеру в органах прокурату-
ры. В 2011 году господин Пискарев 
стал заместителем, а в 2012 году — 
первым заместителем председателя 
Следственного комитета РФ. В сентя-
бре 2016 года он был избран в Госду-
му по списку «Единой России», а в де-
кабре 2018 года вошел в состав выс-
шего совета партии.

Напомним, предложение о созда-
нии парламентской комиссии по из-

учению фактов иностранного вме-
шательства во внутренние дела РФ 
высказал 6 августа глава фракции 
«Справедливой России» Сергей Ми-
ронов: сославшись на данные МИДа, 
он заявил, что у участников и орга-
низаторов несанкционированного 
митинга в Москве 3 августа «были ка-
налы поддержки и организации со 
стороны тех или иных иностранных 
государств». «Мы сами разберемся, 
что у нас здесь происходит, и нико-
му не позволим вмешиваться в наши 
внутренние дела»,— сказал госпо-
дин Миронов. Его поддержали лиде-
ры фракций КПРФ, ЛДПР и «Единой 
России». Как сообщал „Ъ“, председа-
тель Госдумы Вячеслав Володин про-
вел 12 августа встречу с главой коми-
тета по безопасности и противодей-
ствию коррупции и поручил госпо-
дину Пискареву «изучить имеющи-
еся материалы, проанализировать 
ситуацию и внести предложения Со-
вету Думы по рассмотрению фактов 
вмешательства». Господин Писка-
рев, в свою очередь, сообщил о под-
готовке запросов в МИД, правоохра-
нительные органы и Роскомнадзор 
с просьбой предоставить имеющу-
юся информацию по фактам вмеша-
тельства зарубежных государств и их 
структур. Внеочередное заседание 
Совета Госдумы по вопросу о созда-
нии комиссии назначено на сегод-
ня. Господин Синельщиков пояснил 
корреспонденту „Ъ“, что «если фак-
ты вмешательства есть, пусть всего 
лишь публикации в СМИ, их надо 
проверять».

Глава фонда «Петербургская по-
литика» Михаил Виноградов счита-
ет, что руководство Госдумы таким 
образом поддерживает популярную 
в последние годы тенденцию объ-
яснять внутренние противоречия в 
постсоветских странах прежде всего 
внешним влиянием. Связь протест-
ных акций в Москве с иностранным 
влиянием приподнимает их статус, 
считает политолог, и позволяет по-
ставить вопрос об эффективности 
решений, принятых при регистра-
ции кандидатов и реакции на проте-
сты. С другой стороны, «в случае по-

беды по итогам волнений в Москве 
охранительного тренда» создатели 
комиссии смогут показать, что они 
его поддерживали. Политолог Алек-
сандр Кынев считает, что «дежурные 
мантры» об иностранном вмеша-
тельстве только раздражают и без то-
го возмущенный протестный элек-
торат: «Этой темой уже злоупотреби-
ли». Политолог Аббас Галлямов со-
гласен, что «заезженная пластинка о 
том, что за недовольными стоит Гос-
деп» «изрядно надоела», но «отказать-
ся подпевать не может ни Совет фе-
дерации, ни Госдума, ни Обществен-
ная палата, ни ОНФ. Их всех мы обя-
зательно услышим».

Напомним, 8 августа в Совете фе-
дерации прошло внеочередное за-
седание временной комиссии по 
защите государственного сувере-
нитета и предотвращению вмеша-
тельства во внутренние дела РФ. 
Глава комиссии Андрей Климов за-
явил, что «в событиях, связанных с 
протестными акциями по поводу 
регистрации кандидатов в Мосгор-
думу, есть признаки внешнего вме-
шательства». «Мы все помним пля-
ски иностранных парламентариев 
на Майдане. А среди тех людей, ко-
торые ходили по улицам Москвы, 
не было ли иностранных диплома-
тов? — спрашивал господин Кли-
мов участников заседания.— Есть 
списки у нас, кто, куда, зачем ходил. 
Мы неоднократно говорили о под-
готовке за рубежом соответствую-
щих деятелей — и как пехоты, и как 
организаторов на низком или даже 
высоком уровне. Есть оперативная 
съемка: я видел, как в переулочках 
напротив обучали людей те самые 
граждане, которые получают уроки 
за рубежом». Члены комиссии Сове-
та федерации заявили о необходи-
мости ужесточения российского за-
конодательства о митингах. Сенато-
ры намерены также в сентябре при-
гласить в палату глав представи-
тельств стран, которых подозрева-
ют во вмешательстве. Такое предло-
жение ранее высказывали и лиде-
ры думских фракций.

Людмила Сергеева

«Для Владимира Путина Макрон — 
подходящий собеседник»
Ведущий эксперт в области российско-французских 
отношений о встрече президентов РФ и Франции

В понедельник президент Рос-
сии Владимир Путин побывает 
с однодневным рабочим визитом 
на юге Франции, где встретит-
ся с Эмманюэлем Макроном. 
Эта встреча состоится незадол-
го до саммита G7, который также 
пройдет во Франции и в котором 
Россия участия не принимает.  
Зачем она нужна и в каком контек-
сте будет проходить, корреспон-
денту „Ъ“ Галине Дудиной рас-
сказал глава центра французских 
исследований Института Европы 
РАН, дипломат, доктор историче-
ских наук Юрий  Рубинский.

— Почему из всех лидеров «се-
мерки» с Владимиром Путиным 
встречается именно Эмманюэль 
Макрон?
— Это диктуется обстоятельствами. 
С кем еще разговаривать россий-
скому президенту среди — как он 
сам любит говорить — «партнеров», 
то есть среди первых лиц ведущих 
держав мира? Ангела Меркель объя-
вила о будущем уходе, и ее здоровье 
вызывает вопросы. У Дональда Трам-
па уже началась предвыборная кам-
пания и не вполне закончилась эпо-
пея с «вмешательством России в вы-
боры». У Бориса Джонсона на носу 
«Брексит», а на российском направ-
лении — очень сложное наследство, 
от которого британский премьер не 
смог бы отказаться, даже если бы за-
хотел. Встает вопрос, с кем говорить 
о тех проблемах, которые не терпят 
отлагательства — причем не сиюми-
нутных, а долгоиграющих. 
— И о чем будут говорить прези-
денты? 
— Безусловно, будет обсуждаться 
украинская проблематика. С новым 
руководством Украины у француз-
ского президента уже есть довольно 
основательное знакомство, и он как 
раз стремится здесь сыграть какую-то 
позитивную роль.

Вторая тема — это ситуация на 
Ближнем Востоке и в Ормузском 
проливе, которая всех касается, а не 
только России как экспортера углево-
дородов. В отношении, скажем, про-
тивоборства США с Ираном у России 
одни интересы и отношения с этой 

страной, у Франции — другие, но и 
Москва, и Париж против того, чтобы 
эти проблемы решались силой.

При этом необходимо учитывать и 
глобальный контекст — и прежде все-
го системообразующее противостоя-
ние США и Китая. Это ведь не просто 
какая-то причуда или авантюра со 
стороны Дональда Трампа — нет, оно 
вписывается в его стратегию и, надо 
сказать, разделяется в той или иной 
мере всеми его конкурентами на буду-
щих выборах. Противостояние этих 
ведущих экономических (и не только 
экономических) держав мира влияет 
в той или иной мере на всех.
— Ну вряд ли президенты Путин и 
Макрон на переговорах будут об-
суждать США с Китаем.
— То, о чем я говорю, касается не по-
вестки их встречи, а контекста. И в 
этом контексте необходимо учиты-
вать выход США из климатического 
соглашения и из иранской ядерной 
сделки и то, что происходит в связи с 
этим на Ближнем Востоке. Все это тре-
бует обсуждения и согласований как 
с союзниками, так и с противниками. 

Причем речь не идет о том, что 
какая-то из этих держав должна сде-
лать выбор между США и Китаем, 
Западом и Востоком, либеральным 
миропорядком, который сложил-
ся в 1945-м и затем в 1991 году и се-
годня трещит по швам, или каким-
то новым, которого еще нет. Необ-
ходимо независимо от идеологиче-

ских предпочтений совместно ис-
кать прагматичные развязки.

Для понимания контекста встречи 
нужно также помнить то, что Макрон 
и Путин, Франция и Россия предъяв-
ляют друг другу определенные, где-то 
зеркальные претензии. Так, в услови-
ях протестов «желтых жилетов» и де-
монстраций в Москве каждая стра-
на упрекает другую в том, что та со-
чувствует и даже поощряет анти-
правительственные и антисистем-
ные силы. И дело не только в освеще-
нии событий в СМИ. Речь идет о цен-
ностных категориях: Эмманюэль Ма-
крон никогда не скрывал, что у него 
есть ценности, которые не разделя-
ют в Москве, он об этом много раз го-
ворил. И когда Владимир Путин в ин-
тервью Financial Times сказал, что ли-
беральная идея себя изжила, фран-
цузский президент, естественно, от-
ветил на это, подчеркнув, что он в эти 
ценности верит. Эта дискуссия также 
вряд ли продолжится в форте Бреган-
сон (резиденция президента Фран-
ции, где пройдет встреча.— „Ъ“). Но 
она определяет отношение прези-
дентов к тем или иным факторам вну-
тренней и внешней политики.
— А как складываются личные от-
ношения двух президентов?
— Для Владимира Путина Макрон, на 
мой взгляд, подходящий собеседник. 
Не столько за неимением других, а 
потому, что у того с самого прихода в 
Елисейский дворец была установка 
на поиск диалога. Хотя он не скрыва-
ет при этом различия в убеждениях и 
ценностях, принципах и интересах. 

Если вспомнить, поиски баланса 
интересов Макрон начал немедлен-
но, как только был избран. Он не раз 
бывал в России, и первый визит Пути-
на в Версаль состоялся через две неде-
ли после вступления Макрона в долж-
ность в мае 2017 года. То есть с самого 
начала были небезуспешные попыт-
ки найти персональный уровень от-
ношений и определенного взаимно-
го понимания и доверия. Кстати, До-
нальд Трамп побывал во Франции по-
зже — 14 июля 2017 года, на параде по 
случаю Дня взятия Бастилии.

полная версия
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Мосгорсуд продлил срок 
ареста известному поли-
тологу и экономисту Эрас-
ту Галумову, обвиняемому 
в махинациях, совершен-
ных в его бытность ген-
директором ФГУП «Из-
дательство „Известия“», 
находящегося в ведении 
управления делами пре-
зидента РФ. Отметим, 
что подследственный не-
давно участвовал в опера-
ции по задержанию следо-
вателя ФСБ, который вел 
его уголовное дело и был 
заподозрен в вымогатель-
стве взятки у сына Эраста 
Галумова. При этом в ходе 
разработки чекиста Эраст 
Галумов по согласованию 
с оперативниками офор-
мил признание вины, как 
того требовал предпола-
гаемый взяточник, и отка-
зался от него после ареста 
следователя. Однако нео-
жиданно для защиты и са-
мого Эраста Галумова его 
признательные показания 
оказались подшиты к уго-
ловному делу в отноше-
нии бывшего гендиректо-
ра ФГУПа.

Как стало известно „Ъ“, 
рассмотрение ходатайства 
следственного управления 
ФСБ РФ о продлении сро-
ка содержания под стражей 
61-летнему Эрасту Галумову 
неожиданно затянулось и за-
няло три дня. По предвари-
тельным данным, в первый 
день подследственному в су-
де стало плохо: подскочил 
уровень сахара в крови на 
фоне хронического диабета, 
и слушания пришлось отло-
жить и вызвать скорую. Весь 
второй день заняли высту-
пления сторон. Следователь, 
которого поддержал проку-
рор, просил оставить Эрас-
та Галумова в СИЗО «Лефор-
тово», традиционно утвер-
ждая, что обвиняемый, ока-
завшись на свободе, может 
скрыться, оказать давление 
на свидетелей и т. д. В свою 
очередь, защита требовала 
изменить меру пресечения, 
в очередной раз напомнив о 
возрасте и заслугах бывше-
го гендиректора ФГУП «Из-
дательство „Известия“»: он 
страдает рядом хрониче-
ских заболеваний, а кроме 
того, имеет ряд наград, в том 
числе орден Дружбы, меда-
ли за службу в вооруженных 
силах, многочисленные гра-

моты от администрации и 
управделами президента, 
правительства и различных 
ведомств, включая СКР, чле-
ном общественного совета 
которого он являлся.

По некоторым данным, 
защита также настаивала на 
незаконности самого ареста: 
так, совершенные им дейст-
вия, которые следствие по-
считало особо крупным мо-
шенничеством (ч. 4 ст. 159 
УК РФ), относятся к предпри-
нимательской деятельнос-
ти. А в таких случаях арест 
законом запрещен. Чтобы 
изучить доводы защиты, су-
дья Сергей Груздев объявил 
еще один перерыв и только 
на третий день все же удов-
летворил ходатайство след-
ствия, продлив срок содер-
жания господину Галумову в 
СИЗО до октября.

«Это решение суда уже об-
жаловано стороной защи-
ты как незаконное и необо-
снованное»,— заявил „Ъ“ ад-
вокат Эраста Галумова Вла-
димир Семенцов. От дру-
гих комментариев он воз-
держался, сославшись на се-
кретность дела и данную им 
подписку о неразглашении. 

Между тем, по данным источ-
ников „Ъ“ в правоохрани-
тельных органах, следствие 
по делу в отношении бывше-
го гендиректора «Известий» 
уже завершено, и сейчас об-
виняемый и его защита за-
канчивают ознакомление с 
материалами расследования, 
которые в целом насчитыва-
ют более 50 томов. 

Как рассказывал „Ъ“, пер-
вое уголовное дело об осо-
бо крупном мошенничест-
ве следователи ФСБ возбу-
дили в апреле 2016 года. По 
некоторым данным, заявле-
ние в службу написала пре-
емница Эраста Галумова на 
посту гендиректора (сам он 
возглавлял ФГУП с 2001 по 
2013 год), которая посчита-
ла, что ее предшественник 
причинил ущерб предприя-
тию при заключении инвес-
тиционного контракта с ком-
панией «Легаси» и управде-
лами президента. Предпо-
лагалось, что ФГУП передаст 
инвестору свои помещения в 
аренду за $25 млн, убрав при 
этом из них ставший ненуж-
ным печатный станок и обес-
печив дополнительной элек-
троэнергией. Новый руково-

дитель ФГУПа посчитала, что 
на эти цели необоснованно 
было потрачено 54 млн руб. 
В сентябре 2017 года появи-
лось еще одно дело — о хи-
щении 100 млн руб. при обес-
печении помещений энер-
гией. Позже оба дела объеди-
нили. Интересно, что рассле-
дование более двух десятков 
раз прекращали, а затем воз-
обновляли снова. В феврале 
прошлого года Эраста Галу-
мова задержали. Его защит-
ники были против ареста, от-
мечая, что до этого как свиде-
тель Эраст Галумов исправно 
являлся к следователю и да-
вал необходимые пояснения. 
Адвокаты настаивали, что их 
клиент не собирался скры-
ваться, напротив, он активно 
готовился к своему 60-летне-
му юбилею. Отметим, что по 
делу проходят еще три чело-
века, один из них арестован, 
двое остаются на свободе.

Интересно, что в ходе след-
ствия Эраст Галумов недавно 
дал следователям ФСБ при-
знательные показания, од-
нако защита настаивает, что 
они являются надуманными 
и вынужденными. Как рас-
сказывал „Ъ“, некоторое вре-
мя назад в управление собст-
венной безопасности (УСБ) 
ФСБ обратился с заявлени-
ем сын Эраста Галумова Алек-
сандр. Он сообщил, что веду-
щий уголовное дело следо-
ватель ФСБ майор Сергей Бе-
лоусов через своего бывшего 
коллегу Алексея Колбова вы-
могает у него 65 млн руб. Вза-
мен следователи обещали не 
предъявлять Эрасту Галумо-
ву новых обвинений, уве-
ряя, что при частичном по-
гашении ущерба он получит 
условный срок. Также они об-
ещали послабления в режи-
ме содержания. В частности, 
подследственному разреши-
ли позвонить престарелой 
больной матери и предоста-
вили свидание с женой, в чем 
раньше категорически отка-
зывали. В случае отказа экс-
директора ФГУПа обещали 
обвинить еще в восьми эпи-
зодах мошенничества, а так-
же привлечь к ответственно-
сти и Галумова-младшего. Во 
время разработки вымогате-
лей взятки Эраст Галумов, в 
соответствии с требованием 
следователя, написал «чисто-
сердечное признание», после 
чего были обговорены усло-
вия передачи первого тран-

ша в размере 3 млн руб. Лю-
бопытно, что злоумышлен-
ники, получив деньги, сразу 
перевели их в биткойны.

Следователь и его сообщ-
ник были арестованы, при-
чем возбудить в отношении 
них уголовное дело о получе-
нии взятки в особо крупном 
размере (ч. 6 ст. 290 УК РФ) 
распорядился лично Алек-
сандр Бастрыкин. Однако по-
мощь, которую оказал Эраст 
Галумов в поимке вымогате-
лей, никак не отразилась на 
его собственной судьбе, хо-
тя экс-глава ФГУПа надеялся 
на прекращение своего дела 
как сфабрикованного. Мате-
риалы расследования про-
сто передали другому следо-
вателю ФСБ, который подго-
товил его к направлению в 
прокуратуру для утвержде-
ния обвинительного заклю-
чения. Мало того, в деле оста-
лись признательные показа-
ния Эраста Галумова, данные 
по согласованию с УСБ. «Это 
правовой нонсенс, мы уже 
получили заключение вид-
ного эксперта, что эти дока-
зательства являются недопу-
стимыми»,— заявил „Ъ“ Вла-
димир Семенцов. Он также 
отметил, что для проведения 
правдивого и независимого 
расследования он писал заяв-
ление на имя генпрокурора 
Юрия Чайки с просьбой пере-
дать дело в СКР или МВД. «Од-
нако нам было отказано, так 
как надзорное ведомство не 
нашло достаточных основа-
ний»,— сообщил адвокат, до-
бавив, что теперь он надеет-
ся добиться справедливости 
в ходе судебного процесса. 
По словам адвоката, Эраст Га-
лумов настроен оптимистич-
но, пишет в камере стихи и 
книги, предлагает новые хо-
ды в рамках осуществления 
защиты. Интересно, что, по 
некоторым данным, ранее 
Эраст Галумов сидел в двух-
местной камере с петербург-
ским миллиардером Дмит-
рием Михальченко, обвиня-
емым в контрабанде элитно-
го алкоголя и хищениях при 
реконструкции резиденции 
президента в Ново-Огарево. 
А сейчас, говорят источники 
„Ъ“ в силовых структурах, со-
сед экс-гендиректора «Извес-
тий» — химик-вундеркинд, 
занимавшийся производст-
вом редких синтетических 
наркотиков.

Сергей Сергеев

Вынужденное признание  
подшили к уголовному делу
Экс-гендиректор «Известий» помог в расследовании,  
но его судьбу это не облегчило

Как стало известно „Ъ“, Саве-
ловский райсуд Москвы пригово-
рил к штрафу в размере 300 тыс. 
руб. за фальсификацию учреди-
тельных документов Института 
управления и права проректора 
этого учебного учреждения Сер-
гея Устинова. При этом от наказа-
ния подсудимый был освобожден 
в связи с истечением срока дав-
ности. Преступление было со-
вершено в тот момент, когда вто-
рой собственник вуза 79-летний 
Иван Александров по приговору 
суда отбывал срок в колонии. Пи-
кантность этой истории придает 
то обстоятельство, что господин 
Александров был осужден за по-
пытку организовать убийство го-
сподина Устинова, которого за-
подозрил в хищениях денежных 
средств института. 

Как следует из вынесенного Саве-
ловским райсудом Москвы пригово-
ра, 43-летний Сергей Устинов при-
знан виновным в фальсификации 
единого государственного реестра 
юридических лиц (ч. 1 ст. 170.1 УК 
РФ). За это ему был назначен штраф 

в размере 300 тыс. руб. Впрочем, от 
его уплаты осужденного освободили 
в связи с истечением срока давности. 

Как следует из приговора, соучре-
дителями негосударственного обра-
зовательного учреждения высше-
го профессионального образования 
(НОУ ВПО «Институт управления и 
права») господа Александров и Усти-
нов стали в 2002 году. Первый занял 
должность ректора, а второй был на-
значен главным бухгалтером и про-
ректором института. Несмотря на 
довольно небольшую стоимость об-
учения (28 тыс. руб. в год на дневном 
юридическом отделении и 14 тыс. 
руб. на заочном), учебное заведение 
приносило его владельцам неплохую 
прибыль. Ее хватило даже на прио-
бретение в 2009 году в дополнение к 
безвозмездно полученному в 2005 го-
ду зданию на улице Артюхиной еще 
одного — на Ставропольской улице. 

Отношения между партнерами на-
чали портиться в 2010 году, когда Иван 
Александров заподозрил Сергея Усти-
нова в хищении денежных средств ву-
за. Ректор несколько раз даже уволь-
нял своего коллегу и делового парт-
нера, но тому через суд удавалось вос-
становиться в должности. В свою оче-
редь, как утверждал господин Алек-
сандров, безуспешные попытки сме-
стить его с должности якобы предпри-
нимал и проректор Устинов. 

Закончилось все тем, что в 2013 
году Иван Александров, по материа-
лам уголовного дела, решил заказать 
убийство своего делового партнера. 
Убийцу, готового устранить Сергея 
Устинова за 2 млн руб., ректор нашел 
в одном из ресторанов в Перово. Там 
некий посредник и свел его с килле-
ром, роль которого сыграл сотруд-
ник полиции. После инсценировки 
исполнения заказа при передаче воз-
награждения господин Александров 
был задержан. В ноябре 2013 года Пе-
ровский райсуд Москвы приговорил 
его к восьми годам колонии. 

Пока Иван Александров отбывал 
срок в Пензенской области, его несо-
стоявшаяся жертва решила восполь-
зоваться ситуацией. Как следует из 
оглашенных в суде материалов, го-
сподин Устинов решил сфальсифи-
цировать учредительные докумен-
ты Института управления и права и 
стать единоличным владельцем вуза. 

Для этого, говорится в судебном 
решении, в начале 2015 года предста-
витель Сергея Устинова съездил в ко-
лонию к осужденному Александрову, 
где тот подписал бухгалтерские доку-

менты, необходимые для сдачи нало-
говой отчетности, а также несколько 
чистых листов, которые якобы были 
необходимы для решения других во-
просов. 

После этого, как установил суд, об-
виняемый Устинов «изготовил под-
дельный устав НОУ ВО „Институт 
управления и права“, якобы утвер-
жденный общим собранием учреди-
телей 25 марта 2015 года, внес в ука-
занный устав заведомо ложные све-
дения о собственнике института». В 
частности, там значилось, что един-
ственным владельцем вуза является 
господин Устинов, который вправе 
«единолично распоряжаться имуще-
ством и доходами института». Вскоре 
после этого главное управление Ми-
нюста по Москве, не усмотрев ниче-
го противозаконного в представлен-
ных бумагах, внесло изменения в уч-
редительные документы НОУ ВО «Ин-
ститут управления и права». 

О том, что уже не является соучре-
дителем своего детища, Иван Алек-
сандров узнал в 2017 году, когда был 
освобожден из колонии условно-до-
срочно. По его заявлению и было воз-
буждено уголовное дело. Отметим, 
что своей вины в инкриминируемом 
ему преступлении ни во время след-
ствия, ни в суде Сергей Устинов не 
признал.

Олег Рубникович

На попытку убийства 
проректор ответил 
подделкой реестра 
Один соучредитель вуза хотел его 
присвоить, пока другой отбывал срок

Тверской суд Москвы арестовал 
на днях вора в законе Дулата Йо-
уло, более известного под своим 
прежним именем — Ахмед Евло-
ев (Ахмед Сутулый). Уже осу-
жденному за наркотики «закон-
нику» на этот раз инкриминируют 
недавно введенную в УК РФ 
ст. 210.1 (занятие высшего поло-
жения в преступной иерархии). 
Сам Дулат Йоуло обвинение от-
вергает, заявляя, что новое де-
ло в отношении него было возбу-
ждено за отказ сотрудничества 
с правоохранителями.

Нынешний арест стал уже треть-
им для Дулата Йоуло за последние 
два с половиной года. Первый раз 
полицейские задержали его 18 янва-
ря 2017 года в московском рестора-
не «Аль-халяль», расположенном на 
улице Кравченко. При себе у «закон-
ника» обнаружили пакетик со спай-
сом, после чего его сопроводили в 

ИВС. Гагаринский суд столицы удов-
летворил ходатайство следствия о за-
ключении вора в законе под стражу. 
Вину Дулат Йоуло не признал, утвер-
ждая, что спайс ему подбросили опе-
ративники. Как рассказал его адво-
кат Роман Майданчук, «на пакетике 
не были выявлены отпечатки паль-
цев клиента, да и в протоколе было 
указано, что пакетик изъят из мало-
го бокового кармана на брюках, ко-
торого у Дулата Йоуло точно не бы-
ло». Не исключено, что именно из-за 
этих несостыковок следствие по де-
лу затянулось, и по истечении пре-
дельного срока содержания под аре-
стом Дулата Йоуло отпустили под 
подписку о невыезде. Оказавшись 
на свободе, «законник» дал интер-
вью одному из центральных телека-
налов, в котором изложил свою вер-
сию о подбросе ему наркотика.

Следующее задержание последо-
вало через несколько месяцев: в ав-

густе 2018 года сотрудники ГУ МВД 
по Московской области изъяли из 
кармана брюк у «законника» паке-
тик с героином. И вновь Ахмед Суту-
лый не признал его своим и заявил, 
что стал жертвой новой провокации. 
По данным его защиты, смывы с рук 
задержанного не подтверждали вер-
сию следствия о причастности вора 
в законе к хранению наркотика. 

Тем временем в ноябре 2018 го-
да Гагаринский суд Москвы приго-
ворил Дулата Йоуло по первому де-
лу о хранении «спайса» к трем го-
дам колонии. Адвокаты оспорили 
это судебное решение, однако рас-
смотрение их апелляционных жа-
лоб затянулось.

Между тем в начале августа 2019 
года истек предельный срок ареста 
«законника» уже по второму делу — о 
хранении дозы героина. Именно по-
этому, предполагает защита, право-
охранительные органы предъявили 
вору в законе еще одно обвинение, 
на этот раз по ст. 210.1 УК РФ (занятие 
высшего положения в преступной 
иерархии, до 15 лет колонии).

По словам адвоката Романа Май-
данчука, новые действия следст-
вия стали для адвокатов неожидан-
ностью. «К тому, что моему клиенту 
подбрасывали наркотики, мы уже 
привыкли,— отметил защитник.— 
А вот обвинение в причастности к 
высшей преступной иерархии след-
ствию еще надо доказать».

В рамках третьего уголовного 
дела «законника» из СИЗО Сергие-
ва Посада, где он находился до сих 
пор, доставили в Тверской суд Мо-
сквы, где было рассмотрено хода-
тайство следствия о его аресте. Мо-
тивируя свое требование, следова-
тель отметил, что обвиняемый, на-

ходясь на свободе, может скрыться, 
уничтожить доказательства по де-
лу либо оказать давление на свиде-
телей. Чтобы подтвердить причаст-
ность Ахмеда Сутулого к высшей 
преступной иерархии, следователь 
представил суду оперативные мате-
риалы, а также распечатки статей 
из интернета и показания некоего 
свидетеля.

В свою очередь, адвокаты заявили, 
что скрыться их клиент не может, по-
скольку уже находится в заключении. 
А когда он находился на свободе под 
подпиской о невыезде, то регулярно 
являлся на заседания в Гагаринский 
суд Москвы на процесс по своему пер-
вому делу, пока его не арестовали по 
обвинению в хранении героина. На-
ходясь под арестом, отметили адвока-

ты, обвиняемый вряд ли может унич-
тожить доказательства в кабинете 
следователя, да и на свидетелей ему 
из СИЗО оказывать давление сложно.

В результате судья удовлетворила 
ходатайство следователей о заключе-
нии Дулата Йоуло под стражу до 9 ок-
тября. Его адвокаты уже заявили, что 
обжалуют и это судебное решение.

Алексей Соковнин

Суд не поверил Ахмеду Сутулому
Вора в законе арестовали третий раз за два с половиной года

К О Н Т Е К С Т
О С У Ж Д Е Н Н О М У  З А  Н А Р К О Т И К И  
В М Е Н И Л И  В Ы С О Т У  П О Л О Ж Е Н И Я

Подмосковная полиция возбудила уголовное дело в отношении вора в законе 57-летнего 
Александра Окунева (первая фамилия Бриксман) по ст. 210.1 УК РФ (занятие высшего 
положения в преступной иерархии). Об этом факте сообщила начальник пресс-службы 
ГУ МВД России по Московской области Татьяна Петрова, впрочем, она не назвала фамилию 
фигуранта.

В прошлом Александр Окунев (фамилию он сменил после того, как уже завоевал опре-
деленный авторитет в криминальной среде) был несколько раз судим по разным статьям 
Уголовного кодекса, в том числе и за незаконный оборот наркотиков. Короновали его  
в 1990-х годах во Владимирском централе, после того как Огонек был задержан в Минске 
на криминальной сходке, обвинен в хранении наркотиков и этапирован в Россию. Последний 
раз «законника» задержали в прошлом году и приговорили к десяти месяцам лишения свобо-
ды, причем опять за незаконное хранение порции героина.

«Он осуществлял координацию действий организованных групп на территории Красно-
горского, Волоколамского и Солнечногорского районов Московской области и САО города 
Москвы, а также создал и поддерживал связи между ними и иными лицами, занимающими 
высшее положение в преступной иерархии, принимал непосредственное участие в разделе 
сфер преступного влияния и преступных доходов»,— добавила Татьяна Петрова.

Не нашедший понимания у следствия  
Эраст Галумов теперь надеется только на суд    
ФОТО РИА НОВОСТИ

В ресторане посредник свел  
ректора с киллером, роль которого  
сыграл сотрудник полиции
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светская 
жизнь

Короче, но чаще
Вчера вечером на глазах у доброжела-
тельной калининградской публики 
закрылся фестиваль короткометраж-
ных фильмов «Короче». Уже в седьмой 
раз фестиваль помогает светской хро-
нике встрепенуться на фоне августов-
ского затишья. И хотя день рождения 
президента фестиваля Сергея Селья-
нова в этом году не совпал с датами 
проведения «Короче», собрание деяте-
лей индустрии кино было здесь, как 
всегда, не менее выдающимся, чем на 
«Кинотавре». Только тут еще и губер-
натор Калининградской области Ан-
тон Алиханов захватил диджейский 
пульт во время after-party открытия. 
На такое, конечно, не каждый губер-
натор способен. Разве что коллега из 
Ивановской области Станислав Вос-
кресенский, который когда-то стал 
автором идеи проведения кинофе-
стиваля в Калининграде.

В этот раз в жюри под управлени-
ем продюсера Игоря Толстунова во-
шли режиссер Петр Буслов, актеры 
Павел Деревянко и Виктория Иса-
кова, писатель Александр Цыпкин 
и глава фонда развития современно-
го кинематографа «Кинопрайм» Ан-
тон Малышев. Присутствие послед-
него в жюри было самым логичным, 
ведь «Кинопрайм» и фестиваль ки-
нодебютов в Новой Голландии при-
надлежат одному и тому же бизнес-
мену Роману Абрамовичу. А дебют-

ные полнометражные фильмы ча-
сто рождаются из успешных корот-
кометражек. Впрочем, сам господин 
Малышев отрицал такую причинно-
следственную связь: «Просто при-
ехал, потому что время было». Кро-
ме него и других членов жюри вре-
мя для посещения западной провин-
ции по приглашению генпродюссе-
ра «Короче» Светланы Дрыги нашли 
нынешний глава Фонда кино (кото-
рый прежде как раз господин Малы-
шев и возглавлял) Вячеслав Тельнов, 
продюсер Леонид Верещагин, режис-
сер Валерий Тодоровский, актрисы 
Светлана Ходченкова, Оксана Акинь-
шина, Наталья Лесниковская, Мария 
Шалаева, Екатерина Волкова, Анна 
Чиповская, Юлия Пересильд и мно-
гие другие. Во второй фестивальный 
вечер, который традиционно прохо-
дит на пляже отеля «Шлосс» в поселке 
Янтарный, среди гостей появились 
Алексей Учитель, Евгений Цыганов 
и Паулина Андреева, которая уже осе-
нью планирует сыграть свадьбу с Фе-
дором Бондарчуком. Все они оказа-
лись в регионе, обеспечивающем до-
тации кинопроизводству, и работают 
над созданием фильма «Цой». Также 
не оставил фестиваль своим внима-
нием (всей семьей) писатель и мест-
ный житель Евгений Гришковец, ко-
торый, кажется, планирует вновь по-
корять Москву с речитативами под 
аккомпанемент группы «Бигуди».

Открывая фестиваль, господин 
Сельянов пообещал: «Каждый год 
на эту сцену будут выходить новые 
победители. Но нам важно, чтобы 
они выходили в большое кино. У нас 
на самом деле корыстные цели: мы 
этот фестиваль сделали исключи-
тельно из шкурных соображений — 
нам нужна свежая кровь! Не жалей-
те себя! Мы вас любим, но нам вас не 
жалко». Откровенную речь продюсе-
ра дополнила не менее откровенная 
речь губернатора: «Нам нужно, что-
бы „Короче“ проходил не раз в году, 
а чаще! К этому фестивалю мы смо-
гли поменять ковролин в кинотеа-
тре, но в следующий раз на месте ки-
нотеатра может быть вообще торго-
вый центр». Это чистая правда — соб-
ственники исторического кинотеа-
тра архитектора Зигфрида Зассни-
ка который год мечтают повысить 
эффективность объекта, перестро-
ив его напрочь и ликвидировав кра-
сивейший кинозал. И да, господин 
Алиханов может повлиять на них 
лишь словом, ну а как еще. Остает-
ся надеяться, что у него все получит-
ся и «Короче» не придется срываться 
с привычного места. Во всяком слу-
чае, господин Сельянов уверен, что 
это стало бы большой ошибкой в раз-
витии такого полезного киносмотра.

Собрание деятелей 
индустрии кино 
 было не менее 
 выдающимся,  
чем на «Кинотавре»

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Глава Красносельского муниципаль-
ного совета депутатов и незареги-
стрированный кандидат в Мосгордуму 
Илья Яшин вновь был задержан в вос-
кресенье при выходе из спецприем-
ника, где он отбыл формально третий 
10-дневный административный арест 
за нарушение правил проведения пу-
бличного мероприятия. В понедель-
ник новое дело Ильи Яшина рассмо-
трит суд. Кроме господина Яшина, под 
административным арестом в настоя-
щее время остаются еще трое незаре-
гистрированных кандидатов в Мосгор-
думу. В отношении четвертого, Ивана 
Жданова, было вынесено решение 
о новом аресте, но после его освобо-
ждения из спецприемника 11 августа 
полицейские не стали его задержи-
вать, а позже оппозиционер сообщил, 
что находится «в поездке», но Россию 
покидать не собирается. Правозащит-
ник пояснил „Ъ“, что «последователь-
ные» аресты незарегистрированных 
кандидатов могут продолжаться как 
минимум до выборов 8 сентября.

В воскресенье Илья Яшин вновь был за-
держан после выхода из спецприемника, 
где он отбывал третье подряд администра-
тивное наказание. Позже господин Яшин 
сообщил, что находится в полиции Троиц-
ка и останется в отделе до понедельника. Се-
годня состоится суд по новому администра-
тивному делу. По словам полицейских 2-го 
оперативного полка ГУ МВД по Москве, про-
водивших задержание политика, в этот раз 
его обвиняют в призывах к акциям 18 и 19 
июля на Трубной площади. Напомним, с 14 
по 19 июля на Трубной проходили собра-
ния сторонников кандидатов в Мосгордуму 
от несистемной оппозиции. Те кандидаты, 

которым на тот момент в регистрации от-
казано не было, заявляли, что проводят на 
площадке свои законные встречи с избира-
телями. Об отказе в регистрации господину 
Яшину стало известно вечером 15 июля.

Первое административное наказание 
господин Яшин получил 29 июля: суд Тро-
ицка арестовал его на 10 суток за то, что он 
призвал в Twitter выходить на несогласо-
ванную акцию 27 июля. В отношении го-
сподина Яшина был составлен протокол по 
ч. 2 ст. 20.2 КоАП (организация либо прове-
дение публичного мероприятия без пода-
чи в установленном порядке уведомления 
о проведении публичного мероприятия). 
Судья Роман Зайцев на следующий день 
добавил ему еще 10 суток ареста, но они, 
как пояснил сам господин Яшин, не сум-
мировались. По истечении первого срока 
8 августа господина Яшина вновь задержа-
ли и повезли на заседание в Щербинский 
суд прямо из спецприемника. Суд снова от-
правил его под арест на 10 суток, на этот раз 
за организацию несогласованной акции 
у Мосгоризбиркома 14 июля. Напомним, 
в этот день группа кандидатов и их сторон-
ников собралась в Новопушкинском скве-
ре, прошла оттуда к мэрии Москвы, а затем 
к зданию Мосгоризбиркома. Полиция ни-
чего не предпринимала до тех пор, пока во 
дворе МГИК не появились палатки. После 
этого двор очистили от митингующих, не-
скольких человек задержали.

В настоящий момент в спецприемни-
ках Москвы продолжают находиться не-
зарегистрированные кандидаты в Мос-
гордуму Юлия Галямина, Дмитрий Гудков 
и Константин Янкаускас. Все они получи-
ли уже второй или третий административ-
ный арест за нарушение правил проведе-
ния митингов. На незарегистрированно-

го кандидата Любовь Соболь также дважды 
составляли административный протокол 
по ст. 20.2 КоАП, но ей назначали штра-
фы, принимая во внимание, что госпожа 
Соболь — мать несовершеннолетнего ре-
бенка. Напомним, за многократное нару-
шение правил проведения митинга мо-
жет быть предусмотрена уголовная ответ-
ственность: в настоящее время такое обви-
нение предъявлено одному из участников 
несанкционированной «прогулки» в Ки-
тай-городе 10 августа Константину Котову.

Отметим, что незарегистрированный 
кандидат Иван Жданов 11 августа вышел из 
спецприемника в Люберцах после 10-днев-
ного административного ареста и ожидал, 
что будет доставлен в другой приемник 
для отбытия нового ареста, решение о ко-
тором к тому времени вынес суд. Однако 
полицейские, по его словам, не приехали. 
«Я, конечно, подождал у ворот Люберецко-
го спецприемника, но ехать самому в спец-
приемник было глупо»,— сообщил госпо-
дин Жданов. Позже он сообщил, что нахо-
дится «в поездке», намерен вернуться и не 
планирует покидать Россию.

Глава юридической службы правоза-
щитного проекта «Апология протеста» 
Алексей Глухов: пояснил „Ъ“, что новые 
решения об арестах в отношении незаре-
гистрированных кандидатов могут выно-
ситься «как минимум до выборов» 8 сентя-
бря: «Полиция использует тактику последо-
вательных арестов для того, чтобы на выхо-
де был новый протокол, новый суд, новый 
арест. По сути, это, конечно, не больше чем 
продление административного ареста».

Валентина Путреша

Илья Яшин отбывает 
по расписанию
Троицкий суд сегодня может арестовать его в четвертый раз подряд

Бывший студент магистратуры Се-
веро-Западного института управле-
ния Российской академии народного 
хозяйства и государственной служ-
бы при президенте РФ (СЗИУ РАН-
ХиГС) подал иск против учебного за-
ведения о признании незаконным его 
отчисления. Александр Эйвазов был 
отчислен, когда находился под след-
ствием по делу о воспрепятствова-
нии осуществлению правосудия: 
господин Эйвазов работал секрета-
рем Октябрьского райсуда и, по вер-
сии следствия, не изготовил один 
из протоколов судебного заседания. 
 Осенью прошлого года городской суд 
Санкт-Петербурга полностью оправ-
дал господина Эйвазова, но в вузе его 
не восстановили. Приказ о своем от-
числении он считает карательным.

Василеостровский районный суд 
Санкт-Петербурга принял к производст-
ву гражданский иск от бывшего секрета-
ря Октябрьского райсуда и студента ма-
гистерского направления «Юриспруден-
ция» СЗИУ РАНХиГС Александра Эйвазо-
ва. В нем он просит признать его отчисле-
ние из института незаконным, посколь-
ку оно произошло во время академиче-
ского отпуска. Само уведомление об от-
числении, по словам истца, составлено 
с нарушениями: один регистрационный 
номер присвоен двум идентичным доку-
ментам с разными подписями. Господин 
Эйвазов заявляет, что его отчисление «но-
сило карательный характер». Он также от-
мечает, что в вуз было направлено специ-
альное письмо-предписание следователя, 
расследовавшего его уголовное дело (до-
кумент есть в распоряжении „Ъ“). В пись-
ме содержится просьба «принять возмож-
ные меры к нахождению» господина Эй-
вазова «в институте до прибытия за ним 

оперативных сотрудников либо следова-
теля». Цена иска — 165,4 тыс. руб., из кото-
рых 100 тыс. руб.— компенсация мораль-
ного вреда.

Как ранее сообщал „Ъ“, Александра Эй-
вазова обвиняли в том, что он не изготовил 
один из протоколов судебного заседания 
по делу муниципального депутата от пар-
тии «Единая Россия» Тимофея Кунгурова, 
в свою очередь обвинявшегося в мошен-
ничестве. Следствие полагало, что быв-
ший секретарь намеренно не поставил 
свою подпись на документе, желая отме-
ны приговора по уголовному делу госпо-
дина Кунгурова, что могло привести к на-
казанию для судьи Ирины Керро. За два ме-
сяца своей работы в суде в 2016 году экс-се-
кретарь написал более 80 жалоб на судью 
Ирину Керро в Верховный суд РФ, Квали-
фикационную коллегию судей, прокурату-
ру, Следственный комитет России и МВД. 
Экс-секретарь был осужден по ч. 3 ст. 294 
УК (воспрепятствование осуществлению 
правосудия с использованием служебно-
го положения). Отметим, что в ноябре 2018 
года городской суд отменил приговор ни-
жестоящей инстанции, оправдав господи-
на Эйвазова в связи с отсутствием состава 
преступления в его действиях.

23 июня 2017 года, через четыре ме-
сяца после возбуждения уголовного де-
ла, вышел приказ руководства СЗИУ РАН-
ХиГС об отчислении господина Эйвазова 
«в связи с прекращением образователь-
ных отношений вследствие бездействия 
обучающегося». По словам истца, об этом 
решении он узнал только в августе, а оно 
само было принято с нарушениями. В его 
исковом заявлении указано, что инсти-
тут так и не смог выдать ему диплом об 
окончании бакалавриата, даже после ис-
полнения им всех необходимых требова-
ний. Уже в этом году в институте господи-

ну Эйвазову пообещали выдать справку 
об обучении в СЗИУ РАНХиГС, два реко-
мендательных письма и объяснение о не-
оказании поддержки со стороны учебно-
го заведения «во время незаконного уго-
ловного преследования». По словам ист-
ца, институт ни разу не выступил с пору-
чительством за студента и не предоставил 
положительных характеристик в суде. От-
метим, в 2016 году Александра Эйвазова 
признали лучшим студентом юридиче-
ского факультета, а его портрет два года 
висел на доске почета института. Бака-
лавриат по направлению «Юриспруден-
ция» он окончил с отличием: диплом ему 
вручали Сергей Нарышкин, бывший тог-
да председателем Госдумы, и ректор РАН-
ХиГС Владимир Мау.

В пресс-службе СЗИУ РАНХиГС „Ъ“ за-
явили, что Александра Эйвазова в июне 
2017 года отчислили из учебного заведе-
ния «в связи с тем, что после окончания 
академического отпуска он в установлен-
ную дату не приступил к учебным заняти-
ям»: «Институтом ему были направлены 
уведомления о возможном отчислении. 
Несмотря на это, он на связь не выходил 
и в соответствии с действующим законо-
дательством был отчислен». Там уточни-
ли, что Александр Эйвазов «имел и имеет 
возможность восстановиться для продол-
жения обучения, но до сих пор этим пра-
вом не воспользовался». Кроме того, в ин-
ституте заметили, что господин Эйвазов 
«подал заявление, прошел вступитель-
ные испытания и наравне с остальными 
абитуриентами участвует в конкурсе на 
обучение в магистратуре СЗИУ РАНХиГС 
по направлению „Юриспруденция“». Сам 
Александр Эйвазов рассказал „Ъ“, что про-
должать обучение он намерен в другом 
учебном заведении.

Марина Царева, Санкт-Петербург

Теория и практика права
Студент юридической магистратуры  
обжаловал свое отчисление из-за уголовного дела

Суд санкционировал арест на два месяца заме-
стителя начальника управления организации 
тылового обеспечения УМВД по региону Евге-
ния Терехова. Полковник внутренней службы, 
задержанный прямо на автостоянке возле офи-
са полицейского управления, обвиняется в по-
лучении взятки в особо крупном размере от 
представителя генподрядчика по строительст-
ву нового здания УМВД. Офицер своей вины не 
признает и считает, что его оговорили.

Оперативная разработка полковника Евгения Те-
рехова началась, по сведениям „Ъ“, после того, как 
на него написал заявление представитель генпод-
рядчика на строительстве нового здания УМВД Рос-
сии по Ярославской области на проспекте Фрунзе. 
Генподрядчиком является московское ООО «Пром-
технополис», специализирующееся на строитель-
стве объектов, связанных с обеспечением обороно-
способности и безопасности государства. Контракт 
с компанией стоимостью 350 млн руб. был заключен 
в 2015 году, в январе текущего года административ-
ное здание было передано в эксплуатацию.

Источник „Ъ“, знакомый с ходом следствия, рас-
сказал, что полковник был задержан 16 августа на 
автостоянке возле «старого» здания УМВД России на 
улице Республиканской в центре Ярославля. «Прямо 
под камерами он пошел к припаркованному автомо-
билю за взяткой. Рядом стояла машина с чекистами, 
они были наготове»,— пояснил собеседник „Ъ“. По 
данным источников „Ъ“, размер незаконного вознаг-
раждения составил 2,5 млн руб. Уже на следующий 
день, 17 августа, Кировский районный суд Ярослав-
ля по ходатайству следствия (расследованием зани-
мается региональное управление Следственного ко-
митета России, СКР) заключил господина Терехова 
под стражу по обвинению в получении взятки в осо-
бо крупном размере (ч. 6 ст. 290 УК РФ) до 15 октября. 
Своей вины полковник не признал. Его адвокат Алек-
сандр Толянин сообщил „Ъ“, что тот считает свое уго-
ловное дело «оговором недобросовестного подрядчи-
ка». Размер взятки (в ходатайстве следствия говори-
лось о сумме «более 1 млн руб.»), по мнению защитни-
ка, специально определен для того, «чтобы создать об-
винение в особо тяжком преступлении».

В СУ СКР по Ярославской области отказались ком-
ментировать „Ъ“ ход расследования. Руководство ре-
гионального УМВД назначило в связи с арестом Евге-
ния Терехова внутреннюю проверку, сообщили „Ъ“ 
в пресс-службе ведомства. «В случае установления ви-
ны сотрудника он будет уволен из органов внутрен-
них дел и привлечен к установленной законом ответ-
ственности»,— сказали в пресс-службе управления.

Александр Тихонов, Ярославль

Полковника взяли 
на ведомственной 
стоянке
Тыловика обвинили 
в получении взятки

Преображение Господне
Поздравляю всех читателей с праздником Преображения Господ-
ня. Он является одним из завершающих двунадесятых праздников 
церковного календаря (церковный календарь начинается с 1 сен-
тября). Это аллегорически соотносится с местом прославляемых 
в этот день событий в евангельской истории и в духовной жизни 
христианина. По окончании проповеди в Галилеи и перед началом 
Своего добровольного шествия на крестные страдания Христос 
являет апостолам отблеск Царства Божия, исполняя данное им 
обещание (Лк. 9, 27). Господь восходит для молитвы на вершину 
горы в сопровождении трех наиболее близких учеников. Здесь, 
как повествуют церковные песнопения, Христос открывает им 
Свою славу, насколько они способны вместить, для утверждения 
их в вере перед лицом грядущих на Голгофе событий. В момент 
Преображения Господа в Его учениках проявилось человеческое 
естество. Они испытали страх от увиденного. И снова, как прежде 
утопавшему Петру, Спаситель протягивает к ним Свою руку 
и, прикасаясь, прогоняет страх (Мф. 17, 7). «Не бойтесь!» — так 
часто Сын Человеческий призывал своих слушателей отвергнуть 
малодушие ради обретения Его Царства. Неслучайно перед Сво-
им Преображением Господь говорит: «Кто хочет идти за Мною, 
отвергнись себя, и возьми крест свой, и следуй за Мною» (Мк. 8, 
34). Человеческой природе предстояло еще сильно измениться, 
укрепляясь Духом Святым, чтобы непреткновенно следовать 
заповедям Христа и бесстрашно исповедовать Его, сказавшего: 
«Кто постыдится Меня и Моих слов, того Сын Человеческий 
постыдится, когда приидет во славе Своей» (Лк. 9, 26). У кого 
же учиться Христовой мудрости быть безбоязненным? Во время 
Преображения Господа «два мужа беседовали с Ним» (Лк. 9, 30) 
о предстоящем Ему подвиге. Это были два ветхозаветных пророка 
Моисей и Илия. Они воплощают христианские добродетели, кото-
рые являются «лекарством» от человеческого малодушия. «Какие 
же были сердечные чувствования, сердечные залоги; какой был 
образ мыслей у ветхозаветных угодников Божиих? — вопрошает 
святитель Игнатий Брянчанинов и отвечает: — Сердечным зало-
гом их было смирение, а образом мыслей — соответствующее 
сердечному залогу смиренномудрие». Пророк Илия проповедо-
вал своим современникам покаяние и обращение к истинному 
Богу. Он совершал множество чудес, обличая нечестивого 
царя, и воскрешал умерших. Обилие грозных знамений было 
необходимо для очерствевшего сердцем и забывшего Истинного 
Бога народа, обратить который могло лишь такое потрясение, как 
сошедший с неба всепожирающий огонь. Но ни власть заключать 
небо от дождя или низводить с неба пламень, или разделять 
воды Иордана, чтобы перейти его, не является более великим 
чудом, чем внутреннее преображение человека через покаяние 
и обретение смиренного мнения о себе. Именно эта истина 
была открыта пророку Илие на горе Хорив (см. 3 Цар. 19, 11–12). 
Святитель Иоанн Тобольский в своем «Илиотропионе» подчерки-
вает мужество и глубокую веру пророка Моисея, который в минуту 
смертельной опасности и полной безысходности «не пал духом, 
не потерял упования на Бога» и спас свой народ от гибели, ибо 
«первое вознаграждение уповающим состоит в том, что желание 
их всегда исполняется и они никогда в том не будут посрамле-
ны». Чтобы в Горнем Иерусалиме навеки стать свидетелями той 
Славы Божией, которая была открыта апостолам в Преображении 
Господнем, нам необходимо мужественное исповедание Христа. 
В ежедневном подвиге крестоношения всем открывается возмож-
ность возрастать в евангельских добродетелях, признавая свою 
неправду и всецело доверяя Христу, Который победил грех.

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Климент,
митрополит  
Калужский и  Боровский

Илья Яшин (в центре) старает-
ся не терять присутствия духа 
в судах и спецприемниках
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Немецкие социал-демократы 
вступают в предвыборную гонку
Подходящего лидера выберут члены партии

Вице-канцлер и министр фи-
нансов ФРГ Олаф Шольц за-
явил о готовности выдвинуть 
свою кандидатуру на пост 
лидера Социал-демокра-
тической партии Германии 
(СДПГ) — а значит, возмож-
но, и стать будущим кандида-
том в канцлеры в 2022  году. 
Впрочем, нынешние показа-
тели популярности социал-
демократов — традиционных 
партнеров России в Герма-
нии — свидетельствуют ско-
рее не о шансах на победу 
на выборах, а о глубоком кри-
зисе, который переживает 
некогда «народная партия». 
Такие же турбулентные вре-
мена настали и для тради-
ционных партий в соседней 
Франции. 

О том, что Олаф Шольц готов 
выступить кандидатом на пост 
председателя Социал-демокра-
тической партии Германии, 
первым сообщил популярней-
ший немецкий журнал Spie-
gel. «Тем самым дан старт гон-
ке за посты в новом руководст-
ве партии»,— пишет издание, 
сообщая, что этот вопрос под-
нимался в ходе телефонной бе-
седы господина Шольца с трио 
политиков, которые сейчас вре-
менно руководят СДПГ (Малу 
Драйер, Мануэла Швезиг, Тор-
стен Шэфер-Гюмбель). «Я не на-
столько самонадеян, чтобы ду-
мать, что я единственно вер-
ный кандидат. Но сейчас си-
туация изменилась»,— объяс-
нил господин Шольц свое ре-
шение в интервью воскресно-
му изданию Bild am Sonntag. 
На протяжении минувшей не-
дели вице-канцлер проводил 
неформальные консультации 
с однопартийцами.

Вместе с ним на пост пред-
седателя претендует еще дю-
жина человек, в том числе быв-
ший замглавы МИД ФРГ Миха-
эль Рот, экс-кандидат в прези-
денты страны Гезине Шван, ви-
це-председатель партии Ральф 
Штегнер. До 1 сентября список 
кандидатов будет сформиро-
ван окончательно, а в октябре 
430 тыс. членов партии прове-
дут выборы нового лидера. Эту 
процедуру внутрипартийного 
голосования нельзя назвать ру-
тинной. Вакантное место во гла-
ве СДПГ образовалось после то-
го, как на майских выборах в Ев-
ропарламент немецкие социал-
демократы набрали всего 15,8% 

(потеряв более десяти пунктов) 
и в тот же день потерпели исто-
рическое поражение в Бреме-
не, впервые за 70 лет утратив 
большинство в парламенте де-
сятого по величине города стра-
ны. После этого глава партии 
Андреа Налес объявила снача-
ла о досрочных выборах лидера 
фракции в Бундестаге (она сов-
мещала обе должности), а затем 
о своем уходе в отставку и с ру-
ководящего поста. Сейчас попу-

лярность партии со 150-летней 
историей, входящей в нынеш-
нюю правительственную коа-
лицию, составляет всего 12%, 
вместо 43% еще в 2001 году. С на-
чала прошлого года СДПГ поте-
ряла 37 тыс. из 463 тыс. членов. 
И даже выборы нового предсе-
дателя станут ударом по партии: 
заочное голосование по перепи-
ске обойдется в €1,7 млн. 

Традиционно СДПГ и хри-
стианских демократов (блок 
ХДС/ХСС) в Германии называют 
«народными партиями» — мно-
гие десятилетия на этой дихо-
томии строилась политическая 
система ФРГ. «СДПГ уже ника-
кая не народная партия — дав-
но уже,— отмечает в интервью 
Deutsche Welle ведущий экс-
перт по немецким политиче-

ским партиям профессор Сво-
бодного университета Берли-
на Геро Нойгебауэр.— Нет ох-
вата, который бы свидетельст-
вовал, что партия представле-
на во всех релевантных обще-
ственных группах. Ее члены — 
это определенные круги обще-
ства. Не хватает нижнего сред-
него класса и просто представи-
телей среднего класса. Возгла-
вить федеральное правительст-
во СДПГ уже давно не в состо-
янии». Этот кризис политолог 
объясняет чередой ошибок: не-
достаточная решительность ру-
ководства, слабая программа, 
отсутствие долгосрочной стра-
тегии, нехватка свежих полити-
ческих решений и харизматич-
ных деятелей, просчеты в ком-
муникации. Новому руководст-

ву партии, которая была тради-
ционным партнером Москвы 
в Германии, придется спасать 
ситуацию. 

Впрочем, эта проблема ха-
рактерна для социал-демокра-
тов не только в Германии. Попу-
лярность Всегреческого соци-
алистического движения (ПА-
СОК) за два десятилетия рухну-
ла с 44% до 8% — не помог да-
же ребрендинг. Итальянской 
Демпартии — с 43% до 18,7%. 
Французской Соцпартии — 
с 57% до 21%. На майских вы-
борах в Европарламент фран-
цузские социалисты набрали 
всего 6,2%. Немногим лучше — 
8,2% — результат у их традици-
онного соперника, правоцент-
ристской партии «Республикан-
цы». Их лидер Лоран Вокье так-
же подал в отставку, и сейчас 
«Республиканцы», как и немец-
кие социал-демократы, готовят-
ся к выборам руководства.

«Новому лидеру немецких 
социал-демократов предсто-
ит трудная работа по возвраще-
нию партии былой популяр-
ности. Успех СДПГ будет зави-
сеть от того, насколько партии 
получится достигнуть динами-
ки „Зеленых“ и правых попули-
стов из „Альтернативы для Гер-
мании“ (АдГ), а также обозна-
чить свои отличия от партне-
ров по коалиции из ХДС. К это-
му, в частности, активно призы-
вает молодежное крыло соци-
ал-демократов и его лидер Ке-
вин Кюнерт, нередко выступа-
ющий с резонансными предло-
жениями. Олаф Шольц по пра-
ву считается одним из глав-
ных политических тяжелове-
сов в СДПГ, хотя его готовность 
проводить в партии полити-
ку глубокого обновления пока 
вызывает вопросы»,— пояснил 
„Ъ“ научный сотрудник Лабо-
ратории анализа международ-
ных процессов МГИМО Артем 
Соколов. «Для России же, кото-
рая сохраняет традиционно хо-
рошие отношения с наследни-
ками Вилли Брандта, кризис 
СДПГ означает необходимость 
налаживать конструктивные 
отношения не только с „народ-
ными партиями“, но и с други-
ми политическими силами,— 
говорит эксперт,— и речь идет 
не только об АдГ, выступающей 
за нормализацию отношений 
с Москвой, но и о критически 
настроенных „Зеленых“».

Галина Дудина

В случае избрания 
на пост лидера СДПГ 
Олафу Шольцу 
придется серьезно 
подправить имидж 
партии, стремительно 
теряющей 
популярность   
ФОТО REUTERS

Гонконгу подобрали исторические параллели
Лидеров массовых акций назвали «новой бандой четырех»

В Гонконге согласованная массо-
вая акция протеста перетекла вче-
ра в несогласованный марш по ули-
цам города, который в очередной раз 
 парализовал движение  транспорта. 
В отличие от многих предыдущих 
 акций, эта обошлась без происшест-
вий: крайне сдержанно повела  себя 
и полиция, и демонстранты, мно-
гие из которых осудили действия 
настроенных на уличные бои ради-
калов. Пекин тем временем стреми-
тельно мобилизует ресурсы и гото-
вится перейти к более активным 
действиям против демонстрантов. 
В субботу в городе прошел крупней-
ший за последние месяцы пропра-
вительственный митинг с лозунгом 
«против хаоса и насилия», а цент-
ральные власти наконец-то вычисли-
ли тайных лидеров протеста, назвав 
их «гонконгской бандой четырех».

В это воскресенье демонстранты 
не ждали от 11-й по счету массовой ан-
типравительственной акции ничего хо-
рошего. Полиция города всеми силами 
давала понять, что устала нести усилен-
ное дежурство и оборонять правитель-
ственные здания от многотысячных 
групп протестующих. Перед выходны-
ми полицейские распространили в се-
ти видеоролики с испытаниями водо-
метных машин для разгона беспоряд-
ков, которые должны были дополнить 
уже испытанный на протестующих ар-
сенал из дубинок, резиновых пуль, гра-
нат со слезоточивым газом и «бобовых 
мешочков» (специальных патронов, не-
способных убить, но вызывающих об-
ширные гематомы и болевой шок). За-
явителям акции согласовали в этот раз 
только массовый митинг, но не шест-
вие. Они же изначально не скрывали, 
что намерены запрет проигнорировать 
и провести марш по центру города, как 
и в предыдущие выходные. 

Впрочем, все прошло на удивление 
мирно: несмотря на перекрытие огром-
ной массой одетых в черное (цвет гон-

конгских протестов) демонстрантов 
улиц и парков города от района Козу-
эй-Бей до района Сентрал, полиция си-
лу не применяла. Главное полицейское 
управление города через соцсети при-
звало горожан «проявлять особую осто-
рожность» и планировать свои переме-
щения с учетом пробок. Их было нема-
ло. Протестующие быстро организова-
ли собственные «светофорные дружи-
ны», дежурившие при подъездах к за-
пруженным демонстрантами улицам, 
и указывали подъезжающим водите-
лям пути объезда. 

Массовые побоища с полицией в ию-
не и июле, а также чуть было не закон-
чившаяся на прошлой неделе стрель-
бой «оборона» гонконгского аэропорта 
большинству демонстрантов пришлась 
не по душе. В этот раз практически все 
опрошенные местными изданиями 
Pingguo, Hong Kong Free Press и South 
China Morning Post демонстранты за-
являли, что насилие не способно при-
влечь на сторону горожан симпатии соо-
течественников и мирового сообщества 
и только вредит делу протестов. Их тре-
бованиями, напомним, являются от-
зыв из парламента закона об экстради-
ции, освобождение всех задержанных 
на предыдущих массовых акциях, со-
здание независимой комиссии по рас-
следованию случаев полицейской же-
стокости, отзыв характеристики акций 
9 и 12 июня как «бунтов» и введение все-
общего избирательного права. 

Насилие демонстрантов против по-
лиции помогло Пекину наконец-то 
вывести на улицы своих сторонников 
в Гонконге. В субботу там прошел круп-
нейший с начала нынешнего кризиса 
митинг пропекински настроенных го-
рожан, на который пришло от 108 тыс. 
(данные полиции) до 485 тыс. (данные 
организаторов) человек. На сцене транс-
лировались видеозаписи забрасыва-
ния полицейских камнями, залы раз-
громленного парламента и истории от-
дельных стражей порядка, получивших 

травмы в столкновениях с протестую-
щими. Лозунгами мероприятия были 
«Остановим насилие!» и «Не дадим Гон-
конгу скатиться в хаос!». Примечатель-
но, что у участников было много фла-
гов материкового Китая (Гонконг как 
Специальный административный рай-
он (САР) Китая — территория с высочай-
шим уровнем самоуправления и имеет 
свой флаг), а некоторые плакаты были 
написаны упрощенными иероглифа-
ми, используемыми в КНР, но мало упо-
требляющимися в САР. В ответ участ-
ники протестных акций стали писать 
плакаты латинской транскрипцией ис-
пользуемого в городе кантонского диа-
лекта, непонятного большинству приез-
жих с материка. 

Протесты в городе не прекращают-
ся уже третий месяц, и многие их участ-
ники понемногу теряют надежду до-
биться от властей выполнения требо-
ваний. Многие активисты, особенно 
те, кто принимал участие в драках с по-
лицией и вандализме, начинают заду-
мываться об эмиграции, и им протяну-
ла руку помощи другая китайская терри-
тория со сложным политическим стату-
сом — Тайвань. Президент де-факто не-
зависимого острова Цай Инвэнь объяви-
ла о том, что подвергающиеся политиче-
ским гонениям гонконгцы всегда могут 
найти там убежище, и велела ускорить 
процедуру рассмотрения подобных дел. 
Тайвань и без того был излюбленным 
местом для эмиграции из САР, но ны-
нешние протесты ускорили этот про-
цесс: в июне и июле число заявок на по-
лучение статуса резидента выросло 
на 45,5% по сравнению с прошлым го-
дом, а количество одобренных заявок — 
на 57,4%, сообщили власти острова.

Не исключено, что скоро число за-
явок может еще вырасти. На границу 
Китая и Гонконга стянуты подразделе-
ния Народной вооруженной полиции, 
регулярно проводящей учения по по-
давлению беспорядков. Войти на тер-
риторию им пока мешает соглашение 

от 1984 года об особом статусе Гонкон-
га, по которому правоохранительные 
функции остаются в ведении властей 
САР. Тем не менее есть и другие спо-
собы борьбы с недовольными. Китай-
ское государственное СМИ CGTN (ки-
тайский аналог RT) выделило четверых 
«лидеров протеста» (сами демонстранты 
многократно заявляли, что никаких ли-
деров у них нет) и назвали их «гонконг-
ской бандой четырех» по аналогии с че-
тырьмя сторонниками Мао Цзэдуна, ко-
торых после его смерти объявили от-
ветственными за хаос и насилие вре-
мен «культурной революции». В гон-
конгский список были включены быв-
шие депутаты парламента САР Энсон 
Чань и Альберт Хо, основатель Демокра-
тической партии Гонконга адвокат Мар-
тин Ли и бизнесмен Джимми Лай, осно-
ватель СМИ Pingguo, поддерживающего 
протестное движение.

Это было сделано политико-юриди-
ческой комиссией Центрального ко-
митета Компартии Китая, отвечающей 
в том числе за поддержание в стране ста-
бильности. Через свой сайт «Чанань ван» 
она обвинила указанных лиц в «разжи-
гании вражды», нарушении принци-
па «одна страна — две системы», нане-
сении ущерба экономике САР и загово-
ре с участием иностранных сил. Ранее 
протестующие всеми силами избегали 
выдвигать кого-то в лидеры своего дви-
жения, чтобы не делать их мишенями 
для Пекина. Ранее известные критики 
КНР в Гонконге не раз «исчезали», что-
бы через несколько месяцев объявиться 
на материке и на камеру сознаться в раз-
личных преступлениях, раскаяться и от-
правиться в тюрьму. В 2015 году так слу-
чилось с несколькими продавцами кри-
тической по отношению к Пекину лите-
ратуры. Нередко жертвами становились 
правозащитники. Как утверждают пред-
ставители демократического лагеря Гон-
конга, их похищают и пытают, чтобы за-
ставить отказаться от убеждений.

Михаил Коростиков
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мировая политика
Владимир 
Зеленский  
не хочет 
командовать 
парадом
На День независимости 
президент намерен провести 
«марш достоинства»

Администрация президента Украины  Владимира 
 Зеленского завершает подготовку к  празднованию 
главного государственного праздника — Дня независи-
мости 24 августа, который в этом году  впервые пройдет 
в новом формате «марша достоинства». Решение отка-
заться от военного парада в пользу  всенародного ше-
ствия как военнослужащих, так и людей гражданских 
профессий призвано «заложить основу  новой  традиции 
чествования тех, кем гордится  Украина». Между тем 
инициатива Владимира Зеленского  вы звала негодова-
ние его оппонентов, намеренных  провести свой «Парад 
защитников Украины».

О том, что в этом году празднование Дня независимо-
сти впервые в истории украинского государства будет от-
мечаться по-новому, сообщил глава президентской адми-
нистрации Андрей Богдан. Как следует из его разъяснения, 
в ближайшую субботу по Крещатику вместе с президентом 
Зеленским и членами его команды одной колонной прой-
дут как военнослужащие, так и представители мирных про-
фессий: медики, учителя, дипломаты, спортсмены. Пришед-
ший на смену традиционному военному параду «марш дос-
тоинства» призван «заложить основу новой традиции чест-
вования тех, кем гордится Украина».

Как стало известно накануне, в преддверии 24 августа гла-
ва государства разослал главам областных администраций 
распоряжение отправить в столицу своих представителей. 
В письме, копия которого оказалась в распоряжении жур-
налистов Espresso.TV, офис президента просит региональ-
ные власти сформировать делегации из работников меди-
цинской и образовательной сфер, а также волонтеров и бла-
готворителей. Как следует из документа, делегации долж-
ны прибыть в Киев заранее — 22–23 августа, чтобы принять 
участие в генеральной репетиции марша, а в 9:30 утра в суб-
боту — пройти по Крещатику, положив начало новой тради-
ции празднования Дня независимости.

В письме за подписью заместителя главы офиса Сергея 
Трофимова отмечается, что все расходы по организации по-
ездки должны взять на себя региональные власти.

Между тем появившиеся утечки в СМИ незамедлитель-
но вызвали новый шквал критики Владимира Зеленско-
го со стороны его оппонентов, обвинивших главу государ-
ства чуть ли не в предательстве национальных интересов. 
Так, депутат уже завершившего работу восьмого созыва Вер-
ховной рады Анна Гопко считает нововведение вовсе не да-
нью европейскому опыту, как объясняют в президентской 
администрации, а копированием российских демонстра-
ций. «Сейчас он не должен подыгрывать какому-то электора-
ту, которому нравятся всякие пляшущие девчата, он должен 
думать о том, как вести нацию вперед. Поэтому не россий-
ские примитивные зрелища с бюджетниками должны быть 
на День независимости»,— заявила о президенте Зеленском 
госпожа Гопко в эфире телеканала «Прямой». По ее словам, 
команда президента отвлекается от главной задачи — стро-
ительства современного сильного государства.

В связи с подобными обвинениями президентскому 
офису пришлось опубликовать официальное разъяснение 
своей инструкции региональным властям, дезавуируя те-
зис о принудительном характере сбора гостей из разных 
областей Украины. «Участие работников бюджетной сфе-
ры в мероприятиях, посвященных 28-й годовщине незави-
симости Украины, является добровольным. Информация 
о том, что офис президента якобы принудительно собирает 
учителей, врачей и представителей общественности на ге-
неральную репетицию праздника, не соответствует дейст-
вительности»,— говорится в сообщении офиса президен-
та. Как следует из документа, в праздновании Дня незави-
симости примут участие не «только защитники Украины, 
но и представители других профессий, которые являются 
гордостью нации и творят ее будущее».

Впрочем, резкая критика обрушилась на команду пре-
зидента еще в начале июля, когда стало известно о том, что 
она собирается отказаться от традиционного военного па-
рада. Экс-президент Петр Порошенко назвал это намерение 
недальновидным. При этом он поставил под сомнение вы-
сказанную офисом нового главы государства сумму 300 млн 
гривен (около 790 млн руб.), которую планируется сэконо-
мить за счет отказа от парада (сэкономленные деньги об-
ещают передать военным и членам их семей). По мнению 
Петра Порошенко, сэкономленных средств не хватит для 
оказания реальной помощи. При этом экс-президент ука-
зал на то, что в воюющей стране проведение парада — это 
еще одно напоминание о подвиге военных, защищающих 
на фронте мирную жизнь своих сограждан.

На стороне Петра Порошенко выступили ряд обществен-
ных и ветеранских организаций, пообещавших 24 августа 
провести свое шествие в центре Киева. Названное «Парадом 
защитников Украины», оно должно пройти по центральным 
улицам Киева, причем принять участие в нем приглашены 
в первую очередь ветераны вооруженных сил Украины.

Поначалу парад должен был стать альтернативой офици-
альным мероприятиям и пройти примерно в одно время 
с маршем, организуемым офисом президента. Однако 16 ав-
густа организаторы «Парада защитников Украины» объяви-
ли, что обсудили все спорные моменты с представителями 
президента и решили начать свое мероприятие уже после 
того, как пройдет официальный марш.

Тем временем на территории авиазавода «Антонов» 
в Киеве прошла первая репетиция официального марша. 
Ответственным за организацию праздника назначен Алан 
Бадоев — режиссер и бизнес-партнер Владимира Зелен-
ского (они являются соучредителями продюсерской ком-
пании Gaudi Studio и вместе работали над рядом развлека-
тельных телешоу).

Режиссер через свой Instagram уточнил, что полностью 
отказываться от военной составляющей Дня независимо-
сти никто не намерен. «Шествие достоинства — это мас-
штабное мероприятие, в котором примет участие „гор-
дость страны“: представители разных родов войск, ветера-
ны АТО, медики, учителя, спортсмены, дипломаты, волон-
теры, а также дети. День независимости — это честь и па-
мять нашей страны. В этот праздничный и торжественный 
день мы хотим добавить немного зрелищности, понятной 
каждому украинцу»,— написал господин Бадоев, добавив, 
что «основные государственные каноны» при проведении 
марша будут соблюдены.

Матвей Шиманов, Киев



Канал имени Москвы объявил кон- 
курс на завершение реконструкции  
Белоомутского гидроузла на Оке, ра-
боты по которому заморожены в апре-
ле из-за банкротства подрядчика. Уже 
возведенные объекты может уничто-
жить паводок, новый подрядчик за 
оставшиеся четыре месяца должен 
успеть провести работы, которые по-
зволят их сохранить. На этом участке 
перевозится порядка 1 млн тонн гру-
зов и 3 тыс. пассажиров. В судоходном 
сообществе опасаются, что из-за завер-
шения контракта под конец года и не-
обходимости закончить работы еще 
раньше, дабы избежать предновогод-
них проблем с казначейством, строите-
ли не захотят участвовать в конкурсе.

ФГБУ «Канал имени Москвы» 15 авгу-
ста объявил конкурс на завершение рекон-
струкции гидроузла Белоомут в Луховиц-
ком районе. Максимальная цена контракта 
— 477,6 млн руб. Новый генподрядчик дол-
жен завершить строительно-монтажные ра-
боты до 25 декабря. Ему предстоит возвести 
основные сооружения плотины, проложить 
кабели энергоснабжения, а также завер-
шить монтаж автоматизированной системы 
управления технологическим процессом и 
системы наружного освещения, пояснили 
в ФГБУ. Также строители должны закончить 
работы на новом шлюзе и в административ-
но-хозяйственном комплексе. 

Как пояснил „Ъ“ глава ФГБУ Герман Еля-
нюшкин, работы необходимы, чтобы не по-
терять уже построенные объекты во время 
осеннего и весеннего паводка. После этого 
можно будет завершить строительство ги-
дроузла, что планируется сделать до кон-
ца 2020 года, пояснил топ-менеджер. Фак-
тически сейчас река проходит через два во-
досбросных устройства, что увеличило ско-

рость потока в шесть раз, отметил он. По-
сле окончания работ их число увеличит-
ся до четырех и скорость потока снизится. 
Уже достроены 89% дамбы с водопропуск-
ными и сбросными сооружениями, шлюз. 
Завершающий контракт на ввод гидроуз-
ла в эксплуатацию намечен на четвертый 
квартал 2020 года. 

Гидроузел Белоомут построен на Оке в 
1911–1915 годах. В 2015 году началась его 
комплексная реконструкция, которая долж-
на решить проблему мелководья на реке. Го-
сконтракт на работы стоимостью 5,54 млрд 
руб. был заключен с ФГУП «Атэкс». Их плани-
ровали завершить к началу 2019 года, позже 
сроки были перенесены. Работы продолжа-
лись до конца марта, остановились в ожи-
дании весеннего паводка, но возобновить 
стройку уже не удалось из-за банкротства 

компании. В мае администрация канала со-
общала «Прайму», что ввод гидроузла сдви-
нут на 2020 год, бюджет не понесет потерь, 
поскольку при банкротстве «Атэкса» полу-
чил 326,8 млн руб.

По данным „Ъ“, проблема гидроузла под-
нималась 8 июля на встрече Российской па-
латы судоходства с заместителем министра 
транспорта, главой Росморречфлота Юри-
ем Цветковым, он пообещал разобраться. 
По словам собеседников „Ъ“, компании вы-
ражали озабоченность условиями контрак-
та и, в частности, сроками его завершения: 
с учетом большого объема работ и закрыти-
ем казначейства подрядчику придется дей-
ствовать очень быстро. Герман Елянюшкин 
подчеркнул, что если не провести данные 
работы сейчас, построенные объекты мо-
гут быть потеряны.

Глава «Порта Коломна» Владимир Алек-
сеев также полагает, что стройку нельзя за-
мораживать. В 2019 году наблюдался мину-
совой паводок, пояснил господин Алексеев, 
но «никто не знает, что будет дальше»: если 
работы не завершить, есть большая вероят-
ность, что в весенний паводок все недостро-
енные сооружения будут снесены, большую 
нагрузку несет и старая плотина. 

Основные работы нужно завершить до 
середины марта 2020 года, пояснил топ-ме-
неджер. Новая плотина, по его словам, долж-
на на метр поднять уровень воды в реке на 
участке между гидроузлом Северка на Мо-
скве-реке и до города Озеры на Оке. Здесь пе-
ревозится до 1 млн тонн грузов — щебень, 
песок, обогащенная песчано-гравийная 
смесь. Пока суда идут с недогрузом в 5%, что 
влечет за собой потери судоходных компа-
ний, отмечает господин Алексеев.

Проректор Российского университета 
транспорта, вице-президент Российской пала-
ты судоходства Константин Анисимов уточня-
ет, что на участке работают и пять-шесть пас-
сажирских компаний. Чаще всего круизы по 
Оке ходят до 1 июля, когда еще достаточно 
воды, это семь-восемь из оставшихся десяти 
теплоходов на маршрутах между Москвой и 
Нижним Новгородом, а также Москвой и Му-
ромом. По оценкам господина Анисимова, 
речь идет о не более чем 3 тыс. туристов.

Между тем управляющий партнер экс-
пертной группы Veta Илья Жарский полага-
ет, что новый подрядчик может столкнуться 
с трудностями по исправлению нарушений 
(если такие есть) по уже построенным объек-
там. Столь долгий простой объектов незавер-
шенного строительства, добавляет он, также 
может сказаться на выполнении госзаказа в 
сжатые сроки и вызвать дополнительные за-
траты на их восстановление.

Анастасия Веденеева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20418,81 (+13,16)
РТС 1239,81 (–10,32)
FTSE 100 7117,15 (+50,14)

DAX 30 11562,74 (+150,07)
DJIA 25886,01 (+306,62)
NASDAQ Composite 7895,99 (+129,38)

По данным агентства Reuters.  
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.08.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17–19.08.19
Австралийский доллар 44,7388
Английский фунт 80,0335
Белорусский рубль 32,2593
Датская крона* 98,0771

Доллар США 65,9961
Евро 73,2227
Индийская рупия** 92,7074
Казахский тенге** 17,0566

Канадский доллар 49,5727
Китайский юань* 93,6806
Норвежская крона* 73,0627
СДР 90,7044

Сингапурский доллар 47,5442
Новая турецкая лира 11,9034
Украинская гривна* 26,2459
Шведская крона* 68,1672

Швейцарский франк 67,4117
Японская иена** 62,1696
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Платежные системы «Мир», 
MasterCard и Visa разослали 
по банкам документы с указа-
нием пониженных тарифов 
при оплате картами социаль-
но значимых и крупных по-
купок. Снижение эквайрин-
говых комиссий с одной сто-
роны лоббировали торговые 
предприятия, с другой — это-
му способствует запуск расче-
тов с юридическими лицами 
через систему быстрых плате-
жей (СБП). Ее тарифы еще офи-
циально не объявлены, но 
ожидается, что они будут за-
метно ниже эквайринговых.

Как стало известно „Ъ“, в пер-
вой половине августа банки полу-
чили от платежных систем «Мир» 
и MasterCard бюллетени, содер-
жащие новые ставки эквайрин-
говых комиссий, которые начнут 
действовать с 1 октября. Платеж-
ная система Visa разослала бан-
кам аналогичный документ в се-
редине июля.

• Договоренность о снижении 
межбанковских комиссий по ря-
ду товаров и услуг была достигну-
та еще в середине марта (см. „Ъ“ 
от 19 марта). Категорий, по ко-
торым удалось договориться, две 
— социально значимые и крупные 

покупки. В первую вошли расчеты 
с медицинскими, образователь-
ными учреждениями и аптеками, 
а во вторую — сделки с недвижи-
мостью и продажа и обслужива-
ние автомобилей.
Для крупных покупок установ-

лен максимальный размер комис-
сий 10 тыс. руб. «Это фактически 
открывает возможность прини-
мать карты при оплате товаров 
там, где маржа традиционно низ-
кая (например, в автосалонах), а 
из-за высокого среднего чека теку-
щий уровень комиссии в абсолют-
ном значении делает ее неподъем-
ной для торгово-сервисных пред-
приятий»,— говорит руководи-
тель отдела продуктов по управле-
нию денежными потоками Райф-
файзенбанка Алексей Крохин.

Фактически все три платеж-
ные системы проявили единоду-
шие только в части операций с не-

движимостью и в аптеках. Серьез-
ные расхождения в тарифах тоже 
возникли только в двух категори-
ях — лечебные и образователь-
ные учреждения. Для них «Мир» 
установил самую низкую комис-
сию (0,3%), в то время как у меж-
дународных платежных систем 
MasterCard и Visa их значения на-
ходятся на уровне 0,8–1%. «Меж-
банковская комиссия — это тон-
кий инструмент, с помощью ко-
торого уравновешиваются ин-
тересы всех участников платеж-
ной системы — банков-эмитен-
тов, эквайеров и торговых ор-
ганизаций,— пояснили „Ъ“ в 
MasterCard.— Снижение межбан-
ковской комиссии для социально 
значимых товаров и услуг создаст 
необходимые условия для даль-
нейшего развития рынка и сти-
мулирования россиян все чаще 
оплачивать покупки безналично».

По данным Сбербанка, доля 
безналичного торгового оборота 
в общих расходах граждан в пер-
вом квартале 2019 года состави-
ла 49,4%. В платежной системе 
«Мир» не удалось оперативно по-
лучить комментарий. «Мы вни-
мательно следим за состоянием 
платежной индустрии и своев-
ременно реагируем на измене-
ния в ней. С 1 октября 2019 года 
новые ставки вводятся в дейст-
вие,— сообщили в НСПК.— Мы 
рассчитываем, что снижение ста-
вок, особенно в социальной сфе-
ре, будет способствовать не толь-
ко оптимизации нагрузки на тор-
говые предприятия, но и сниже-
нию цен для потребителя».

Дискуссии о величине эквай-
ринговых комиссий, в которую 
оказались вовлечены не только 
торговые предприятия, банки, 
ЦБ и другие ведомства, но и пре-

зидент России, длится не первый 
год. Дополнительным стимулом 
снижения комиссий при оплате 
товаров и услуг банковскими кар-
тами является запуск СБП для пла-
тежей граждан в пользу юрлиц. Та-
рифы СБП на платежи официаль-
но еще не объявлены, но ожидает-
ся, что они будут в пределах 0,2–
0,7%, что ниже большинства даже 
новых пониженных тарифов в 
классическом эквайринге. «Появ-
ление нового сервиса c2b-перево-
дов по QR-коду через систему СБП 
значительно снизит стоимость эк-
вайринга для торгово-сервисных 
предприятий по сравнению с тра-
диционным подходом к приему 
карт»,— заявили „Ъ“ в банке «Рус-
ский стандарт».

При этом новые тарифы начнут 
действовать именно с 1 октября 
— к этому моменту к СБП должны 
подключиться все социально зна-
чимые банки, включая Сбербанк. 
Впрочем, как заметил Алексей 
Крохин, «уровень влияния новых 
альтернативных способов безна-
личной оплаты (таких как СБП) 
можно будет оценить только по-
сле их масштабирования и доста-
точного уровня проникновения 
на рынок».

Максим Буйлов

Huawei откроет второй крупный офис 
в Москве. В дополнение к 16 тыс. кв. м 
в бизнес-парке «Крылатские Холмы» 
корпорация договаривается об аренде 
8 тыс. кв. м с девелоперами ПСН Дмит-
рия Ананьева и А.Н.Д. семьи Михаи-
ла Гуцериева. Сделка будет нетипич-
ной для рынка: в последние годы зару-
бежные IT-компании, наоборот, снижа-
ют активность на российском рынке 
из-за внешнеполитической обстанов-
ки. Но Huawei, которую также затрону-
ли американские санкции, планирует 
в четыре раза увеличить число разра-
ботчиков в России.

Китайская IT-компания Huawei ищет пло-
щади под новый офис в Москве, сообщили 

источники „Ъ“ на рынке коммерческой не-
движимости. По словам трех собеседников 
„Ъ“, компания может въехать в деловой квар-
тал «Новоспасский двор» группы ПСН Дмит-
рия Ананьева. Еще два собеседника „Ъ“ гово-
рят, что компания также ведет переговоры 
об аренде 8 тыс. кв. м в бизнес-центре «Смо-
ленский пассаж» корпорации А.Н.Д. семьи 
Михаила Гуцериева.

Поиск офиса связан с масштабным ро-
стом Huawei в России. 15 августа газета «Ведо-
мости» сообщила, что до 2024 года корпора-
ция намерена в четыре раза увеличить штат 
в России и нанять до 1,5 тыс. специалистов 
в центры исследований и разработок (R&D). 
Сейчас Huawei арендует около 20% площа-
дей (16 тыс. кв. м) в бизнес-парке «Крылат-

ские Холмы», принадлежащем Millhouse Ро-
мана Абрамовича. Головной офис Huawei 
располагался там с 2006 года. В дополнение 
к «Крылатским Холмам» Huawei арендовала 
в этом году 110 рабочих мест в коворкинге 
SOK, говорит один из собеседников „Ъ“.

В Huawei утверждают, что не планируют пе-
реезд из «Крылатских Холмов», в ПСН не под-
твердили сделку с «Новоспасским двором». 
Представитель Millhouse заверил, что Huawei 
не направляла запрос о расторжении договора 
аренды. Близкий к А.Н.Д. собеседник „Ъ“ под-
твердил переговоры, но отметил, что об окон-
чательном решении Huawei пока не сообщала.

Huawei ищет площади для открытия офи-
са именно в дополнение к «Крылатским Хол-
мам», уверена региональный директор де-

партамента офисной недвижимости Colliers 
International Вера Зименкова. Она объясня-
ет, что в «Крылатских Холмах» сейчас крайне 
низкий уровень вакантных площадей, поэ-
тому компании пришлось искать еще один 
офис из-за расширения штата.

Директор департамента офисной недви-
жимости Accent Capital Владимир Рыбаков го-
ворит, что около полугода назад Huawei рас-
сматривала аренду около 8 тыс. кв. м в еще од-
ном объекте ПСН — бизнес-центре «Альфа Ар-
бат центр» на Арбате. Но свободные площа-
ди в этом объекте занял «Дом.РФ», и, видимо, 
в ПСН предложили Huawei рассмотреть дру-
гой вариант.
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Социально ответственные комиссии
Платежные системы снижают тарифы за эквайринг по отдельным категориям покупок

Huawei стало тесно в Крылатском
Корпорация снимет еще один офис в Москве

Скорость, с которой мы реагируем 
на появление новостей, не должна 
дезориентировать: многие процес-
сы происходят по этим меркам край-
не медленно, в первую очередь речь 
идет о создании и разрушении репу-
таций, в которых «неяркие» сообще-
ния могут значить много больше сен-
саций. Показательна в связи с этим 
история проблем кипрской юрфир-
мы Nicos Anastasiades & Partners, до-
кументы о сделках которой, соглас-
но августовской публикации проек-
та OCCRP, обнаружены в документах 
литовского банка Ukio.

OCCRP известна обнародовани-
ем Panama Papers и схожих архи-
вов офшорных юрисдикций, демон-
стрирующих существование миро-
вой сети финкомпаний, часть опера-
ций которых, видимо, является лега-
лизацией преступных и коррупци-
онных средств. Последним крупным 
«уловом» OCCRP является обнаруже-
ние Troika Landromat — сети юрлиц, 
в том числе аффилированных с груп-
пой «Тройка Диалог» в 2006–2013 годах 
и, предположительно, легализовывав-

ших в ЕС теневые средства российско-
го (но далеко не только) происхожде-
ния. Судебных обвинений по этому 
поводу в адрес как Рубена Варданяна, 
покинувшего созданную им и продан-
ную затем Сбербанку «Тройку» еще в 
2012 году, так и его коллег ни в одной 
юрисдикции не выдвигалось. Ukio за-
крыт в 2013 году, с тех пор его основа-
тель Владимир Романов уже давно по-
кинул Литву, получив убежище в РФ. 
Расследование в Литве характера опе-
раций банка ведется несколько лет, 
предположительно, через счета Ukio 
до 2013 года проводили сделки ком-
пании, которые OCCPR относит к сети 
Troika. В целом расследований вокруг 
всех этих дел в мире уже более десятка.

Проблемы кипрской компании 
и уже ее основателя Никоса Анаста-
сиадиса очень косвенно связаны с 
Ukio. Она консультировала ряд сде-
лок Александра Абрамова, акционе-
ра Evraz Group, по покупке энергоак-
тивов РФ с участием юрлиц на Кип-
ре. Часть средств проходила через 
«компании сети Troika», как предпо-
лагается, эти сделки (не менее чем на 
$230 млн) совпали по времени с полу-
чением совладельцем «Евраза» в 2010 
году гражданства Кипра в особом по-
рядке. В отчете OCCRP, впрочем, од-
нозначно указывается: «документы 
не содержат сведений о том, что ком-
пании или их сотрудники нарушали 
какие-либо законы или причастны к 
правонарушениям». Но Никос Анаста-
сиадис с февраля 2013 года (юркомпа-
ния сейчас управляется его дочерьми) 
— президент Кипра, в феврале 2018 
года он переизбран на второй срок.

Политического скандала на Кипре 
новости OCCRP не вызвали. Контакты 
президента Кипра с элитой РФ извест-
ны не меньше, чем его привержен-
ность вступлению страны в НАТО. Но 
в ближайшие годы новые мелкие дви-
жения информации по этому делу бу-
дут влиять на репутации всех выше-
упомянутых: соцсети уже забыли об 
этом, но полноценно ничего уже не 
будет забыто никогда, и не только в 
России. Партнерами OCCRP в этой ра-
боте выступали британская коллабо-
рация Global Witness и итальянская 
IRPI. В публикациях сейчас нет ниче-
го об Италии или Великобритании, 
но семь лет назад там ничего не было 
ни о Кипре, ни о Литве.

правила  
игры

Накопление чувстви-
тельной для крупного 
бизнеса информации  
о неформальных опе-
рациях в офшорах мед-
ленно, но происходит

напоминает  
заместитель главного редактора 

Дмитрий Бутрин

Размеры межбанковских комиссий по платежам в отдельных категориях 
торгово-сервисных предприятий (%)

Платежная Образовательные Лечебные Аптеки Продажа, лизинг Продажа лизинг Недвижимость* 
система учреждения учреждения  и обслуживание автомобилей  и обслуживание автомобилей 
    до 300 тыс. руб. более 300 тыс. руб.
«Мир» 0,3 0,3 1,3 1,0 0,8 0,8

MasterCard 0,8 1,0 1,3 1,2 1,2 0,8

Visa 1,0 1,0 1,3 0,8 0,8 0,8

*Не более 10 тыс. руб.    Вступают в силу с 1 октября 2019 года.   По данным платежных систем.

Гидроузел держат на коротком паводке
Затягивание реконструкции грозит смывом окским объектам
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 19 августа 2019 №147/П   l   Коммерсантъ

май май май май май июнь июль августавгуставгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

1,8 2,8

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8% ● 2,1238

2,06%
5,5 7,0

5,5

5,8

6,1

6,4

6,7

7,0тыс. пунктов ● 6,191

0,83%
0 110

0

22

44

66

88

110млрд руб. ● 37,42

1,10 1,5

1,1

1,2

1,3

1,4

1,5

1,6тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,4

38,8

40,2

41,6

43,0

36,0 43,0
0,28%23,06% 0,57%

● 1,514трлн руб. ● 39,50

Агентство по страхованию 
 вкладов (АСВ) требует с одного 
из крупнейших российских кол
лекторов «М.Б.А. Финансы» более 
600 млн руб. АСВ готово заклю
чить с агентством мировое согла
шение, что может дать отсрочку 
выплаты. Однако эксперты ука
зывают, что возврат такой сум
мы с учетом нынешней рента
бельности коллекторского биз
неса в принципе затруднителен, 
и, вероятно, «М.Б.А. Финансы» 
 будут вынуждены покинуть 
 российский рынок или сменить 
собственника.

Информация о том, что АСВ от лица 
обанкротившегося банка «Рублев» по-
дало иск в Арбитражный суд Москвы 
о взыскании с «М.Б.А. Финансы» более 
612 млн руб., опубликована в картоте-
ке арбитражных дел. Предваритель-
ное судебное заседание назначено на 
20 августа.

В АСВ на запрос „Ъ“ сообщили, что 
«М.Б.А. Финансы» является заемщи-
ком банка «Рублев» по ряду договоров 
кредитной линии. Конкурсным управ-
ляющим было подано заявление в суд 
о взыскании задолженности в рам-
ках досудебной работы «в связи с не-
исполнением требования по погаше-
нию имеющейся задолженности». Там 
добавили, что агентством были полу-
чены предложения «М.Б.А. Финансы» 
о заключении мирового соглашения, 
которые в настоящее время находятся 
на рассмотрении. «В случае соответст-
вия условий мирового соглашения ин-
тересам кредиторов банка указанное 
соглашение будет представлено для ут-
верждения в суд в рамках дела о взы-
скании задолженности»,— заключили 
в агентстве. Условия возможного миро-
вого соглашения там не раскрывают.

В «М.Б.А. Финансы» подтвердили, 
что ведут переговоры с АСВ по реше-
нию вопросов, связанных с задолжен-
ностью перед банком «Рублев», но рас-
крыть детали отказались. Там также 
отметили, что компания является ча-
стью крупной международной груп-
пы MBA Consult «и при возникнове-
нии каких-либо неблагоприятных 
ситуаций агентство всегда может рас-
считывать на поддержку материнской 
компании».

• «М.Б.А. Финансы» работает на рос-
сийском рынке с 2009 года, является 
одним из старейших коллекторских 
агентств и входит в топ-3 компаний, 
специализирующихся на агентском 
взыскании. Согласно данным «СПАРК-
Интерфакса», по состоянию на 31 де-
кабря 2018 года агентство показало 
убыток более 34 млн руб., чистые 
 активы составляли чуть больше 
448 млн руб.
В рамках мирового соглашения 

долг может быть прощен полно-
стью или частично, либо установле-
на рассрочка выплаты, предполага-
ют юристы. По словам советника BGP 
Litigation Ильи Сорокина, «предостав-
ление рассрочки на разумный срок 
вполне имеет шанс на жизнь», тог-
да как «дисконтирование суммы дол-
га гораздо более рисковая ситуация». 
Для АСВ наиболее оптимально, если 
долг будет выплачен в период до од-
ного года, но, учитывая, что за послед-
ний год коллекторское агентство по-
лучило убыток, этого не произойдет, 
поэтому есть вероятность, что миро-
вое соглашение может быть отклоне-
но, указывает юрист НЮС «Амулекс» 
Марина Филиппова. При этом, по сло-
вам юриста КСК-групп Нины Бабино-
вой, для заключения мирового согла-
шения АСВ потребуется провести со-

брание кредиторов, утвердить на нем 
мировое соглашение, и только потом 
его сможет утвердить суд.

Впрочем, эксперты считают, что да-
же частями выплатить долг коллек-
тору будет довольно проблематично. 
«Погашать задолженность даже при 
рассрочке платежа агентство сможет 
только в случае генерирования высо-
ких финансовых показателей, что ма-
ловероятно, поскольку оно специали-
зируется на агентской схеме, маржи-
нальность которой падает уже не пер-
вый год»,— указывает управляющий 
партнер экспертной группы Veta Илья 
Жарский. По словам гендиректора 
агентства «БизнесДром» Павла Сами-
ева, в обозримой перспективе с уче-
том конъюнктуры российского рын-
ка коллекшн получить прибыль тако-
го масштаба будет очень затруднитель-
но для «М.Б.А. Финансы»,

Один из собеседников „Ъ“, знако-
мый с ситуацией, указывает, что соб-
ственники группы в принципе не за-
интересованы в инвестировании в 
российскую компанию, поскольку 
планируют развивать бизнес в Азии. 
«Для бизнеса при нынешнем положе-
нии дел такие инвестиции не окупа-
емы, поэтому агентство проще обан-
кротить и вывести с рынка»,— счи-
тает он. «Уже ведутся переговоры, в 
результате которых агентство может 
сменить собственника»,— добавляет 
другой собеседник „Ъ“. В «М.Б.А. Фи-
нансы» утверждают, что группа актив-
но развивается в азиатском регионе, 
но при этом не собирается продавать 
компании и уходить с российского и 
европейского рынков, а «только при-
влекать инвесторов на приобретение 
портфелей».

Светлана Самусева,  
Андрей Райский

К коллекторам  
пришли за долгами
Одно из крупнейших агентств получило иск от АСВ

Схема передачи Связьбанка 
Промсвязьбанку потребовала 
от текущего владельца этой кре
дитной организации — Внешэко
номбанка (ВЭБ) — дополнитель
ных денежных вливаний почти 
на 13 млрд руб. Эксперты счита
ют, что необходимость докапита
лизации Связьбанка обусловле
на как его финансовым состоя
нием, так и самой схемой переда
чи, подразумевающей поддер
жку Промсвязьбанку.

Совет директоров Связь-банка одо-
брил заключение договора о безвоз-
мездном привлечении денежных 
средств от ВЭБа в размере 12,82 мл-
рд руб., сообщил банк 16 августа. Дру-
гих подробностей ни банк, ни госкор-
порация не приводят. В пресс-службе 
Связь-банка не ответили на вопросы 
„Ъ“, в ВЭБе отказались пояснить, поче-
му потребовалась докапитализация.

Судя по отчетности Связь-банка за 
июнь, несмотря на понесенные бан-
ком убытки за первое полугодие 2019 
года в размере 7,35 млрд руб. (см. „Ъ“ от 
26 июля), проблем с капиталом у него 
не наблюдается. Так, норматив доста-
точности капитала банка Н1.0 состав-
лял 15,1%, что почти вдвое больше ми-
нимально допустимого значения (8%). 
Также и норматив достаточности ба-
зового капитала (Н1.1) составлял 9,5% 
при минимуме 4,5%. Впрочем, экспер-
ты все равно отмечают плохие пока-
затели банка. Так, по словам старшего 
менеджера департамента управления 
рисками Deloitte Сергея Гришунина, 

это в основном связано с «очень низ-
ким качеством активов». Например, 
доля просроченной задолженности в 
первом полугодии достигла 34%.

В то же время необходимость дока-
питализации Связь-банка может быть 
скорее обусловлена процессами, свя-

занными с передачей этого банка от 
ВЭБа Промсвязьбанку. Госкорпора-
ция, уже не первый год пытающаяся 
избавиться от банка, в конце 2018 года 
добилась реализации плана по его от-
чуждению в казну с одновременным 
урегулированием долга ВЭБа в разме-

ре 212,6 млрд руб. (эти средства он по-
лучил на санацию Связь-банка и при-
соединенного к нему банка «Глобэкс»). 
Схема передачи предполагает, что на-
ходящийся в собственности государ-
ства Промсвязьбанк в результате при-
соединения Связь-банка улучшит свои 
нормативы достаточности капитала.

Сейчас в Связь-банке идет процесс 
передачи проблемных активов ВЭБу, 
а также доформирование резервов по 
остающейся на балансе части активов. 
По словам управляющего директора 
по банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Александра Сараева, только после 
завершения этого процесса можно бу-
дет говорить о размере буфера, кото-
рый останется у банка над минималь-
ными нормативами, а также о том, ка-
кой эффект Связь-банк будет оказы-
вать на Промсвязьбанк.

«Вероятно, что объем докапитали-
зации рассчитан именно исходя из 
требуемого уровня достаточности ка-
питала с учетом доформирования ре-
зервов»,— добавляет господин Сара-
ев. По его словам, чтобы не оказать от-
рицательного влияния на нормати-
вы Промсвязьбанка, на момент объе-
динения норматив достаточности ка-
питала Связь-банка должен состав-
лять по меньшей мере 8% плюс 3,5 
процентного пункта (столько с 2020 
года для системно значимых кредит-
ных организаций, к которым относит-
ся Промсвязьбанк, составит совокуп-
ный размер надбавок к нормативам), 
то есть быть не ниже 11,5%.

Виталий Солдатских

Передача Связь-банка подорожала
ВЭБ заплатит 13 млрд рублей за свою «дочку»

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«Пока мы не можем в полной мере 
оценить данный проект, так как он 
не реализован и не были запущены 
тестовые трансакции, но мы плани-
руем присоединиться к диалогу с ре-
гулятором для обсуждения возмож-
ных изменений,— отметили в сис-
теме „Контакт“.— В новой схеме НБТ 
возьмет на себя функцию процессин-
гового центра и сможет, с одной сто-
роны, регулировать ценообразова-
ние, с другой — выступит гарантом 
выплат по переводам». В «Золотой ко-
роне» сообщили, что изучают иници-
ативу НБТ, отказавшись от дальней-
ших комментариев. В MoneyGram 
отказались от комментариев отно-
сительно инициативы НБТ. В «Юни-
стриме» не ответили на запрос „Ъ“. 
По информации собеседников, зна-
комых с ситуацией в компании, там 

крайне обеспокоены грядущими из-
менениями. Western Union «подстра-
ивается под местное регулирование 
и требования о соответствии зако-
нам и также усердно трудится над 
работой в этом сложном правовом 
ланд шафте», сообщили там.

Но в данном случае подстроиться 
под регулирование двух стран, Рос-
сии и Таджикистана, системам денеж-
ных переводов будет непросто. Как 
следует из письма НПА в ЦБ, иници-
атива НБТ прямо противоречит нор-
мам ФЗ «О национальной платежной 
системе» (далее — 161-ФЗ). Как пояс-
нила „Ъ“ исполнительный директор 
НПА Мария Михайлова, в предло-
женном НБТ варианте НБТ становит-
ся, согласно 161-ФЗ, расчетным цен-
тром для российских систем денеж-
ных переводов, а им могут быть, все 
по тому же закону, или ЦБ, или рос-
сийский банк, или Внешэкономбанк, 

но никак не иностранная структура. 
«То есть, работая по новым правилам 
НБТ, российские системы нарушат 
российское законодательство,— про-
должает она.— При этом возможно-
сти НБТ в распоряжении размещен-
ными у него средствами не ограниче-
ны и возвратность их не гарантирова-
на». Более того, с переходом на пред-
ложенную НБТ систему исчезнут все 
многолетние наработки рынка, что 
приведет к удорожанию переводов 
для потребителей, заключает она. 
Сейчас комиссия за перевод составля-
ет 0,5–1% от суммы перевода.

По данным ЦБ, в первом квартале 
2019 года объем таких переводов со-
ставил $462,4 млн из $2,48 млрд от-
правленных физлицами через сис-
темы денежных переводов из Рос-
сии в СНГ. 

Ксения Дементьева,  
Вадим Арапов

Таджикистан бежит впереди перевода

Негосударственные пенсион
ные фонды (НПФ)  скоро смогут 
получить возможность сами 
 размещать пенсионные резервы. 
Это могло бы повысить доход
ность для клиентов НПФ, исклю
чив взымаемые из инвестдохода 
 граждан комиссии посредников 
в виде управляющих компаний 
(УК). Однако для НПФ с неболь
шим объемом пенсионных ре
зервов невыгодно уходить от по
средников, а у крупных есть кэп
тивные УК, и перевод инвести
рования на фонды не выгоден 
бенефициарам таких групп.

На прошлой неделе состоялась 
встреча топ-менеджеров Банка Рос-
сии и представителей пенсионной 
индустрии — НПФ, УК, специализи-
рованных депозитариев (СД), расска-
зали ее участники. Со стороны регу-
лятора присутствовали зампред ЦБ 
Владимир Чистюхин и директор де-
партамента коллективных инвести-
ций Кирилл Пронин. На встрече об-
суждался вопрос о предлагаемых ЦБ 
новых правилах инвестирования 
пенсионных резервов, сформиро-
ванных в частных фондах в рамках 
негосударственного пенсионного 
обеспечения (НПО).

• По данным ЦБ, на конец марта 
2019 года в НПФ было сформировано 
1,3 трлн руб. пенсионных резервов. 
Круп нейшими НПФ по этому показа-
телю являются «Газфонд» (413,8 млрд 
руб.), «Благосостояние» (393,4 млрд 
руб.), НПФ «Транснефть» (91,3 млрд 
руб.), «Нефтегарант» (75,9 млрд руб.) 
и «Открытие» (65 млрд руб.). По прош-
лому году средневзвешенная чистая до-
ходность от инвестирования резер-

вов составила 4,1% при инфляции 4,3%, 
годом ранее — 4,5% (инфляция — 2,5%).
Согласно действующему сейчас 

регламенту, установленному поста-
новлением правительства, пенсион-
ные резервы размещают управляю-
щие компании. НПФ могут сами раз-
мещать средства только на депозиты 
и вкладывая в недвижимость. Но фон-
ды предпочитают размещать средства 
через УК. В этом году ЦБ опубликовал 
проект указания, которое должно на-
чать действовать с четвертого кварта-
ла (см. „Ъ“ от 29 апреля и 24 июля). Оно 
предполагает значительное расшире-
ние возможностей НПФ самостоятель-
но размещать резервы.

«Предусмотренная возможность 
самостоятельно размещать средства 
пенсионных резервов без привлече-
ния УК потенциально позволит НПФ, 
которые обладают необходимыми 
компетенциями, снизить издержки 
и принести дополнительную доход-
ность клиентам»,— заявили „Ъ“ в ЦБ, 
уточнив, что право привлечения УК 
сохраняется. «Самостоятельное инве-
стирование в инструменты до погаше-
ния или в стратегические активы, не 
предполагающие совершения актив-
ных операций, снижает комиссион-
ные расходы и дает возможность улуч-
шить рентабельность, то есть надеж-
ность»,— полагает Андрей Журихин, 
директор департамента риск-менед-
жмента НПФ «Будущее» (в одну группу 
с фондом входит НПФ «Телеком-союз», 
у которого 21,2 млрд руб. резервов).

Впрочем, повысить свои дохо-
ды, инвестируя без УК, фондам будет 
сложно. Сейчас НПФ имеет право на 
15% от полученного за год инвестдохо-
да (success fee) после того, как свое воз-

награждение выбрали УК и спецдепо-
зитарий (законодательно не ограни-
чены). Участников встречи с предста-
вителями ЦБ интересовало, смогут ли 
фонды при самостоятельном инвести-
ровании сократить затраты на УК, пе-
ренеся расходы на инвестирование на 
вознаграждение НПФ. Однако они по-
лучили отрицательный ответ. «С при-
нятием проекта указания система воз-
награждений изменений не претер-
пит»,— подтвердил „Ъ“ представитель 
ЦБ. В НПФ «Социум» (2 млрд руб. резер-
вов) отмечают, что после вступления 
в силу проекта указания продолжат 
вкладывать через УК, указывая, что 
«с учетом сформированного объема 
средств покрытие расходов не будет 
обеспечено экономией от исключе-
ния вознаграждения доверительного 
управляющего». «Для качественного 
управления активами необходима до-
рогостоящая инфраструктура и квали-
фицированные управляющие»,— го-
ворит глава инвестиционного депар-
тамента НПФ «Сафмар» (8,3 млрд руб. 
резервов) Андрей Есин.

По оценке одного из собеседни-
ков „Ъ“, самостоятельное инвестиро-
вание может быть интересно фондам 
с резервами свыше 20 млрд руб. Но 
крупнейшие по резервам фонды ра-
ботают со связанными с ними УК и бе-
нефициарам невыгодно менять струк-
туру доходов, говорят двое собеседни-
ков „Ъ“. Крупнейшие НПФ не ответи-
ли на запрос „Ъ“. В «Будущем», «Сафма-
ре», «ВТБ Пенсионном фонде» (4,4 мл-
рд руб.) заявили, что решение о само-
стоятельном инвестировании пенси-
онных резервов в широкий круг акти-
вов пока не принято.

Илья Усов

Управляющие остаются в резервах
ЦБ и НПФ обсудили перспективы инвестирования  
по новым правилам

Присоединение хорошо 
капитализированного банка 

с хорошими активами, 
которым Связь-банк  
станет после выкупа  
всех плохих активов  

за кэш ВЭБом,  
оно естественно  

(по нормативам.— „Ъ“) 
сильно помогает
— Алексей Моисеев,

заместитель министра финансов, 10 июля

Ц И Т А Т А
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

На спотовом рынке предостав
ления грузовых вагонов наб
людается резкое падение цен. 
По данным электронной торго
вой  площадки ОАО РЖД, с янва
ря по июль ставки на полуваго
ны снизились на 16%. Операто
ры подтверждают тренд, уточ
няя, что ставки предоставления 
вагонов по долгосрочным кон
трактам, основному сегменту 
бизнеса, меняются медленнее, 
чем на споте.

Электронная торговая площадка 
«Грузовые перевозки» (ЭТП ГП, в 
управлении у ООО «Цифровая логи-
стика», подконтрольного ОАО РЖД и 
частному ООО «Интэллекс») 16 августа 
объявила, что величина средней став-
ки предложения на ЭТП ГП на основ-
ной род грузового подвижного соста-
ва — полувагоны — с января по июль 
снизилась на 16%.

Крупнейшие операторы также от-
мечают снижение стоимости предо-
ставления вагонов. В Федеральной 
грузовой компании (ФГК, входит в 
ОАО РЖД) тенденцию подтвердили, 
уточнив, что она наблюдается не толь-
ко в рамках ЭТП ГП. «Так, в среднем 
снижение стоимости услуг предостав-

ления полувагона ФГК в июле—авгу-
сте 2019 года к первому полугодию 
2019 года составило около 11%,— со-
общают в компании.— При этом сто-
ит отметить, что в сегменте строитель-
ных грузов снижение составило от 
10% до 25% в зависимости от региона 
погрузки». Что касается работы по 
долгосрочным контрактам, то ставка 
зависит от записанных условий, до-
бавляют в ФГК.

В Первой грузовой компании (ПГК, 
входит в UCL Holding Владимира Ли-
сина) „Ъ“ также сообщили, что ставки 
аренды полувагонов снижаются пре-
жде всего на спотовом рынке. «Этому 
способствуют падение стоимости 
угля, сокращение объемов грузовой 
базы, рост профицита парка на се-
ти,— поясняют в ПГК.— В рамках же 
долгосрочных контрактов ставки ме-
няются медленнее из-за фиксирован-
ных условий. Но это нормальная тен-
денция. При обратной ситуации, ког-
да растет рынок и, соответственно, 
ставки оперирования, спотовый сег-
мент тоже реагирует первым».

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что, учиты-
вая сравнительно низкую долю ЭТП и 
их вынужденную ориентирован-

ность на спотовые перевозки и парк, 
не задействованный в работе по дол-
госрочным контрактам, динамика и 
уровень арендных ставок, как прави-
ло, отличаются от среднерыночных, 
причем точки начала или заверше-
ния тренда не всегда совпадают. Так, 
поясняет эксперт, на крупнейшей из 
работающих в России площадке 
RailCommerce индекс суточной став-
ки предоставления с апреля по июль 
находился на уровне декабря 2018 го-
да в диапазоне 2052–2065 руб. без 
НДС в сутки и только в августе пока-
зал снижение на 3,8%, до 1975 руб., хо-
тя снижение арендных ставок нача-
лось уже в июне, а во втором—треть-
ем кварталах появились предложе-
ния полувагонов на технический 
рейс по ставке 1,4–1,5 тыс. руб. в сутки.

По данным мониторинга «Infoline-
Аналитики», ставки предложения на 
рынке аренды полувагонов снизили-
сь с 2,1–2,2 тыс. руб. в первом кварта-
ле до 1,75–1,8 тыс. руб. в июне и 1,6–
1,7 тыс. руб. в июле и августе, а ставки 
спроса — с 1,9–2 тыс. руб. до 1,6 тыс. и 
1,5 тыс. руб. соответственно.

Ставки по долгосрочным кон-
трактам, добавляет господин Бурми-
стров, также скорректировались: по 

сравнению с 2 тыс. руб. в начале года 
к июлю они составили 1,7–1,8 тыс. 
руб. и продолжают снижаться, не-
смотря на восстановление погрузки 
в июле—августе. В сентябре, ожидает 
эксперт, снижение арендных ставок 
на полувагоны замедлится в связи с 
сохранением проблем со скоростью 
оборота вагона из-за нехватки локо-
мотивов и локомотивных бригад, ро-
ста количества «брошенных» поездов, 
в которых аккумулируется в том чи-
сле профицитный парк, и конвенций 
в начале августа из-за последствий на-
воднения в Иркутской области, а так-
же высоких расходов на содержание 
парка из-за дефицита колес и сохране-
ния высоких цен на литье и колеса.

Заместитель гендиректора ИПЕМ 
Владимир Савчук отмечает, что с нача-
ла года по март—апрель спотовые 
ставки росли, после чего началось 
крутое падение и с учетом этого пика 
спад составил более 16%. По его мне-
нию, ставки продолжат падение: 2019 
год, отмечает он, станет пиковым по 
объему поступления новых вагонов 
на сеть (свыше 72 тыс. вагонов, см. „Ъ“ 
от 14 августа), и это будет давить на 
ставку вниз.

Наталья Скорлыгина

Вагоны разгрузили на споте
Ставки их предоставления снизились на 16%

Один из основателей группы 
компаний «Нэфис» (производит 
соусы Mr.Ricco и бытовую хи
мию AOS и BiMax) депутат Госду
мы Ирек Богуславский может 
выйти из капитала группы. До
лю планирует выкупить совладе
лец «Нэфиса» Наталья Клячина, 
которая в результате консолиди
рует более 75% акций. Сделка по
зволит основателям «Нэфи са» со
хранить часть контроля над биз
несом, если кредитор «Татнефть» 
конвертирует долг в акции, счи
тают эксперты.

О возможных изменениях в соста-
ве собственников казанской ГК «Нэ-
фис» стало известно из обращения в 
Федеральную антимонопольную 
службу (ФАС) и текста решения ведом-
ства. Копии документов есть у „Ъ“. В 
мае совладелица АО «Нэфис Косме-
тикс» (крупный производитель быто-
вой химии под брендами AOS, BiMax, 
Sorti и пр.) Наталья Клячина обрати-
лась в ФАС с ходатайством о приобре-
тении 49,33% голосующих акций ком-
пании. В результате ее доля в «Нэфис 
Косметикс» должна вырасти до 
75,67%. К ходатайству прилагались 
проекты договоров купли-продажи 
акций между депутатом Госдумы от 
Татарстана, членом фракции «Единая 
Россия» Иреком Богуславским и Ната-
льей Клячиной. Продает долю в «Нэ-
фис Косметикс» и председатель совета 
директоров компании Михаил Сыро-
ватский, следует из ходатайства.

В августе ФАС также разрешила го-
споже Клячиной приобрести 30,26% 
входящего в «Нэфис» АО «Казанский 
жировой комбинат» (группа выпуска-
ет майонез, кетчуп, масло и другую 
продукцию под брендом Mr.Ricco). 
Как следует из текста решения, в ре-
зультате ее доля в компании вырастет 
до 77,99%. Продавцы в документе не 
указаны. В базе «СПАРК-Интерфакс» 
владельцем 24,56% Казанского жиро-
вого комбината значится Ирек Богу-
славский, а 3,64% — господин Сыро-
ватский. В ГК «Нэфис» не ответили на 
вопросы „Ъ“. В ФАС только сообщили, 
что ходатайство в отношении «Нэфис 
Косметикс» в стадии рассмотрения.

По данным Forbes, Ирек Богуслав-
ский создал «Нэфис Косметикс», ску-
пив в 1990-е годы акции Казанского 
химического завода. Кроме того, в 
1996 году он основал в Москве кли-
нику по пересадке волос Real Trans 
Hair, но затем перестал иметь отно-
шение к бизнесу, сообщало издание 
Vade me cum. С 2007 года господин 
Богуславский занимает кресло депу-

тата Госдумы. Связаться с ним, Ната-
льей Клячиной и Михаилом Сыро-
ватским не удалось.

В марте 2019 года «Татнефть» сооб-
щила в отчетности, что аккумулиро-
вала кредиты «Нэфиса» на 30,9 млрд 
руб. и может конвертировать часть 
долга в 49% акций группы. На тот мо-
мент все согласованные сторонами 
условия еще не были соблюдены, го-
ворилось в документе. Директор Фон-
да развития права и медиации ТЭК 
Александр Пахомов говорит, что кон-
солидация акций Натальей Клячиной 
может быть подготовкой к сделке с 
«Татнефтью». По его словам, если бы 
акционеры «Нэфиса» сохранили свои 
пакеты, вхождение «Татнефти» в ка-
питал размыло бы их доли. В результа-
те, указывает господин Пахомов, их 
эффективность контроля над «Нэфи-
сом» снизилась, что при разногласиях 
с «Татнефтью» осложнило бы управле-
ние группой. Консолидация крупно-
го пакета в одних руках снижает ри-
ски и позволяет текущим акционерам 
сохранить определенный контроль 
над бизнесом, заключает он. В «Тат-
нефти» не ответили на вопросы „Ъ“.

Источник „Ъ“ в инвестиционных 
кругах отмечает, что наиболее при-
влекательная часть бизнеса «Нэфиса» 
— торговые марки. При этом, указы-
вает он, продажи майонезов и соусов 
в России особо не растут, в сегменте 
бытовой химии также нет выражен-
ной динамики. По прогнозам 
Euromonitor International, в 2019 году 
продажи соусов в РФ вырастут всего 
на 0,6%, до 1,16 млн тонн в натураль-
ном выражении, а оборот сегмента 
увеличится с $4,2 млрд до $4,22 млрд. 
Продажи бытовой химии и космети-
ки там оценивают в $25,65 млрд. 

По мнению источника „Ъ“, прода-
жа активов «Нэфиса» профильным 
инвесторам возможна при разделе-
нии группы. Аналитик управления 
операций на российском фондовом 
рынке ИК «Фридом Финанс» Алек-
сандр Осин оценил стоимость Казан-
ского жирового комбината до 1,28 мл-
рд руб., а «Нэфис Косметикс» — до 
2,19 млрд руб., исходя из отчетности и 
торгуемых аналогов. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», в 2017 году вы-
ручка Казанского жирового комбина-
та выросла на 5,63%, до 7,5 млрд руб. 
Чистый убыток был 14,6 млн руб. про-
тив прибыли 723 тыс. руб. годом ра-
нее. Оборот «Нэфис Косметикс» за тот 
же период снизился на 16,53%, до 
15,06 млрд руб., а чистая прибыль со-
кратилась на 47,3%, до 409,7 млн руб.

Анатолий Костырев

Mr.Ricco тасует 
акционеров
Состав владельцев ГК «Нэфис»  
может измениться

Белый дом выделил на аэро
дромную инфраструктуру аэро
порта Домодедово в 2019 году 
только 4,5% от необходимых 
на завершение работ средств. 
Заказчик строительства Рос
авиация получит деньги из Ре
зервного фонда правительства. 
Строительство новой взлетно
посадочной полосы аэропорта 
(ВПП) должно было завершить
ся еще несколько лет назад, 
 сроки ввода перенесены 
на 2020 год, но они опять  
могут быть сорваны.

Правительство выделило на ре-
конструкцию инфраструктуры Домо-
дедово 620 млн руб. из Резервного 
фонда, соответствующее распоряже-
ние подписано премьером Дмитри-
ем Медведевым и опубликовано 16 
августа. 300 млн руб. из этой суммы 
пойдут на завершение строительства 
искусственных покрытий новой 
ВПП, 250 млн руб. будут направлены 
на завершение строительства мест 
стоянки воздушных судов МС 25 и 
МС 26 у нового пассажирского терми-
нала аэропорта, еще 70 млн руб.— на 
завершение строительства очистных 
сооружений.

Оператор аэропорта ООО «Домоде-
дово Эрфилд» инвестировал в строи-
тельство второго терминала аэропор-
та, по данным Счетной палаты (СП), 
его стоимость составила 38 млрд руб. 

Но аэродромная инфраструктура на-
ходится в государственной собствен-
ности, ее строительство ведется за 
счет бюджета. Сейчас в Домодедово 
две ВПП. Предполагалось, что после 
запуска новой действующую вторую 
полосу будут использовать как рулеж-
ную дорожку.

Контракты на строительство но-
вой ВПП и перронов рядом с новым 
терминалом ФГУП «Администрация 
аэропорта Домодедово» (подкон-
трольно Росавиации, отвечающей за 
создание объектов) заключила с под-
рядчиком ЗАО «СУ-1» 11 июля 2014 го-
да. Сумма первого составила 13 млрд 
руб., второго — 2 млрд руб. Согласно 

госконтракту, подрядчик должен 
был завершить новую ВПП к ноябрю 
2016 года, а территорию для стоянки 
судов возле нового терминала — к 
ноябрю 2015-го. «СУ-1» не справилась 
с работами, в 2018 году признана бан-
кротом, после чего Росавиация рас-
торгла с компанией оба контракта.

Согласно опубликованному в ию-
ле отчету СП, в марте 2019 года ВПП 
была готова на 43%, территория возле 
терминала — на 41%. Для запуска ВПП 
новый подрядчик, который пока не 
выбран, должен выполнить работы 
на 7,45 млрд руб., которые не освоила 
«СУ-1». Объекту также дополнительно 
требуется 4,2 млрд руб. из-за переноса 
сроков сдачи. Для завершения перро-
нов требуется 1,7 млрд руб., из кото-
рых 1,2 млрд руб. не освоены преды-
дущим подрядчиком. Оставшиеся 
500 млн руб.— сумма, дополнительно 
требуемая из бюджета из-за переноса 
сроков. «СУ-1» также не справилась с 
контрактом на реконструкцию пер-
вой ВПП, существующих рулежных 
дорожек и мест стоянки воздушных 
судов. Он заключен 17 декабря 2012 
года, компания должна была закрыть 
его в декабре 2013-го. Но к концу 2016 
года выполнены только три четверти 
предусмотренных работ, не выполне-
ны работы на 500 млн руб. Таким 
образом, общая стоимость работ, не-
обходимых для завершения рекон-
струкции аэропорта, по данным СП, 

составляет 13,85 млрд руб., тогда как 
Белый дом выделил только 4,5% от 
этой суммы. В Росавиации пояснили, 
что предоставленные из Резервного 
фонда 620 млн руб. должны быть ос-
воены до конца 2019 года. Тендер по 
выбору подрядчика будет объявлен в 
соответствии с законодательством, 
добавили в ведомстве.

Адвокат Forward Legal Людмила 
Лукьянова отмечает, что указать, ког-
да Росавиация подготовит закупоч-
ную документацию, невозможно: 
агентство еще не обновило план-гра-
фик закупок на год. «Однако учиты-
вая, что вопрос с окончанием рекон-
струкции Домодедово стоит очень 
остро, можно быть уверенными, что 
Росавиация подготовит конкурсную 
документацию и скорректирует 
план-график закупок в ближайшее 
время»,— считает юрист.

Главный эксперт Института эконо-
мики транспорта и транспортной по-
литики НИУ ВШЭ Федор Борисов от-
мечает, что смещение сроков введе-
ния новой ВПП не прекратит работу 
аэропорта, но тормозит его развитие 
в части наращивания пропускной 
способности.

Герман Костринский

В Домодедово направили резервы
Основные работы по новой ВПП перенесены на 2020 год

Добыча «Газпрома», несмотря на существенное 
 сокращение экспорта газа в Европу и спроса в РФ, 
продолжает бить многолетние рекорды. Компа
нии приходится компенсировать падение поста
вок ряда независимых производителей, также она 
активно закачивает газ в подземные хранилища. 
Эксперты ожидают сохранения динамики, но от
мечают, что у зарубежных конкурентов «Газпрома» 
дела не хуже: в частности, производители с Ближ
него Востока уже обошли Россию по объемам 
 добычи газа.

По предварительным данным, с 1 января по 15 авгу-
ста 2019 года «Газпром» добыл 312 млрд кубометров газа, 
на 1,7% превысив показатели аналогичного периода 
2018 года. В компании отмечают, что это максимальный 
уровень добычи за восемь лет. В первом полугодии про-
изводство также было рекордным с 2011 года, достигнув 
258,7 млрд кубометров (рост на 2,3%). В январе—июле до-
быча выросла на 1,9%, до 294,5 млрд кубометров газа. 

Растет добыча газа и у ряда внутренних конкурентов 
«Газпрома», по данным ЦДУ ТЭК, в целом в России в янва-
ре—июле она увеличилась на 3%, до 431,9 млрд кубоме-
тров. Наибольший рост объемов пришелся на НОВАТЭК, 
который в конце 2018 года с опережением на год вывел 
на проектную мощность в 16,5 млн тонн свой первый за-
вод по сжижению газа «Ямал СПГ». В январе—июле ком-
пания увеличила добычу на 58%, до 40,9 млрд кубоме-
тров. Также почти на 23% выросла добыча «Газпром неф-
ти» (до 11,8 млрд кубометров). В то же время «Роснефть» в 
январе—июле снизила добычу на 3,8%, до 25,4 млрд ку-
бометров, ЛУКОЙЛ — на 3,3%, до 11,93 млрд кубометров, 
показатели «Сургутнефтегаза» (5,6 млрд кубометров) по-
чти не изменились. При этом спрос на газ на крупней-
шем рынке сбыта «Газпрома», в России, снизился, хотя 
ситуация и стабилизируется. Так, поставки уменьши-
лись на 2% в первом полугодии, на 1,4% — в январе—ию-
ле, а с начала года по середину августа — на 1% (за две не-
дели августа сбыт в РФ вырос на 10,2%). Параллельно «Газ-

пром» снижает и объемы экспорта в дальнее зарубежье. 
В первом полугодии поставки в Европу упали на 5,9%, до 
95,3 млрд кубометров, в январе—июле — на 4,8%, до 
111,5 млрд кубометров, с начала года по середину августа 
— на 4,7%, до 119,1 млрд кубометров.

Как отмечает Андрей Полищук из Райффайзенбанка, 
рост добычи «Газпрома» связан с активной закачкой сы-
рья в подземные хранилища газа (ПХГ), которые исполь-
зуются в холодный период для балансировки пиков по-
требления. С этим согласен и заместитель главы ФНЭБ 
Алексей Гривач. Он добавляет, что потребление газа в Ев-
ропе сейчас на фоне низких цен сильно растет. К тому 
же, уточняет эксперт, с учетом рисков, связанных с про-
качкой газа через Украину после окончания срока дейст-
вия соглашения о транзите российского сырья по терри-
тории страны в конце 2019 года, логично предположить, 
что европейские потребители стараются максимально 
запастись сырьем. Аналогичная ситуация складывается 
и на самой Украине, которая закупает газ из РФ реверсом 
из Европы. Все это, заключает господин Гривач, до конца 
года поддержит высокий импорт.

В России, хотя и нет общего роста потребления, добав-
ляет эксперт, «Газпрому» приходится компенсировать 
снижение добычи независимых поставщиков. При этом 
запасы зрелых месторождений сильно истощены, а газ с 
новых, поясняет он, компании направляют в основном 
на экспорт. По мнению господина Гривача, объемы до-
бычи «Газпрома» по итогам года также в большой мере 
будут зависеть от погоды в четвертом квартале.

В то же время, отмечают эксперты норвежской кон-
салтинговой компании Rystad Energy, к концу 2019 года 
российских газовиков обгонят по объемам добычи про-
изводители Ближнего Востока. Производство газа в реги-
оне достигнет к 2020 году 730 млрд кубометров, а к 2030 
году — 920 млрд кубометров. В основном рост добычи в 
Rystad связывают с наращиванием объемов на катарском 
месторождении North Field.

Ольга Мордюшенко

«Газпром» добывает впрок
Производство монополии растет на падающем рынке
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Все понимают, что нельзя 
оставить незавершенным 

один из крупнейших 
аэропортов страны

— Александр Юрчик,
замминистра транспорта,  

3 апреля

Ц И Т А Т А
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деловые новости
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Один из крупнейших дистрибу-
торов электроники в России 
«Марвел-Дистрибуция» меняет 
систему управления, при этом 
от оперативного руководства 
отойдет возглавлявший компа-
нию более 20 лет генеральный 
менеджер Константин Шляхов. 
Перед участниками дистрибу-
торского рынка стоит проблема 
снижения маржинальности на 
фоне перехода производителей 
устройств, включая Apple, 
Samsung и Huawei, на прямые 
поставки, отмечают эксперты.

Руководивший «Марвел-Дистрибу-
цией» более 20 лет генеральный ме-
неджер Константин Шляхов с 15 авгу-
ста по 31 декабря передаст полномо-
чия гендиректору Алексею Мельнико-
ву и продолжит отвечать за стратегию 
управления в составе совета акционер-
ного общества, рассказали „Ъ“ в ком-
пании. Господин Мельников, работаю-
щий в компании с 2016 года, будет от-
вечать за оперативное управление 
бизнесом. Как пояснили в «Марвел-Ди-
стрибуции», компания переходит к 
двухуровневой системе управления, 
включающей общее собрание участ-
ников и подчиняющегося ему генди-
ректора в качестве единоличного ис-
полнительного органа. «За последние 
несколько лет регуляторные требова-
ния изменились, и в дистрибуторском 
бизнесе стало намного выгоднее быть 
большой и прозрачной компанией»,— 
отметил Алексей Мельников.

«Марвел-Дистрибуция» — партнер 
брендов Acer, AMD, Asus, Canon, HPE, 
Huawei, Lenovo, Microsoft, Nokia, Ora-
cle, Philips, Samsung, Schneider Elec-
tric, Sony, Xiaomi и др. В 2009–2016 го-
дах компания была официальным по-
ставщиком техники Apple в Россию. 
По итогам 2018 года выручка «Марвел-
Дистрибуции» увеличилась на 3,7%, 
до 73 млрд руб., следует из отчетности 
компании, с которой ознакомился 
„Ъ“. Валовая прибыль сократилась на 
29%, составив 2,7 млрд руб., чистая 
прибыль — на 8%, до 827,7 тыс. руб.

По оценке гендиректора Lenovo в 
России Александра Катаева, «Марвел-
Дистрибуция» входит в пятерку круп-
нейших компаний по поставкам по-
требительской электроники в страну. 
«Реструктуризация компании не вы-
зывает у нас беспокойства, кроме то-
го, Константин Шляхов останется в 
руководстве»,— отметил он. По ряду 
продуктовых линеек «Марвел-Ди-
стрибуция» входит в топ-3 крупней-
ших поставщиков в стране, оценива-
ет гендиректор Acer в России Дмит-
рий Кравченко.

Крупнейшие конкуренты «Мар-
вел-Дистрибуции» — Treolan (входит 
в ГК «Ланит»), Merlion, OCS Distribu-
tion (входит в Национальную ком-
пьютерную корпорацию). По мнению 
президента «Ланита» Филиппа Генса, 
положение «Марвел-Дистрибуции» на 
рынке будет зависеть от того, как ком-
пания будет развивать бизнес, а не от 
меняющейся системы управления.

Сегмент IT-дистрибуции отлича-
ется низкой маржинальностью, при 
этом динамика выручки в нем уме-
ренно позитивная, «сейчас происхо-
дит процесс цифровизации, обеле-
ния и диверсификации этого бизне-
са», отмечает главный редактор 
TAdviser Александр Левашов. Наибо-
лее прибыльным для IT-дистрибуто-
ров стало сервисное направление с 
точками роста в виде цифровых сер-
висов и маркетплейсов, через кото-
рые покупатели могут самостоятель-
но размещать заказы, добавляет он.

Рынок оборудования, напротив, 
становится менее прибыльным. По 
словам собеседника „Ъ“ на рынке IT, 
это связано в том числе с тем, что мно-
гие вендоры, среди которых Apple, 
Samsung и Huawei, еще несколько лет 
назад начали переходить на прямые 
поставки устройств в потребитель-
ском и b2b-сегменте. Помимо этого, 
ухудшается динамика продаж персо-
нальных компьютеров (ПК) и смарт-
фонов. О том, что рынок ПК вернулся 
к снижению в первом квартале 2019 
года, „Ъ“ сообщал 30 мая со ссылкой 
на данные IDC. За этот период в Рос-
сию было поставлено около 1,1 млн 
настольных ПК и ноутбуков, что на 
10,5% меньше, чем в первом квартале 
2018 года. Рынок смартфонов, по дан-
ным «М.Видео-Эльдорадо», по итогам 
первого полугодия показал рост на 
12% в деньгах, до 216 млрд руб., годом 
ранее рост составлял 23%.

Юлия Тишина

«Марвел-Дистрибуция» 
перезагрузит систему
В крупном поставщике электроники сменится руководство По словам господина Рыбакова, в 

«Новоспасском дворе» компания мо-
жет арендовать больший объем пло-
щадей, хотя квартал проигрывает 
«Альфа Арбат центру» по расположе-
нию, а «Крылатским Холмам» — по 
качеству площадей. По данным стар-
шего директора отдела офисных по-
мещений CBRE Елены Денисовой, 
вакантность в «Новоспасском дворе» 
находится на уровне 14%, средняя 
ставка аренды — около 20 тыс. руб. 
за 1 кв. м в год.

Два собеседника „Ъ“ настаивают, 
что корпорация будет все же арендо-
вать площади, а не покупать их. О 
том, что «Новоспасский двор» гото-
вится принять якорного арендатора, 
говорит увеличение ставки аренды в 
бизнес-центре на 20%. Обычно это 
происходит, когда у собственника 
есть высокая вероятность сдать боль-
шие площади, говорит один из 

источников “Ъ“. Другой собеседник 
„Ъ“ предполагает, что Huawei рассма-
тривает вариант строительства свое-

го кампуса, а значит, покупать пло-
щади в «Новоспасском дворе» бес-
смысленно.

Сделка с Huawei станет одним из 
немногих примеров, когда зарубеж-
ные IT-компании заключают круп-
ные сделки на российском рынке не-
движимости. Сейчас такие компа-
нии, наоборот, сокращают присутст-
вие, констатирует Владимир Рыба-
ков. Но, по его словам, сделка будет 
исключением, а не началом новой 
активности в этом секторе. Директор 
департамента офисной недвижимо-
сти Knight Frank Константин Лосю-
ков подсчитал, что на российские 
компании приходится около 80% за-
просов на офисные площади. По 
данным Colliers International, IT-
компании сейчас лидируют по объе-
му аренды и продажи офисных пло-
щадей с долей 28%, но наибольшая 
часть сделок приходится на россий-
ских игроков.

Елизавета Макарова

Huawei стало тесно в Крылатском
с7

Маркетплейс «Яндекса» и Сбер-
банка «Беру» договорился о до-
ставке и выдаче заказов в поста-
матах и на кассах «Пятерочки». 
Ранее ритейлер договорился 
о партнерстве с интернет-мага-
зинами Ozon и Lamoda и может 
в ближайшее время в несколько 
раз нарастить сеть постаматов 
и пунктов выдачи. По этому же 
пути могут пойти и другие круп-
ные офлайн-ритейлеры, полага-
ют аналитики.

О партнерстве с X5 Retail Group 
„Ъ“ сообщил представитель «Яндекс.
Маркета» (принадлежит Сбербанку и 
«Яндексу»). В его рамках покупатели 
принадлежащего «Яндекс.Маркету» 
маркетплейса «Беру» смогут полу-
чать заказы в постаматах и на кассах 
сети магазинов «Пятерочка». На пер-
вом этапе посылки можно будет по-
лучить более чем в 300 магазинах в 
98 городах ЦФО, в дальнейшем пла-
нируется запустить выдачу на кассах 
почти в 1 тыс. магазинов. В X5 Retail 
Group не смогли ответить на вопро-
сы „Ъ“ к моменту публикации.

Сейчас у «Беру» уже 12 тыс. точек 
получения заказов, включая постама-
ты и пункты выдачи, уточнили в «Ян-
декс.Маркете». В апреле компания на-
чала развивать собственную сеть пос-
таматов BoxBot и рассчитывает рас-

ширить ее до 4 тыс. к 2024 году. По 
итогам второго квартала 2019 года 
выручка группы «Яндекс.Маркет» вы-
росла на 169% год к году, до 3,9 млрд 
руб. Ежемесячный оборот «Беру» пре-
вышает 1 млрд руб., а ежемесячная ау-
дитория достигла 9 млн человек.

В сотрудничестве с «Пятерочкой» 
заинтересованы многие крупные он-
лайн-ритейлеры. В апреле партнерст-
во в сфере выдачи заказов с сетью за-
ключил Ozon, а в конце июня — Lam-
oda. Ozon до конца 2020 года намерен 
разместить в магазинах «Пятерочка» 
4 тыс. собственных постаматов и 
2 тыс. пунктов выдачи заказов (ПВЗ). 
Lamoda в рамках пилотного проекта 
откроет 50 ПВЗ, а в случае его успеха 
расширит сеть до 500 пунктов к концу 
2020 года. В пресс-службе Lamoda от-
метили, что тест идет по плану, но вы-
воды делать рано. Директор по разви-
тию инфраструктуры и сети самовы-
воза Ozon Григорий Орлов заявил, что 
спрос на доставку в «Пятерочки» 
«превзошел ожидания». «Около 70% 
заказов Ozon выдается в ПВЗ и поста-
матах, партнерство с X5 Retail Group 
позволяет нам нарастить инфраструк-
туру последней мили более чем в 2,5 
раза»,— сообщил он.

15 августа на конференц-звонке 
по итогам квартала менеджмент X5 
Retail Group отчитался о более чем 

2,5 тыс. постаматов в магазинах, на-
поминает аналитик по потребитель-
скому сектору Райффайзенбанка 
Егор Макеев. Речь идет о постаматах 
«Халвы» (СП X5 Retail Group с Совко-
мбанком), PickPoint и Ozon — это три 
основных партнера.

К концу 2019 года число постама-
тов и пунктов выдачи у X5 Retail 
Group вырастет до 7 тыс., а к концу 
2021 года — до 20 тыс., при этом круп-
нейшим партнером Х5 будет Ozon, 
прогнозирует гендиректор «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров. 
«Для X5 ключевые преимущества раз-
вития сети постаматов и пунктов вы-
дачи — увеличение трафика в магази-
нах, дополнительные доходы за счет 
сдачи площадей в аренду и предостав-
ления логистических услуг, а также 
повышение удовлетворенности кли-
ентов за счет комплексного серви-
са»,— суммирует он. Другие офлайн-
ритейлеры тоже пойдут по пути X5 
Retail Group, но пока «опаздывают», 
уверен господин Бурмистров.

Вряд ли на данном этапе развитие 
сети постаматов кардинально улуч-
шит показатели X5 Retail Group, рас-
суждает Егор Макеев, но это движе-
ние в верном направлении, «в том 
числе учитывая, что оно не требует 
серьезных инвестиций».

Дмитрий Шестоперов

«Яндекс.Маркет» прошел на кассу
В «Пятерочке» выдадут посылки маркетплейса «Беру»

Исполнительный директор ассо-
циации «Отечественный софт» Ренат 
Лашин подтвердил „Ъ“, что ассоциа-
ция настаивает на том, чтобы в кре-
дитуемом проекте гарантированно 
использовалось ПО из отечественно-
го реестра и российское «железо», 
тогда как представители банков «за-
няли более мягкую позицию и впол-
не допускают кредитование ино-
странных разработок и продуктов». 
Директор по направлению «Цифро-
вые технологии» АНО «Цифровая 
экономика» Сергей Наквасин уве-
рен, что «даже обсуждение возмож-
ностей использования полученных 
средств на привлечение иностран-
ных технологий и разработок — 
ошибка», настаивая, что система фи-
нансирования проектов может быть 
реализована только с фокусом на 
отечественные разработки.

Но чрезмерная ориентация на оте-
чественный продукт может вылиться 
в технологическое отставание, преду-
преждает исполнительный директор 
Ассоциации компьютерных и инфор-
мационных технологий Николай 
Комлев. «Мы не можем конкуриро-
вать со всем миром. Ни финансовых, 
ни человеческих ресурсов у нашей 
страны на это не имеется. Если Россия 
хочет реализовывать мощные проек-
ты, то без иностранного оборудова-
ния не обойтись»,— рассуждает он. 
Есть сферы, в которых российские 
продукты сильны, например, это ка-
сается антивирусов, но в робототех-
нике или в управлении производст-
вом отечественные разработки отста-
ют, поэтому решения должны прини-
маться индивидуально для каждой от-
расли, уверен господин Комлев.

Производить высокотехнологич-
ные продукты в Китае все еще в целом 
гораздо выгоднее, чем в России, отме-

чает технический директор Rubetek 
Константин Масленников. Сам 
Rubetek начал переносить производст-
во из Китая в Россию и заинтересован 
в льготном кредитовании, которое 
ускорило бы этот процесс. Для многих 
инновационных предприятий ключе-
вая проблема не ставка кредита, а его 
залоговое обеспечение, добавляет 
председатель совета директоров 
Promobot Алексей Южаков. «Поэтому 
для нас приоритетной формой поддер-
жки остаются гранты»,— говорит он.

По словам заместителя директора 
департамента координации и реали-
зации проектов по цифровой эконо-
мике Минкомсвязи Алексея Галюжи-
на, льготное кредитование «сквоз-
ных» технологий планируется запу-
стить уже в четвертом квартале 2019 
года, при этом решающая встреча 
еще впереди, участники продолжат 
вносить предложения до 20 августа.

Данила Моисеев

Технологиям заглянут в паспорт

Первая половина 2019 года ока-
залась для некоторых аптечных 
сетей не такой удачной, как ян-
варь-июнь 2018 года. Так, рост 
продаж крупнейшего в России 
фармацевтического ритейлера 
АСНА замедлился почти в шесть 
раз, у «Риглы» — в полтора раза. 
При общем замедлении роста 
рынка  крупных сетей основные 
перспективы увеличения объе-
мов продаж связаны с приобре-
тением небольших конкурентов.

По итогам первой половины 2019 
года суммарный оборот 30 крупней-
ших в России аптечных сетей соста-
вил 399 млрд руб., или 65% всего ап-
течного рынка страны. Это следует из 
исследования, предоставленного „Ъ“ 
DSM Group. По сравнению с анало-
гичным периодом 2018 года общий 
оборот 30 компаний вырос на 10%, в 
то время как весь аптечный рынок 
вырос только на 1%. Тем не менее и 
большинство крупных сетей проде-
монстрировали замедление роста 
продаж или даже падение. Так, обо-
рот аптечного союза АСНА, включаю-
щего более 8,7 тыс. точек, за шесть ме-
сяцев 2019 года увеличился лишь на 
8%, до 78,7 млрд руб., тогда как годом 
ранее рост составлял 47%. Доля союза 
на рынке составила 12,8% при 12% го-
дом ранее. На запрос „Ъ“ в АСНА не 
ответили. 

Продажи сети «Ригла», в которую 
входят 2,6 тыс. аптек под брендами 
«Ригла», «Будь здоров!» и «Живика», 
увеличились на 16%, до 38,3 млрд 
руб., а по итогам первого полугодия 
2018 года ритейлер демонстрировал 
рост на 25%. Доля сети на рынке за год 
выросла с 5,5% до 6,2%. ГК «Эркафарм» 
(«Озерки», «Доктор Столетов», более 
1,2 тыс. точек) показала падение про-
даж на 1%, до 30,2 млрд руб., в то время 
как год назад ее оборот вырос на 51%. 
Сократилась и доля ритейлера на 
рынке с 5,1% до 4,9%. В «Эркафарм» за-
явили „Ъ“, что сравнение динамики 
первого полугодия 2018 года, когда 
было закрыто несколько крупных 
сделок, с аналогичным периодом ны-
нешнего года непоказательно. В ком-
пании также отметили, что, несмотря 
на закрытие убыточных точек прио-
бретенных компаний, выручка сети 
за отчетный период осталась на уров-
не прошлого года.

В августе 2018 года «Эркафарм» за-
вершила интеграцию более 1 тыс. то-
чек аптечной сети обанкроченной 
сейчас группы «Роста», работавшей 
под брендами «Радуга», «Первая по-
мощь» и «Ладушка». По количеству ап-
тек эта сеть превосходила «Эрка-
фарм» почти в три раза. Кроме этого, в 
марте 2018 года коммерческий ди-
ректор «Эркафарм» Армине Дание-
лян возглавила аптечную сеть «Сам-
сон-фарма», а в июле того же года ее 
основатель Самсон Согоян официаль-
но перестал быть ее владельцем. Им 
стал некий Александр Ларин, кото-
рый, по мнению источников „Ъ“ на 
рынке, может быть номинальным 
владельцем в интересах «Эркафарм». 
Гендиректор «Эркафарм» Анастасия 
Карпова ранее заявляла „Ъ“, что у 
компании есть маркетинговое парт-
нерство с «Самсон-фармой». 

Единственной из пяти крупней-
ших российских аптечных сетей, ко-
торой удалось улучшить показатели 
по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года, стала «36,6» (объе-
диняет 1,4 тыс. точек). Продажи ком-
пании в январе—июне 2019 года вы-
росли на 3%, до 24,2 млрд руб., притом 
что за этот же период 2018 года было 
зафиксировано снижение на 15%. Уве-
личилась и доля сети на рынке — с 
3,9% годом ранее до 4%. В итоге «36,6» 
удалось обогнать сеть «Имплозия» 
(2,5 тыс. точек). Та, в свою очередь, со-

кратила продажи на 8%, до 22,3 млрд 
руб. при росте в прошлом году на 11%. 
Доля «Имплозии» на рынке сократи-
лась с 4% до 3,6%. По словам коммерче-
ского директора «36,6» Евгении Лами-
ной, показатели сети стали результа-
том стратегических и коммерческих 
инициатив. Так, ритейлер запустил 
доставку на дом парфюмерных и кос-
метических средств, медицинской 
техники и других товаров, отмечают 
аналитики DSM. 

Ухудшение показателей аптечных 
сетей связано со снижением роста 
рынка в целом, отмечает гендиректор 
DSM Group Сергей Шуляк. По его про-
гнозам, в 2019 году продажи лекарств 
в аптеках вырастут всего на 2–4% про-
тив 4–6% годом ранее. Эта ситуация 
приведет к вынужденной продаже не-
больших игроков крупным сетям, за 
счет чего те и будут продолжать нара-
щивать долю, резюмирует господин 
Шуляк. В DSM считают, что наиболь-
шее влияние на продажи аптечных 
сетей окажет принятие закона о ди-
станционной торговле лекарствами. 
Нынешняя редакция законопроекта 
предусматривает доставку фармацев-
тами безрецептурных лекарств с 2020 
года. Такая версия устраивает боль-
шую часть фармацевтической розни-
цы, в то время как онлайн-ритейлеры 
настаивают на том, что доставку долж-
ны осуществлять обычные курьеры.

Мария Котова

Аптеки неважно себя чувствуют
На фармацевтическом рынке замедлился рост продаж 

Мы, конечно, попали  
под раздачу (санкции США.— 

„Ъ“), но зато это  
вдохновит нас активнее 
развивать индустрию 
электроники в более 

прагматической манере
— Жэнь Чжэнфэй,

основатель компании Huawei  
в мае 2019 года

Ц И Т А Т А

Топ-15 крупных аптечных сетей России 
по итогам первой половины 2019 года

Место Аптечные сети Объем продаж Доля Прирост продаж Количество 
в  (млрд руб.) на аптечном рынке по сравнению точек продаж 
рейтинге   в январе—июне с январем—июнем 
   2019 года 2018 года
1 АСНА 78,7 12,80% 8% 8 671

2 «Ригла» 38,3 6,20% 16% 2 559

3 «Эркафарм» 30,2 4,90% -1% 1 194

4 Аптечная сеть «36,6» 24,2 4,00% 3% 1 386

5 «Имплозия» 22,3 3,60% -8% 2 508

6 «Нео-Фарм» 21,2 3,50% 29% 669

7 «Вита» 20,8 3,40% 44% 1 683

8 ИРИС 20,6 3,40% 11% 1 598

9 «Апрель» 18,3 3,00% 30% 1 412

10 «Планета здоровья»  18 2,90% 6% 1 663

11 «Фармленд» 14,3 2,30% 21% 1 250

12 «Фармаимпекс» 10,7 1,70% 27% 701

13 «Мелодия здоровья» 9,6 1,60% 56% 885

14 «Аптека-Таймер» 8,5 1,40% -7% 872

15 «36,7 °С & Максавит» 7,7 1,30% 10% 505

Источник: DSM Group.     
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В Санкт-Петербурге завершился XXI международный  
фестиваль современного танца Open Look

Оперную программу Зальцбургского 
фестиваля-2019 открыл «Идоменей, 
царь Критский» Моцарта. Первую в че-
реде великих моцартовских опер по-
ставила та же команда, что и «Мило-
сердие Тита» двухлетней давности: 
дирижер Теодор Курентзис (на сей раз 
с Фрайбургским барочным оркестром, 
а не со своим musicAeterna), режиссер 
Питер Селларс и художник Георгий Цы-
пин. Из Зальцбурга — Сергей Ходнев.

 Навскидку трудно найти моцар-
товскую оперу, которая казалась бы настоль-
ко подходящей исполнительскому скла-
ду Теодора Курентзиса. Композитору 24 го-
да, ему — наконец-то! — достался заказ на 
большую серьезную оперу, о котором он так 
страстно мечтал столько лет; в его распоря-
жении лучший и самый передовой оркестр 
тогдашней Европы, и от возможностей го-
лова идет кругом. Публику надо потрясти, 
пусть музыка оперы будет авангарднейшим 
авангардом, пусть превзойденным покажет-
ся сам Глюк, пусть вместо придворной чинно-
сти обыкновенной оперы seria на сцене явят-
ся шторм, землетрясение и исполинское мор-
ское чудище, пусть действие будет сплош-
ным, а арии стремительно и неожиданно пе-
реходят в хор или марш без всякого формаль-
ного шва. Как тут не ждать от дирижера осо-
бой отзывчивости и неслыханных еще бурь?

Тем более что и режиссер посулил спек-
такль со звучанием не просто обществен-
но-политическим, но глобальным, без пяти 
минут космичным. Два года назад, когда тот 
же тандем выпускал в Зальцбурге «Милосер-
дие Тита», Моцарт был выведен провидцем, 
предугадавшим биографию Нельсона Ман-
делы. В этот раз Вольфганг Амадей — экоак-
тивист. Его Идоменей («президент и главно-
командующий Крита», уточняет Селларс) со 
своим необдуманным обетом — представи-
тель старшего, безответственного поколе-
ния политиков, которые в капиталистиче-
ском раже изгадили экологическую ситуа-
цию на планете, и вот теперь сама природа 
(а не синекудрый повелитель морей с трезуб-
цем) грозит великими бедами. Вся надежда 
на Идаманта и Илию, которые своей спра-
ведливостью, инклюзивностью и экологи-
ческой сознательностью авось смогут оста-
новить даже и глобальное потепление. Поло-
жим, где имение критского царя в городе Ки-
дония, а где наводнение, вызванное таяни-
ем ледников,— но отчего бы не представить 
Нептунов гнев и таким образом: он, в конце 
концов, тоже антропогенный.

Впрочем, бурь и вообще внешней драма-
тичности в том, как «Идоменей» звучал, бы-
ло до странного немного. Как и того ощуще-
ния чисто театрального откровения, которо-
го столько обнаруживалось в музыке «Мило-
сердия Тита»: с Фрайбургским барочным ор-
кестром номера «Идоменея» походили у Ку-
рентзиса скорее на мастерски исполненные 
концертные пьесы. Отчасти дело в певцах; 
так, тенор Рассел Томас, в 2017-м певший 
Тита, а теперь — Идоменея, за эти два года 
пришел в самое печальное состояние, и, ког-
да певец с мужеством утопающего пел свою 
знаменитую бравурную арию о том, что мо-
ре бушует в его груди, за него становилось 
положительно страшно. Сорвала заслужен-
ные аплодисменты за ярость агонизирую-
щей Электры в арии «D’Oreste, d’Ajace» аме-
риканка Николь Шевалье — но тут не подвел 
скорее сам композитор, гениальным обра-
зом вставивший в самый для того неожи-
данный момент действия фуриозную арию 
с гневом, безумием, рыданием и истериче-
ским хохотом. Ровные и аккуратные работы 
Паулы Муррихи (Идамант) и Инь Фан (Илия), 
возможно, могли бы украсить моцартовскую 
драму более решительным образом, не пой 
обе артистки в инструментальной манере, 
прохладной и, положа руку на сердце, не 
очень интересной.

Как и в случае с «Милосердием Тита», пар-
титуру безжалостно изрезали. Партию гене-
рала Арбака (молодой тенор из ЮАР Леви 
Секгапане), царского конфидента — какие-
никакие, а все-таки две арии — минимизи-
ровали до одного речитатива; «сухие» речи-
тативы вымарали почти целиком, да и ак-
компанированным тоже досталось. В резуль-
тате, например, вообще потерялся важный 
кусочек сюжета с битвой Идаманта и морско-

го чудовища. Судьбоносный же приговор та-
инственного «Голоса», он же Нептун (новозе-
ландский бас Джонатан Лемалу), разрешаю-
щий все затруднения, звучит с бухты-барах-
ты, а не после душераздирающей сцены, 
где царь уже вот-вот заколет сына на алтаре, 
а Илия предлагает в жертву себя. Как знать, 
может, и это отсутствие прописанного Мо-
цартом драматургического «разбега» перед 
ариями тоже сыграло свою роль в конечном 
впечатлении. И уж кому было бояться, что 
обилие речитативов будет скучным, но толь-
ко не Теодору Курентзису: он-то как мало кто 
умеет добиться в речитативах ощущения са-
мой живой драмы. В «Идоменее» же только 
замечательные клавирные импровизации 
игравшей basso continuo Марии Шабашовой 

и позволяли представить, насколько блестя-
ще все это могло бы прозвучать без купюр.

Зато были вставки — не в таком, по сча-
стью, количестве, как в «Милосердии», но 
все же не стопроцентно мотивированные. 
Концертная сцена «Ch’io mi scordi da te?..», 
подаренная Идаманту взамен его предфи-
нальной арии, не особенно в спектакле при-
годилась. Штурмдрангистский немецкоя-
зычный хор о «детях праха» из моцартовской 
музыки к пьесе «Тамос, царь Египетский» — 
в общем-то тоже: «Идоменей» и без того вели-
кая хоровая опера, а хор musicAeterna и без 
того заведомо остался бы самым поразитель-
ным участником представления.

Спектакль снова поставлен на сцене 
Скального манежа, пространство которой 

снова дополняют вырастающие из-под зем-
ли в самые патетические моменты прозрач-
ные колонны с мерцающими светодиода-
ми внутри. Кроме них, художник Георгий 
Цыпин создал для оформления сцены де-
сятки огромных стекловидных предме-
тов: от амфор, пифосов и бутылей до аме-
бообразных сущностей; когда-то в спекта-
клях Питера Селларса похожий предмет-
ный ряд дорастал до известной метафи-
зичности, здесь же этим «пузырям земли» 
в какой-то момент приходится играть неза-
видную роль того самого пластика, засоря-
ющего Мировой океан. Показать обещан-
ный гнев природы, изнасилованной безот-
ветственным человечеством, у режиссера 
уже недостает ни сил, ни воображения, но 
печальнее, что у него не выходят сколько-
нибудь жизненными и человеческие кон-
фликты, из которых на самом деле соткана 
драматургическая ткань «Идоменея».

Жестовый язык хора, противостояние 
народных масс, современные мундиры 
военачальников и автоматы в руках стра-
жи, реверансы древним, внеевропейским, 
ритуальным формам театра — это-то все 
на месте. Возможно, показательнее всего 
финал — заключительная ария уходяще-
го в отставку Идоменея вычеркнута, ито-
говый хор тоже, зато есть балет, под музы-
ку которого танцовщица с Гавайев загадоч-
но помавает руками, а танцовщик из Ми-
кронезии семенит по сцене, изумительно 
громко и ритмично шлепая себя по ляж-
кам. В общем-то таков и весь этот «Идоме-
ней»: избранные номера оперы в концерт-
ном по духу исполнении, искусственно 
приправленные слабым и необязательным 
театром.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Моцарту устроили климатическую аномалию
Питер Селларс и Теодор Курентзис поставили «Идоменея» в Зальцбурге

С Ю Ж Е Т О Т О Б Р А Ж А Я  Ж Е Р Т В У

«Идоменей» — самое совершенное и, во всяком 
случае, самое интересное моцартовское произведе-
ние в жанре opera seria, «серьезная опера». Жанр этот 
итальянский и итальянцами доведенный до идеальной 
отточенности, но не все так просто. К концу XVIII века 
этот торжественный стандарт музыкальной драмы 
со стройной классицистской поэзией и жестким 
чередованием сухих речитативов и арий уже казался 
устаревшим, и многие композиторы искали пути его 
модернизации. Например, вслед за Кристофом Вилли-
бальдом Глюком обогащая итальянскую схему заимст-
вованиями из французской «лирической трагедии»: об-
ширным присутствием хора, сюжетно обусловленными 
балетными вставками, свободным и красноречивым 
речитативом с оркестровым аккомпанементом.

Моцарт изначально собирался идти именно этим 
путем, поэтому его либреттист, аббат Джамбаттиста 
Вареско, взял за основу старое французское либретто 
Антуана Данше, которое положил на музыку в своем 

«Идоменее» (1712) Андре Кампра. Вареско спрямил 
некоторые уж слишком хитро закрученные линии, 
сократил число положенных в старинной француз-
ской драматургии «наперсников» до одного, убрал 
аллегорических персонажей и, самое главное, сделал 
благополучным финал (у Данше и Кампра все конча-
ется плохо, потому что Нептун насылает на главного 
героя безумие).

Главный герой оперы — критский царь Идоменей, 
племянник Ариадны и Федры, участник Троянской 
войны. На обратном пути из Трои он попал в бурю 
и дал необдуманный обет богу морей (напоминающий 
историю библейского Иеффая): если он спасется, 
то принесет в жертву первое живое существо, которое 
он встретит на морском берегу.

В отсутствие Идоменея его сын Идамант принима-
ет решение освободить прибывших на Крит пленных 
троянцев. Среди них находится Илия, дочь Приама, 
в которую царевич влюблен (и пользуется взаимно-

стью), что вызывает ревность у его невесты Электры, 
дочери Агамемнона. Получив ложную весть, что его 
отец погиб, Идамант идет оплакивать его на берег 
моря и сталкивается там со спасшимся Идоменеем. 
Отец, осознав, что ему придется принести в жертву 
собственного сына, в ужасе отворачивается от него, 
сын же потрясен этой необъяснимой реакцией.

Идоменей решает выслать Идаманта с острова 
вместе с Электрой, надеясь таким образом обмануть 
Нептуна. Разгневанный бог насылает на остров мор-
ское чудовище. Верховный жрец вынуждает Идоменея 
рассказать народу о злополучном обете. Идамант 
побеждает чудовище и затем является к отцу, готовый 
к жертвенной смерти. Илия предлагает в жертву себя, 
в этот момент земля сотрясается, и некий Голос-ора-
кул возвещает волю богов: Идоменей должен оставить 
трон, вместо него воцарятся Идамант и Илия. Электра 
заходится в ярости, народ прославляет наступление 
окончательного мира.

И С Т О Р И Я  С О З Д А Н И Я « П О Щ Е К О Т А Т Ь  О С Л И Н Ы Е  У Ш И »

«Эта карета душу способна была из нас вытрясти! А сиденья! 
Жесткие, как камень! Начиная от самого Вассербурга я уж и не 
надеялся довезти свой зад до Мюнхена в целости и сохранности! 
Он распух и наверняка был красный, как огонь,— целых два прогона 
я ехал, оперевшись руками на обивку сиденья и держа зад на весу». 
Этим по-подростковому непосредственным признанием от 8 сентя-
бря 1780 года открывается длинная серия писем Моцарта, которые 
он во время собственной работы над «Идоменеем» писал из Мюнхе-
на (где 29 января 1781 года была поставлена эта опера, заказанная 
курфюрстом Баварским) в Зальцбург своему отцу.

На самом деле ценность этой переписки трудно преувели-
чить. Благодаря ей мы имеем редкостную возможность заглянуть 
в моцартовскую «кухню»: процесс создания партитуры «Идоменея» 
и подготовки его сценической премьеры оказался документирован 
предельно подробно, едва ли не более подробно, чем это случа-
лось с какой-либо еще из моцартовских опер. Во-первых, 24-лет-
ний композитор, страстно мечтавший бросить уже лямку постылой 
службы при дворе архиепископа Зальцбургского, возлагал большие 
надежды на мюнхенский успех «Идоменея» и на те перспективы, 
которые этот успех мог открыть. Детально рассказывая о своей 
работе Моцарту-старшему, который неодобрительно относился 
к этим намерениям, он старался продемонстрировать их серьез-
ность и основательность. Леопольд Моцарт, со своей стороны, 
не скупился на профессиональные советы и отеческие назидания. 
Во-вторых, сыграли свою роль организационные условия: именно 
через отца Моцарт общался с либреттистом, который тоже остался 
в Зальцбурге.

Мы узнаем, например, каких трудов на самом деле стоили 
кажущиеся нам беззаботно прекрасными вокальные партии: тенор 
Антон Рааф (Идоменей) был уже в летах (ему было за 65), а его 
актерские способности Моцарт уподоблял статуе; с незадачливым 
кастратом даль Прато (Идамант) композитору пришлось самолично 

разучивать партию от первой до последней ноты. Узнаем, с какими 
скандалами подчас интендант придворного театра соглашался даже 
на безделицы вроде приглашения трех тромбонистов для сцены 
с оракулом. Узнаем, как, требуя бесконечных правок и сокращений 
либретто, Моцарт старался создать живое, естественное и совре-
менное театральное произведение: так, редактируя слова Голоса, 
он ссылается на «Гамлета» и отмечает, что речь Тени была бы куда 
более выразительной, будь она менее многословной. Леопольд, 
со своей стороны, уговаривал сына, во-первых, любезно обхаживать 
каждого оркестранта, а во-вторых, идти на компромиссы и писать 
наряду с ультрасовременной музыкой для немногих что-нибудь такое, 
что могло бы «пощекотать в том числе и ослиные уши», но Моцарт 
гордо отвечал, что его музыка не для щекотания ослиных ушей.

И С Т О Р И Я  П О С Т А Н О В О К « И Д О М Е Н Е Й »  В С Е М У  Г О Л О В А

В 1781 году у «Идоменея» в Мюнхене 
не бы ло режиссера-постановщика в при-
вычном нам смысле: спектакль совместно 
ставили капельмейстер Кристиан Каннабих, 
хореограф Клод Легран, художник Лоренцо 
Квальо и сам композитор. Дальнейшая 
постановочная история скоро прервалась, 
и опера, по сути, оказалась прочно забытой 
вплоть до XX века.

Ее вспомнили только в 1931 году, ког-
да отмечалось ее 150-летие. В тот момент, 
впрочем, моцартовское творение казалось 
чрезмерно старомодным для того, чтобы 
исполнять его на сцене в оригинальном виде, 
так, как оно было написано. Именно поэтому, 
например, появились вольные адаптации 
«Идоменея»: одна итальянского композитора 
Эрманно Вольфа-Феррари, а другая так и во-
все Рихарда Штрауса (по едкому выражению 
критиков, «Моцарт со взбитыми сливками»). 
Кроме того, театры очень долго отказывали 
Идаманту в праве петь меццо-сопрано: 
еще в конце прошлого века было в порядке 
вещей исполнять «Идоменея» с партией 
критского царевича, транспонированной 
для голоса более мужественного — тенора.

Первые важные режиссерские прочтения 
оперы появляются в конце 1970-х—начале 
1980-х на фоне кризиса представлений 
о том, что в оперном репертуаре считалось 
старомодным, а что актуальным. Жан-Пьер 
Поннель, в «Идоменее» которого титульную 

партию пел Лучано Паваротти, соединял 
в своем спектакле древнегреческую архаику 
с образностью эпохи Просвещения, а пышные 
хитоны и гиматии — с париками и кружевами 
(поннелевского «Идоменея» 1982 года до сих 

пор возобновляют в Metropolitan). У Тревора 
Нанна (Глайндборн, 1983) смесь была еще 
более причудливой: краски и образы крито-
микенского искусства, приправленные влияни-
ем традиционного японского театра.

Постепенно режиссеры ушли от древ-
негреческой «картинки» вовсе, выдвигая 
на передний план разные грани обще-
чело веческого содержания моцартовской 
оперы — от извечных личностных проблем 
до проблем глобальных. Так, в минималистич-
ном и обманчиво наивном по визуальному 
языку спектакле Урзели и Карла-Эрнста 
Херрманн (Зальцбург, 2000) в объективе 
оказывается драма бесхарактерного царя. 
В постановке Дамиано Микьелетто (театр «Ан 
дер Вин», 2013) — травма массового безумия 
и войны как его жесточайшего проявления.

Но самая шумная слава, не очень связан-
ная с театральными достоинствами спектакля, 
досталась «Идоменею» Ханса Нойенфельса 
(«Немецкая опера», 2003). В финале Идоме-
ней, изображая освобождение от религиозно-
го дурмана, выходил на сцену с отрезанными 
головами Нептуна, Будды, Христа и пророка 
Мухаммеда. Опасаясь, что последняя голова 
может спровоцировать насильственные 
действия со стороны исламистов, в 2006 году 
театр отменил представления «Идоменея» — 
а затем, после бурной вселенской дискуссии 
с участием в том числе и Ангелы Меркель, 
все-таки вернул спектакль на сцену.

Эскиз декорации Лоренцо Квальо  
к «Идоменею» 1781 года 
ФОТО FINE ART IMAGES/HERITAGE IMAGES/GETTY IMAGES

«Идоменей» 2003 года 
в  постановке Ханса 
 Нойенфельса

Идоменей (Рассел Томас) 
в  нынешней постановке —  
представитель поколения  
политиков, которые в капитали-
стическом раже изменили  
экологическую ситуацию  
на планете  ФОТО SF/RUTH WALZ
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В центральном матче  
шестого тура чемпионата России  
«Спартак» принимает ЦСКА

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Локомотив» подкатил к «Зениту»
Конкуренты сократили отставание  
от лидера премьер-лиги до минимума

В шестом туре чемпионата Рос-
сии по футболу, который завер-
шится в понедельник матчем 
«Спартак»—ЦСКА, изменился  
состав призовой тройки. «Ло-
комотив» и «Краснодар» вышли 
на второе и третье места соот-
ветственно. При этом они по-
добрались к сохраняющему ли-
дерство «Зениту» на дистанцию 
одного очка.

шестом туре чемпиона-
та России пошатнулись позиции ли-
дера премьер-лиги и основного пре-
тендента на золотую медаль. Даже 
несмотря на то, что «Зенит» добился 
формально положительного резуль-
тата в домашнем матче с «Ахматом», 
сыграв с грозненцами по нулям, и 
по-прежнему не имеет поражений, 
клуб из Санкт-Петербурга дал шанс 
преследователям вплотную при-
близиться к себе. Кстати, петербур-
жцы были немало раздосадованы 
тем, что не смогли одолеть соперни-
ка, который уже на седьмой минуте 
остался в меньшинстве после удале-
ния с поля защитника Ризвана Уцие-
ва. Причем винили они в этом боль-
ше арбитра встречи Алексея Матю-
нина, нежели себя. Судья из Москвы 
действительно не засчитал два впол-
не легитимных гола в ворота «Ахма-
та», но, с другой стороны, и по мне-
нию гостей, он ошибочно предъя-
вил красную карточку Уциеву. Осо-
бенно резко негодовали наставник 
«Зенита» Сергей Семак и нападаю-
щий Артем Дзюба.

«Судейство мне не понравилось 
абсолютно,— заявил на послемат-
чевой пресс-конференции главный 
тренер сине-бело-голубых Сергей 
Семак.— Понятно, что Ригони за-
бил чистый гол и там не было ни-
какого офсайда. Первый мяч, ду-
маю, тоже был забит верно». Впро-
чем, отличившийся в том эпизо-
де Сердар Азмун не стал сетовать 
на арбитраж. «Мое дело — играть в 
футбол, а не комментировать рабо-
ту судей»,— сказал иранец в интер-
вью клубному сайту.

Второй ничейной осечкой «Зени-
та» воспользовался «Краснодар», ко-
торый уверенно разобрался на вы-
езде с дебютантом премьер-лиги 
«Тамбовом» и сократил отставание 
от петербуржцев до минимума. «Бы-
ки» открыли счет на второй мину-
те усилиями Вандерсона и затем на 
классе довели игру до победы, уве-
личив преимущество до двух мячей 
благодаря точному удару очередно-
го выпускника своей академии Да-
ниила Уткина. В шести турах коман-
да Сергея Галицкого завоевала 13 
очков, и это ее лучший старт в исто-
рии чемпионатов России. Между 

тем впереди у краснодарцев очень 
сложная неделя: 21 августа им пред-
стоит провести первый матч в раун-
де play-off Лиги чемпионов с грече-
ским «Олимпиакосом», а через три 
дня их ждет ответственная встреча 
в национальном первенстве с «Ло-
комотивом».

В шестом туре «Зенит» вообще мо-
гли лишить единоличного лидерст-
ва. Казалось, все было в руках «Рос-
това», который в случае победы над 
«Уфой», находившейся на 13-м ме-
сте, сравнялся бы с чемпионом стра-
ны по набранным очкам. Но подо-
печные Валерия Карпина почему-
то слишком пассивно вели себя в 
этом матче. Только после перерыва, 
уже уступая 0:1, они добавили в ак-
тивности и создали два голевых мо-
мента, когда Александр Саплинов и 
Евгений Чернов опасно били голо-
вой. Однако все надежды ростовчан 
на благополучный исход похоронил 
Сильвестр Игбун, на 79-й минуте во 
второй раз поразивший ворота го-
стей и оформивший дубль.

После поражения клуба из Рос-
това-на-Дону возможность поднять-
ся в тройку представилась «Локомо-
тиву», который встречался на «ВТБ 
Арене» с «Динамо». Фаворитами в 
данном противостоянии являлись 
железнодорожники, но все-таки 
дерби традиционно носят непред-
сказуемый характер. А сильно обно-
вившееся в последнее время «Дина-
мо» было непредсказуемо вдвойне. 
В основном составе бело-голубых 
оказалось восемь новичков, вклю-

чая их недавние приобретения — 
защитника сборной России Рома-
на Нойштедтера и немецкого напа-
дающего Максимилиана Филип-
па. И уже на третьей минуте дебют-
ного матча бывший форвард дор-
тмундской «Боруссии», купленный, 
по информации Transfermarkt, за 
€20 млн, мастерски реализовал 
штрафной удар с достаточно остро-
го угла, вогнав мяч в сетку от пере-
кладины. В дальнейшем, правда, 
Филипп ушел в тень. К тому же хо-
зяева пропустили в середине перво-
го тайма с пенальти, который зара-
ботал Гжегож Крыховяк, а исполнил 
Алексей Миранчук.

Во втором тайме «Локомотив» ча-
ще угрожал воротам, и вратарь «Ди-
намо» Игорь Лещук, дублирующий 
травмированного Антона Шунина, 
несколько раз спас свою команду. 
Но и его коллеге Маринато Гилерме 
пришлось выручать партнеров, ког-
да о себе напомнил Филипп. И все-
таки гости вырвали три очка после 
того, как на 82-й минуте Антон Ми-
ранчук, разыграв стеночку с Рифа-
том Жемалетдиновым, просочился 
сквозь строй динамовских защитни-
ков в штрафной площади.

Александр Ильин

Полузащитник «Локомо-
тива» Алексей Миранчук 
(№59) и его брат Антон  
сделали результат в матче 
с «Динамо»: первый  
сравнял счет, а второй  
забил победный мяч   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

КАДРЫ

Филиппе Коутинью сдали немцам
Он перешел из «Барселоны» в «Баварию» на правах аренды

Полузащитник сборной 
Бразилии Филиппе Коу-
тинью в воскресенье при-
был в Мюнхен для про-
хождения медицинского 
осмотра и последующе-
го подписания контракта 
с «Баварией». Мюнхенцы 
берут игрока у «Барсело-
ны» в аренду на один год 
с правом последующе-
го выкупа. В общей слож-
ности приобретение Коу-
тинью может обойтись им 
почти в €130 млн. Стоит 
отметить, что бразилец 
до недавнего времени 
считался одним из ко-
зырей, с помощью кото-
рых «Барселона» наме-
ревалась решить вопрос 
с возвращением из ПСЖ 
Неймара. 

воскресенье полуза-
щитник сборной Бразилии 
Филиппе Коутинью при-
был в Мюнхен. Там он про-
шел медицинское обсле-
дование, предшествовав-
шее подписанию контрак-
та с «Баварией». Отметим, 
что еще в конце прошлой 
недели председатель прав-
ления «Баварии» Карл-Хай-
нц Румменигге подтвердил, 
что принципиальные до-

говоренности о сделке до-
стигнуты и осталось утря-
сти лишь детали.

В этом сезоне Коути-
нью будет выступать за «Ба-
варию» на правах аренды. 

Как сообщает издание Bild, 
она обойдется мюнхенцам 
в €8,5 млн. Кроме того, они 
возьмут на себя расходы по 
зарплате игроку — €13 млн 
в год. По завершении сезо-

на «Бавария» сможет выку-
пить трансфер Коутинью за 
€120 млн. То есть за вычетом 
зарплаты бразильца, его 
приобретение будет стоить 
€128,5 млн.

Филиппе Коутинью пе-
ребрался в «Барселону» в ян-
варе 2018 года из «Ливер-
пуля». Каталонцы видели в 
нем замену Неймару, кото-
рый летом 2017-го со скан-
далом ушел в ПСЖ (пари-
жане активировали опцию 
безусловного выкупа прав 
на игрока за €222 млн), и со-
гласились заплатить за Коу-
тинью €120 млн сразу плюс 
еще до €40 млн в виде бону-
сов за различные достиже-
ния. С тех пор «Ливерпуль» 
получил от «Барселоны» в 
общей сложности €135 млн. 
€10 млн «Барселона» перечи-
слила за то, что дважды выш-
ла в Лигу чемпионов, еще 
€5 млн — за то, что Коутинью 
сыграл за нее 25 матчей. А 
вот другие бонусы, похоже, 
так и останутся неактивиро-
ванными. А именно €20 млн 
за 100 матчей, проведенных 
Коутинью за «Барселону», и 
еще €5 млн — за победу ката-
лонцев в Лиге чемпионов. То 
есть уход Коутинью в «Бава-
рию» напрямую бьет по «Ли-
верпулю», лишая его потен-
циальных €25 млн. 

А вот для «Барселоны» эта 
сделка, если исходить из то-
го, что «Бавария» действи-
тельно выкупит игрока, не-
сет только плюсы. Ведь клу-
бу удастся компенсировать 
почти все расходы, поне-
сенные на покупку так и не 
оправдавшего надежд футбо-
листа. Отметим, что в прош-
лом сезоне Коутинью провел 
за «Барселону» 54 матча, в ко-
торых забил 11 мячей и от-
дал пять результативных пе-
редач. Не тот показатель, ко-
торого от него ждали.

Переход Филиппе Коути-
нью в «Баварию» может ока-
зать влияние и на потенци-
ально самую громкую сдел-
ку года — обсуждаемое воз-
вращение Неймара из ПСЖ 
в «Барселону». Коутинью в 
ней отводилась важная роль. 
«Барселона», не горящая же-
ланием платить за Неймара 
«живыми» деньгами, продви-
гала вариант обмена на Ней-
мара Коутинью и Ивана Ра-
китича с доплатой в €50 млн. 
И еще в начале прошлой не-
дели считалось, что парижан 
такая схема может устроить. 
Правда, они требовали уве-
личить размер денежной до-
платы вдвое. Но теперь сто-
ронам придется искать но-
вые варианты.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир ATP серии Masters 1000 в Цинциннати (США).  
Призовой фонд — $6 млн
1/4 финала. Даниил Медведев (Россия, 9)—Андрей Рублев (Россия) 6:2, 6:3. 1/2 финала.  
Медведев—Новак Джокович (Сербия, 1) 3:6, 6:3, 6:3. Давид Гоффен (Бельгия, 16)—Ришар Гаске  
(Франция) 6:3, 6:4.

Турнир WTA категории Premier 5 в Цинциннати (США).  
Призовой фонд — $3 млн

1/2 финала. Светлана Кузнецова (Россия)—Эшли Барти (Австралия, 1) 6:2, 6:4. Мэдисон Кис  
(США, 16)—София Кенин (США) 7:5, 6:4.

ЕВРОФУТБОЛ

Неизвестность 
с тремя известными
Как изменился расклад внутри тройки 
фаворитов чемпионата Испании

Стартовавший в минувший уик-
енд чемпионат Испании вряд 
ли избавится от ярлыка турни-
ра, где три награды разыгры-
вает ровно такое же количество 
команд. Но в этом сезоне вопро-
сов по поводу расклада внутри 
топ-тройки, пожалуй, побольше, 
чем обычно. Непонятны возмож-
ности провалившего прошлый 
чемпионат «Реала» и пережив-
шего летом радикальную кадро-
вую перестройку «Атлетико». 
А чемпион «Барселона», по по-
воду колоссальной высоты по-
толка которой вроде бы нет ни-
каких сомнений, уже в первом 
матче потеряла три очка, проиг-
рав «Атлетику» из Бильбао.

тобы убедиться, что специ-
фика устройства испанского чем-
пионата никуда не делась, доста-
точно посмотреть на отчет о клуб-
ных тратах в это межсезонье. Вот 
рейтинг Transfermarkt, ранжиру-
ющий все европейские клубы по 
объему инвестиций в рамках поти-
хоньку захлопывающегося транс-
ферного окна. Три верхние строч-
ки в нем занимают испанские гран-
ды, делящие между собой медали 
внутреннего первенства: «Реал» по-
тратил €305 млн, «Барселона», ко-
торая, если верить многочислен-
ным источникам, все еще пытает-
ся перетянуть из ПСЖ Неймара,— 
€255 млн, «Атлетико» — €243,5 млн. 
Отстают от них, и отстают доволь-
но прилично, и «Ювентус», и «Ман-
честер Сити», и «Манчестер Юнай-
тед». А ближайший преследователь 
из Испании, «Севилья», выглядит 
на фоне тройки гигантов настоя-
щим скромнягой, хотя по ее меркам 
€151 млн — вложения грандиозные.

Вопросов по поводу расклада в 
чемпионате Испании, в общем, нет 
никаких. Зато есть вопросы по пово-
ду расклада внутри топ-тройки. И их 
не так уж мало.

Ясно, отчего они возникают к 
«Реалу». Из-за проваленного прош-
лого сезона, очень большого отста-
вания по его итогам от «Атлетико» и 
космического — от «Барселоны». Се-
зона, потребовавшего проведения 
удивительной операции по возвра-
щению после перерыва буквально 
в несколько месяцев на тренерский 
пост для экстренных реанимацион-
ных работ Зинедина Зидана. При 
этом именно весна, финиш первен-
ства, отыгранный «Реалом» под ру-
ководством Зидана, строго говоря, 
не подарила его поклонникам пово-
дов говорить о том, что тренер, три-
жды подряд завоевывавший с клу-
бом главный из еврокубков, спосо-
бен с ходу нащупать те винтики, ко-
торые необходимо подкрутить, что-
бы по крайней мере купировать 
кризис. Показатели были некази-
сты — пять побед в 11 турах. Они аб-
солютно соответствовали тому со-
стоянию, в котором пребывал «Ре-
ал» до прихода Зидана.

Улучшать это состояние Зинеди-
ну Зидану предстоит с внедренным 
в состав во время летней селекцион-
ной кампании отрядом недешевых 
новичков с Эденом Азаром в качест-
ве фронтмена, в качестве надежды 
на то, что мадридская игра, испы-
тывавшая, может быть, явный дефи-
цит не столько класса, сколько све-
жести, искры, расцветет оригиналь-
ными идеями. Хотя, зная ценность 
Азара для его бывшего клуба «Чел-
си», нужно знать и то, что костяк «Ре-
ала» остался прежним. И даже Гарет 

Бейл, несмотря на открытый кон-
фликт с Зиданом, на фактически 
прямо продекларированное жела-
ние найти другое место работы, ни-
куда не делся.

Ясно, отчего вопросы есть к «Ат-
летико». В отчете о летней селекци-
онной активности помимо графы, 
рассказывающей о тратах на футбо-
листов, значится графа о продажах. 
Так вот, «Атлетико» продал игроков 
на сумму, зашкалившую за €300 млн. 
«Барселона» и «Реал» совместными 
усилиями до нее не дотянули.

В эту сумму уместились полтора 
десятка футболистов. О некоторых 
фамилиях можно забыть в свете их 
второстепенности. О некоторых за-
быть, рассуждая о перспективах «Ат-
летико», никак не получается. Анту-
ан Гризманн был для него пример-
но тем же, кем был для «Челси» Эден 
Азар,— фигурой системообразую-
щей. Как и Родриго, только на участ-
ке поля чуть пониже. А Диего Годин, 
Люка Эрнандес, Хуанфран и Фили-
пе Луис — это практически целиком 
вся линия защиты.

Аргументы в пользу того, что «Ат-
летико» позиции как минимум со-
хранит, сводятся в основном к тому, 
что и рекрутированные им игроки 
Киран Триппьер, Фелипе Монтейру, 
Маркос Льоренте, Эктор Эррера — 
неплохи. А про тинейджера Жуана 
Фелиша говорят, что по цене он чуть 
превзошел даже 120-миллионного 
Гризманна, поскольку, действитель-
но, не проигрывает тому в смысле 
одаренности. Но, как ни крути, кейс 
«Атлетико» — перестройка куда кру-
че, чем та, что провел «Реал». Такая 
масштабная, что не может не навес-
ти на мысли о неизбежности доста-
точно длительного и мучительного 
выстраивания схем и взаимосвязей.

Насчет «Барселоны» вопросов вро-
де бы меньше. Объяснить, почему 
она обязана удержаться на верхуш-
ке, проще простого. И в предыду-
щем сезоне все у нее вертелось так, 
как надо. И никого из тех, благодаря 
кому все так вертелось, «Барселона» 
не потеряла. А c соблазном тракто-
вать чуть ли не каждое из приобрете-
ний как усиление соответствующего 
звена бороться довольно трудно. Ан-
туан Гризманн лучше, чем скисший в 
Испании Филиппе Коутинью, Френ-
ки де Йонг опорную зону контроли-
рует не хуже Серхио Бускетса, но го-
раздо моложе, а Хуниор Фирпо по-
резвее Жорди Альбы. Плюс вот-вот, 
возможно, вернется Неймар.

Но уже первый тур первенства мог 
чуть скорректировать представления 
о нюансах расклада. Потенциально 
проблемный «Реал» — без получивше-
го повреждение Азара, зато с Бейлом 
не просто в заявке, а вдруг в стартовом 
составе, отметившимся голевой пере-
дачей,— уверенно, 3:1, обыграл в го-
стях «Сельту», несмотря на удаление в 
начале второго тайма Луки Модрича. 
Потенциально беспроблемная «Бар-
селона» («Атлетико» свой матч с «Хета-
фе» сыграл вчера поздно ночью по мо-
сковскому времени) сразу дала кон-
курентам фору в три очка, не сумев с 
Гризманном забить на выезде «Атле-
тику» и пропустив «на флажке» изы-
сканный гол от «динозавра» Арица 
Адуриса. Правда, весь этот матч она 
была вынуждена обходиться без Ли-
онеля Месси, травмировавшего но-
гу на предсезонке, а больше полови-
ны его — без вылетевшего в первом 
тайме Луиса Суареса. Но в любом слу-
чае кое-какие причины порассуждать 
о том, что ее запас прочности может 
оказаться не настолько уж бронебой-
ным, появились.

Алексей Доспехов

Шестой тур
«Оренбург»—«Сочи» 1:1
Калугин, 46 (автогол) — Полоз, 68 (пен.)

«Урал»—«Крылья Советов» 1:3
Панюков, 90+3 — Гынсарь, 28; Соболев, 79;  
Радоньич, 84.  
Удаление: Емельянов («Урал»), 67 (2 ж. к.)

«Тамбов»—«Краснодар» 0:2
Вандерсон, 2; Уткин, 78

«Зенит»—«Ахмат» 0:0
Удаление: Уциев («Ахмат»), 7

«Рубин»—«Арсенал» 1:0
Марков, 72

«Уфа»—«Ростов» 2:0
Игбун, 40, 79

«Динамо»—«Локомотив» 1:2
Филипп, 3 — Ал. Миранчук, 28 (пен.);  
Ан. Миранчук, 82

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 6 4 2 0 9:2 14
2. «Локомотив» 6 4 1 1 11:5 13
3. «Краснодар» 6 4 1 1 10:4 13
4. «Ростов» 6 3 2 1 10:9 11
5. ЦСКА 5 3 1 1 4:3 10
6. «Рубин» 6 3 1 2 4:3 10
7. «Арсенал» 6 3 1 2 8:7 10
8. «Спартак» 5 2 2 1 6:5 8
9. «Урал» 6 2 1 3 9:13 7
10. «Уфа» 6 2 1 3 8:8 7
11. «Ахмат» 6 2 1 3 4:8 7
12. «Крылья Советов» 6 2 0 4 9:9 6
13. «Динамо» 6 1 2 3 4:6 5
14. «Тамбов» 6 1 1 4 6:9 4
15. «Сочи» 6 0 3 3 1:7 3
16. «Оренбург» 6 0 2 4 6:11 2
Матч «Спартак»—ЦСКА пройдет сегодня.

Европейские национальные чемпионаты
Чемпионат Англии
Второй тур. «Арсенал»—«Бернли» 2:1 (Ляказетт, 13; Обамеянг, 64 — Барнс, 43). «Саутгемптон»—
«Ливерпуль» 1:2 (Ингс, 83 — Мане, 45+1; Фирмину, 71). «Манчестер Сити»—«Тоттенхем» 2:2 (Стерлинг, 20; 
Агуэро, 35 — Ламела, 23; Моура, 56). «Челси»—«Лестер» 1:1 (Маунт, 7 — Ндиди, 67). Положение команд. 
1. «Ливерпуль» — 6 очков. 2. «Арсенал» — 6. 3. «Манчестер Сити» — 4. 4. «Брайтон» — 4. 5. «Тоттенхем» — 4. 

Чемпионат Испании
Первый тур. «Атлетик»—«Барселона» 1:0 (Адурис, 89). «Сельта»—«Реал» 1:3 (Лосада, 90+1 — Бензема, 12; 
Крос, 61; Васкес, 80). «Валенсия»—«Реал Сосьедад» 1:1 (Гамейро, 58 — Оярсабаль, 90+11 (пен.).

Чемпионат Германии
Первый тур. «Бавария»—«Герта» 2:2 (Левандовский, 24, 60 (пен.) — Лукебакио, 36; Груич, 38). «Боруссия» 
(Дортмунд»—«Аугсбург» 5:1 (Алькасер, 3, 59; Санчо, 51; Ройс, 57; Брандт, 82 — Нидерлехнер, 1). «Унион»—
«РБ Лейпциг» 0:4 (Хальстенберг, 16; Забитцер, 31; Вернер, 42; Нкунку, 69).

В

B

Ч

Переход Филиппе Коутинью (на фото)  
из «Барселоны» в «Баварию» может оказать  
прямое влияние на шансы Неймара вернуться  
в каталонский клуб  ФОТО REUTERS
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